
Капитал 
лишили 
материнских 
прав
Сбербанк по-своему 
распорядился 
подозрительными 
деньгами клиентов

Прокуратура и Сбербанк разо-
шлись в трактовках законности 
использования средств материн-
ского капитала. Алтайский Сбер-
банк, посчитав, что выявил схе-
му незаконного обналичивания 
целевых денег, лишил их стату-
са маткапитала и списал в пога-
шение кредитов. Местная проку-
ратура пока на стороне клиентов 
банка, настаивающих на том, что 
целевые средства Сбербанк спи-
сал у них незаконно.

Сообщение о незаконном списа-
нии средств маткапитала с банков-
ских счетов на днях появилось на 
сайте прокуратуры Республики Ал-
тай. Сбербанк списал с лицевых сче-
тов двух жительниц Горно-Алтайска 
20,4 тыс. руб. и 156 тыс. руб. соответ-
ственно в счет погашения их долгов 
по кредитам. Неплательщицы обра-
тились в местную прокуратуру, ука-
зав, что списанные средства были 
маткапиталом. «В соответствии с за-
конодательством средства материн-
ского капитала являются целевы-
ми и могут использоваться на це-
ли, предусмотренные в законе, сре-
ди которых не значится исполнение 
кредитных обязательств»,— заклю-
чила алтайская прокуратура и выне-
сла в адрес банка представление об 
устранении нарушений.

Впрочем, как сообщили 
”

Ъ“ 
в пресс-центре Сибирского бан-
ка ПАО Сбербанк, банк «не считает 
свои действия ошибочными» и «счи-
тает претензии клиентов необосно-
ванными». Более того, в том, как 
именно пришли эти средства в банк, 
в Сбербанке видят схему незаконно-
го обналичивания маткапитала. Де-
ло в том, что деньги на счета клиен-
тов пришли не со счета в ПФР — сум-
ма поступила от коммерческой орга-
низации на счет клиента банка с на-
значением платежа «по договору зай-
ма». Поэтому «списанные денежные 
средства не являются материнским 
капиталом», заключили в пресс-
службе банка. В ответ на требование 
прокуратуры по устранению нару-
шений банк уже направил письмо, 
а сейчас готовится представить до-
кументы, подтверждающие проис-
хождение денег.
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Сотрудники будут услышаны работодателями
InfoWatch предложила систему контроля разговоров по сотовым телефонам в офисе

Как стало известно ”Ъ“, компания 
InfoWatch Натальи Касперской разрабо-
тала решение, которое позволит работо-
дателям перехватывать и  анализировать 
содержание разговоров сотрудников 
по их мобильным телефонам. Читать 
расшифровки переговоров,  записанные 
в офисах, будет машина, а не человек, 
поэтому использование системы не при-
ведет к нарушению конституционного 
права граждан на тайну связи, считает 
Наталья Касперская. Но эксперты ставят 
под сомнение законность даже экспери-
ментального использования подобных 
разработок.

InfoWatch разработала решение по защи-
те организаций от утечки данных, которое 
позволит компаниям перехватывать разго-
воры сотрудников по мобильным телефо-
нам во время их нахождения в офисах, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники в четырех россий-

ских IT-компаниях и сотрудник федераль-
ного сотового оператора. Об этом также слы-
шал гендиректор Zecurion Алексей Раев-
ский. «Это нечто вроде фемтосоты (обору-
дование для усиления сигнала сотовой свя-
зи.— 

”
Ъ“), которая должна устанавливать-

ся на территории заказчика и подключать-
ся к сети мобильного оператора, но проходя-
щий через нее голосовой трафик будут пере-
хватывать, переводить в текст с помощью си-
стем распознавания речи и затем анализиро-
вать по ключевым словам на предмет пере-
дачи конфиденциальной информации»,— 
объяснил он.

Гендиректор InfoWatch Наталья Каспер-
ская подтвердила 

”
Ъ“ разработку прототи-

па данной системы. «Планируется, что аппа-
ратное устройство, установленное в компа-
нии, будет интегрировано с ядром сети со-
тового оператора, чтобы оно стало доверен-
ной базовой станцией оператора сотовой 
связи. Затем эта базовая станция будет пере-
хватывать голосовой трафик с мобильных 
телефонов, находящихся в зоне ее дейст-
вия»,— рассказала госпожа Касперская. Она 
отметила, что производителем устройства 
является сторонняя организация, но рас-
крыть партнера отказалась. «Заказчикам бу-
дет рекомендована работа устройства в ре-
жиме выборочного контроля исключитель-
но корпоративных сим-карт»,— подчерк-
нула она. В этом случае звонки с остальных 
сим-карт, принадлежащих сотрудникам ли-

бо приходящим в офис компании клиентам 
и партнерам, «будут отбрасываться устрой-
ством и переадресовываться на стандарт-
ные базовые станции сотовых операторов», 
заверила Наталья Касперская.

InfoWatch разрабатывает корпоратив-
ные средства предотвращения утечек ин-
формации (DLP, Data Leak Prevention) и за-
щиты от целевых атак. Ее мажоритарны-

ми акционерами являются Наталья Кас-
перская и заместитель гендиректора 
InfoWatch Рустэм Хайретдинов. Одним из 
основных продуктов компании являет-
ся DLP-система InfoWatch Traffic Monitor 
Enterprise, которая позволяет работода-
телям анализировать переписку сотруд-
ников с рабочих компьютеров по элек-
тронной почте, в мессенджерах, переда-
чу данных на съемные носители инфор-
мации и вывод ее на принтер. В 2012 году 
InfoWatch совместно с компанией «Центр 
речевых технологий» (ЦРТ) представили ре-
шение, которое позволяет записывать, рас-

познавать и анализировать переговоры со-
трудников со стационарных ip-телефонов 
и в Skype с рабочих компьютеров.

Мобильные телефоны до последнего 
времени оставались единственным некон-
тролируемым каналом передачи информа-
ции. Наталья Касперская уточнила, что в сво-
ем новом решении компания рассматрива-
ет возможность использования нескольких 
технологий распознавания речи, в том чи-
сле от ЦРТ. Гендиректор ЦРТ Дмитрий Дыр-
мовский от комментариев отказался.
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Работодатели смогут прослушивать  
телефонные разговоры своих  
сотрудников только в офисах   
ФОТО РИА НОВОСТИ

НКО дождались оговорки
Они смогут заниматься социально полезной 
деятельностью, не считаясь иноагентами

Госдума пойдет навстречу благотворите-
лям и смягчит законопроект о некоммер-
ческих организациях (НКО), уточняющий 
понятие «политической деятельности». 
Поправка, которую поздно вечером внес 
глава комитета по делам общественных 
объединений Ярослав Нилов (ЛДПР), по-
зволит НКО, которые занимаются соци-
ально полезной работой, не считаться 
«иностранными агентами», если они не 
соответствуют хотя бы одному признаку 
политической деятельности.

10 мая истек срок представления попра-
вок к законопроекту, который призван уточ-
нить понятие «политической деятельности» 
НКО (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). НКО, напомним, 

может быть признана иностранным агентом, 
если она финансируется из-за рубежа и зани-
мается политической деятельностью. Благот-
ворительная работа и все остальные социаль-
но полезные виды деятельности были выве-
дены из-под понятия политической только 
при условии, что они не пересекаются с лю-
бой из новых характеристик «политической 
деятельности». А к таковой, по проекту, отно-

сится распространение оценок решений го-
сорганов, обращения к властям, а также осу-
ществление деятельности, «которая направ-
лена на формирование общественно-полити-
ческих взглядов и убеждений».

10 мая вечером Ярослав Нилов внес в за-
конопроект поправку, которая, как он ска-
зал 

”
Ъ“, «благодаря взаимодействию снимет 

напряженность, которая возникла в связи 
с проектом у некоторых благотворительных 
организаций». Согласно поправке, заключи-
тельный абзац формулировки будет реко-
мендован к принятию так: «к политической 
деятельности не относится деятельность 
в области науки, культуры, искусства, здра-
воохранения, профилактики и охраны здо-
ровья граждан, социального обслуживания, 
социальной поддержки и защиты граждан, 
защиты материнства и детства, социальной 
поддержки инвалидов, пропаганды здоро-
вого образа жизни, физической культуры 
и спорта, защиты растительного и животно-
го мира, благотворительная деятельность».
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Мат в два года
Сочи вскоре готов поставлять шахматных чемпионов 
мира в невиданных количествах

Вчера президент России  Владимир 
 Путин открыл шахматную секцию 
в  сочинской школе «Сириус», а специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ, беседуя с приехавши-
ми на церемонию бывшими и будущи-
ми чемпионами мира по шахматам, 
старался понять, станет ли «Сириус» 
Нью-Васюками. И пришел к выводу.

Владимира Путина ожидали в школе «Си-
риус», так как здесь открывали новое, шах-
матное направление, а без Владимира Пути-
на в «Сириусе» ничего открыть не представ-
ляется возможным. Даже вообразить-то это 
нельзя. Такая шахматная задачка вообще не 
для человеческого ума.

Тут в этот день был представлен без пре-
увеличения весь цвет российской шах-
матной мысли: и настоящей, и будущей, 
и прошлой. Чемпионы мира по шахматам 
Анатолий Карпов и Владимир Крамник, 
президент FIDE Кирсан Илюмжинов, пре-
тендент на мировую шахматную корону 
Сергей Карякин и, не побоюсь этого слова, 
Геннадий Тимченко… Я уж не говорю о не-

вероятном количестве детей, перед каждым 
из которых стояла по крайней мере одна 
шахматная доска.

В стороне от всех сидел белобрысый маль-
чик в белой футболке и с белым рюкзачком 
за плечами и о чем-то таком сосредоточен-
но думал. О чем он думал? Я просто подо-
шел и спросил. Да мог бы и не спрашивать: 
анализировал относительно новый для се-
бя классический этюд и находил в нем ката-
строфические, по всем признакам, изъяны. 
Когда я спросил мальчика, какой у него раз-
ряд, он пожал плечами: я камээс.

— И давно? — на всякий случай уточнил я.
Оказалось, не зря уточнил.
— Давно,— кивнул он.— Три года.
То есть застоялся, можно сказать, в канди-

датах в мастера спорта.
— А тебе самому-то сколько?
— Десять,— вздохнул он.
Причем он именно вздохнул. Эта ноша, то 

есть наслаивающиеся друг на друга годы, да-
ется ему, видимо, нелегко.
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Международный консорциум 
расследовательской журнали-
стики (ICIJ) открыл доступ к базе 
данных об офшорных компани-
ях и их владельцах, основанной 
на данных «панамского архива» 
компании Mossack Fonseca (MF). 
Накануне анонимный источник 
данных в заявлении для прес-
сы объяснил передачу информа-
ции в СМИ об офшорах борьбой с 
глобальным неравенством и ка-
питализмом. Главный результат 
публикации — деанонимизация 
более 150 тыс. офшорных компа-
ний, зарегистрированных на Бри-
танских Виргинских островах.

Открытая 9 мая ICIJ новая база 
данных в дополнение к уже сущест-
вовавшей с 2013 года базе на основе 
данных OffshorGate/WikiLeaks уве-
личила число офшорных компаний, 
данные которых раскрыты без согла-
сия их владельцев, более чем втрое. 
К существующим 100 тыс. записей 

о компаниях добавлено еще более 
200 тыс. Более 150 тыс. новых компа-
ний базы — офшоры, зарегистриро-
ванные в самой популярной «тран-
зитной» юрисдикции, BVI, 50 тыс.— 
Панама, по 15 тыс. записей добавили 
компании с Самоа, Багамских остро-
вов и Сейшел (часть компаний, по-
рядка 50 тыс., идентифицирована по 
юрисдикциям условно или множест-
венно), компании из прочих юрис-
дикций встречаются редко. С Росси-
ей уверенно связаны 11 тыс. компа-
ний базы и около 6 тыс. физлиц (см. 
подробнее «Ъ-Онлайн»), с Великобри-
танией — 17 тыс. компаний, с США 
— 6 тыс., с КНР — 4 тыс., с Кипром 
— 6 тыс., с Францией и Германией 
— по несколько сотен. Впрочем, ки-
тайских физлиц в базе, видимо, боль-
ше всего — более 33 тыс. Судя по все-
му, на выборку повлияли особенно-
сти клиентской базы MF — так, в ба-
зе данных исчезающе мало клиентов 
из Индии, Нигерии, Бразилии, Казах-

стана, Литвы, зато непропорциональ-
но много — из Латвии, Эстонии, Лих-
тенштейна. Большей части крупных 
юрисдикций будет довольно неслож-
но сопоставить собственные налого-
вые файлы с базой данных MF — их 
обычно порядка тысячи, причем зна-
чительная часть записей касается уже 
ликвидированных компаний или 
структур, работающих с ранних 2000-
х,— как правило, они неактивны.

Несмотря на то что в базе данных 
есть сведения и о компаниях, рабо-
тающих в Монако (3 тыс.), Швейца-
рии (38 тыс.), Люксембурге (10 тыс.), 
пока достаточно сложно сказать, в 
какой степени публикация ICIJ за-
тронет деятельность крупных транс-
национальных компаний, оптими-
зирующих через ряд офшоров из 
списка 21 юрисдикции «панамско-
го архива» налоги, равно как и круп-
ных инфраструктурных компаний 
финансового рынка. 

”
Ъ“ удалось об-

наружить лишь небольшие масси-

вы информации, связанные с рабо-
той консалтинговых компаний на 
Мэне, Гернси, Джерси и британской 
Ангилье,— в частности, юрлиц, ис-
пользующих бренд E&Y в Гонкон-
ге и в Джерси. В базе также есть еди-
ничные упоминания швейцарско-
го Bank Privee Edmont de Rotschild 
и активных структур Credit Suisse 
на Гернси. Структур UBS, группы 
Safra, HSBC, Coutts в базе нет. По-
жалуй, крупнейший «пострадав-
ший» от утечки информации — ин-
вестгруппа Experta, «дочка» Banque 
Internationale a Luxembourg: в «па-
намских файлах» идентифицирует-
ся около 20 компаний группы в оф-
шорных юрисдикциях. 

В сотнях тысяч записей архива 
есть не только данные о SPV (ком-
паниях, созданных специально под 
бизнес-операцию), но и сведения о 
компаниях, на которые записана не-
движимость частных лиц по всему 
миру — нередко не ради экономии 

на налогах, а ради работы в комфорт-
ной юрисдикции. 26 апреля аноним-
ный источник утечки «панамско-
го архива» в Sueddeutsche Zeitung в 
2015 году, известный под псевдони-
мом John Doe, распространил заяв-
ление для СМИ, в котором объяснил 
свои мотивы. Он утверждает, что не 
связан с правительственными струк-
турами, цель публикации — повли-
ять на ситуацию с глобальным нера-
венством и мировой экономической 
системой, которую «принято назы-
вать капитализмом, но на самом де-
ле равнозначной рабовладельче-
ству». Автор утечки в обоснование 
цинизма нынешней ситуации с оф-
шорами приводит отставку в кон-
це апреля Дженнифер Калвери, ди-
ректора профильного департамен-
та Минфина США по борьбе с отмы-
ванием денег: она ушла на работу в 
HSBC, один из важнейших провай-
деров офшорных банковских услуг.

Дмитрий Бутрин

Панама взмокла
Число раскрытых офшоров в мире за сутки увеличилось втрое

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 120

миллиардов рублей составил объем ипотечных кредитов, выданных в марте 2016 года, говорится в 
опубликованных вчера данных ЦБ. Это на 16% меньше, чем месяцем ранее,— в феврале банки выдали 143,1 млрд 
руб. ипотечных кредитов. Отметим, что сокращение темпов жилищного кредитования отразилось и на динамике 
всех выданных физлицам кредитов — по данным Объединенного кредитного бюро, в марте к февралю 2016 года 
сумма займов снизилась на 11%. Впрочем, согласно квартальной статистике ЦБ, объемы ипотечного кредито-
вания в этом году все же увеличились — за первый квартал 2016 года было выдано 325,4 млрд руб. жилищных 
кредитов против 222 млрд руб. за такой же период прошлого года, что на 46% больше. 0
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ  
НАСТРОЕНИЯ

Москва прирастет  
кредитами

В России по итогам первого 
квартала этого года зафиксирован 
полуторакратный прирост выдачи 
кредитов населению по сравнению 
с сопоставимым периодом прошлого 
года, следует из данных Объединен-
ного кредитного бюро (ОКБ). В бюро 
на 1 апреля 2015 года хранилось 
203 млн кредитных историй 64,5 млн 
заемщиков. По данным ОКБ, в пер-
вом квартале выдано 5,15 млн новых 
кредитов общим объемом более 
606 млрд руб. По сравнению с пер-
вым кварталом 2015 года количество 
выданных кредитов выросло на 48%, 
а объемы кредитования — на 56%.

В первом квартале 2016 года 
на 10 регионов-лидеров приходится 
порядка 39% всех выданных креди-
тов (48% в денежном выражении). 
В январе—марте 2016 года лидером 
по объему новых кредитов остава-
лась Москва — с 570 тыс. кредитов 
на сумму около 112 млрд руб. За 
ней следуют Петербург — более 

188 тыс. кредитов на 33 млрд руб. 
и Свердловская область — 180 тыс. 
кредитов на 22 млрд руб. 

Драйвером роста общего объе-
ма выдачи займов, в частности, явля-
ется увеличение ипотечного кредито-
вания — прежде всего, в столичном 
регионе, следует из данных ОКБ. 
В январе—марте 2016 года в Москве 
и области было выдано 13 тыс. кре-
дитов на 51,5 млрд руб. против 
10,6 тыс. на 26 млрд руб. за тот же 
период 2015 года. В Петербурге 
в первом квартале 2016 года выдано 
6,3 тыс. таких кредитов на 12,4 млрд 
руб., годом ранее этот показатель 
составлял 4,8 тыс. кредитов и 
8,8 млрд руб. В Свердловской 
области в первом квартале 2016 
года выдано 3,3 тыс. ипотечных 
кредитов на 5,2 млрд руб. против 
2,7 тыс. кредитов на 3,9 млрд руб. 
годом ранее.

Что касается других видов кре-
дитования, то автокредиты также 
наиболее активно выдавались 
в Москве (10,8 тыс. на 10 млрд руб.). 
В Санкт-Петербурге выдано 5,7 тыс. 
автокредитов на 4,3 млрд руб., в 
Татарстане — 2,8 тыс. кредитов на 
1,48 млрд руб. По объему кредитных 
карт в тройку лидеров также вошла 
Москва (223,6 тыс. карт с лимитом 
12 млрд руб.), далее — Санкт-Пе-
тербург (75,8 тыс. карт и 3,7 млрд 
руб.) и Краснодар (73,8 тыс. карт 
и 2,5 млрд руб.). По выдаче кредитов 
наличными первое место занимает 
Москва с 295,7 тыс. кредитов на 
51,5 млрд руб., второе — Свердлов-
ская область со 133,9 тыс. кредитов 
на 13,1 млрд руб., третье — Санкт 
Петербург со 121 тыс. кредитов 
на 12,8 млрд руб.

Софья Окунь

ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО ОБЪЕМУ 
ВЫДАННЫХ КРЕДИТОВ В ПЕРВОМ 
КВАРТАЛЕ 2016 ГОДА
ИСТОЧНИК: ОКБ. 
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Материальная мотивация — 
основной стимул к работе в 
России, отмечается в иссле-
довании Высшей школы эко-
номики. Ориентация на зар-
плату преобладает у 63% 
работников, а интерес непо-
средственно к содержанию 
работы — только у 7%. В от-
сутствие роста зарплат в кри-
зис мотивация к работе у 
таких сотрудников может ис-
чезнуть — компании же пока 
больше настроены стимули-
ровать их нематериально.

Для работников российских 
компаний основная мотивация 
— материальная, констатирует 
исследование Высшей школы 
экономики «Влияние трудовых 
ценностей на субъективное бла-
гополучие российских работни-
ков». Его основой стали данные 
восемнадцатой волны проводи-
мого университетом мониторин-
га экономического положения и 
здоровья населения — опроса 
более 3,2 тыс. сотрудников пред-
приятий и организаций. Из ана-
лиза были исключены неработа-
ющие, предприниматели, а так-
же занятые индивидуальной тру-
довой деятельностью или работа-
ющие на частных лиц.

Респондентам предлагалось 
оценить 12 различных сторон ра-
боты по пятибалльной шкале от 
«очень важно» до «совсем не важ-
но». С помощью таких перемен-
ных как «интересная, творческая 
работа», «возможность получать 
новые знания, умения», «соот-
ветствие работы способностям, 
склонностям человека», «воз-
можности должностного роста» 
эксперты построили индекс вну-
тренних трудовых ценностей. В 
оценке внешних использовались 
«размер зарплаты», «гарантиро-
ванная работа», «удобный график 
работы» и «условия труда».

Рост уровня заработной пла-
ты означал увеличение удовлет-
воренности работой в целом для 
всех опрошенных — и предска-
зуемо в большей степени для тех, 
кто мотивирован внешними тру-
довыми ценностями. Тех же, кто 
больше ориентирован на вну-
тренние ценности, низкий зара-
боток не сильно расстраивает, 
а высокий — не делает счастли-
вее. «Внешние ценности, то есть 
ориентация на зарплату, прео-
бладают у 63% работников, а вну-

тренние, предполагающие боль-
ший интерес к содержанию ра-
боты,— только у 7%. У оставшей-
ся трети эти ценности сбаланси-
рованы»,— говорит Денис Стреб-
ков, один из авторов работы, со-
трудник лаборатории экономи-
ко-социологических исследова-
ний Высшей школы экономики.

В Западной и Северной Евро-
пе, напротив, доминирует важ-
ность результата труда. В сканди-
навских странах ее ценят 70–80% 
респондентов, в Нидерландах, 
Бельгии, Швейцарии и Франции 
— более половины (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 4 апреля 2013 года). «В 

наибольшей степени работу как 
способ самореализации на рос-
сийском рынке труда восприни-
мают фрилансеры. Пока их до-
ля от общего числа сотрудников 
составляет около 2%, однако она 
продолжает расти, следуя тенден-
циям европейских рынков труда, 
где так зарабатывают на жизнь 
уже около 5–7% сотрудников»,— 
говорит господин Стребков.

Для постоянных же сотруд-
ников нынешний кризис может 
обернуться потерей удовлетво-
ренности работой и снижени-
ем мотивации к труду: в реаль-
ном выражении ценность зар-
плат снижается, отмечает госпо-
дин Стребков. Планов увеличе-
ния зарплат у компаний в боль-
шинстве случаев нет (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 26 апреля). В таких 

условиях «компаниям приходит-
ся, с одной стороны, повышать 
эффективность их работы за счет 
введения систем измерения клю-
чевых показателей эффективно-
сти, а с другой — проводить ин-
дексацию зарплаты только тем, 
кто продемонстрировал наилуч-
шие результаты»,— говорит Ната-
лья Данина, руководитель проек-
та HeadHunter «Банк данных за-
работных плат». По ее словам, по-
ка можно ждать усиления таких 
тенденций до конца года. Основ-
ные усилия работодателей наце-
лены на привлечение эффектив-
ных сотрудников, а также моти-
вацию и удержание уникальных 
талантливых кадров, подтверди-
ли 

”
Ъ“ и в компании SuperJob — 

работодатели «будут повышать 
зарплаты и мотивировать сотруд-
ников ключевых позиций, непо-
средственно влияющих на при-
быль компании».

Анастасия Мануйлова

Работа  
зарплату любит
Россияне мало интересуются 
самореализацией в карьере

Введение контрсанкций, 
за которым последовало 
резкое падение доходов 
граждан и потребитель-
ского импорта,— часть 
новой промышленной 
политики, считают в Ана-
литическом центре при 
правительстве. Идея 
Минэкономики о стиму-
лировании инвестиций, 
в том числе ценой ограни-
чения роста зарплат, ради 
увеличения несырьевого 
экспорта не менее чем на 
6% с 2016 года выглядит 
логическим продолжени-
ем этой политики. Впро-
чем, она может оказаться 
провальной — в частно-
сти, из-за отсутствия 
спроса на новый россий-
ский экспорт.

В апрельском бюллете-
не о социально-экономиче-
ском кризисе в России эко-
номисты Аналитическо-
го центра при правительст-
ве рассматривают структу-
ру и динамику внешней тор-
говли в период экономиче-
ских шоков последних двад-
цати лет. Товарная и геогра-
фическая структура торгов-
ли стабильны (в 2015 году 
«все снижается довольно 
равномерно» даже по срав-
нению с 2013 годом), гово-
рить же о снижении зависи-
мости предприятий от им-
порта рано, отмечают ана-
литики. Вывоз минераль-
ных продуктов продолжает 
играть ключевую роль в эко-
номике (его доля в долларо-
вом экспорте выросла с 48% 
в 1997 году до 64% в 2015 го-
ду). В свою очередь, падение 
импорта в 2015 году объяс-
няется в основном сжатием 
вдвое ввоза автомобилей. 
При этом в структуре импор-
та доля высокотехнологиче-
ской продукции снизилась 
за год лишь на 2,7 процент-
ных пункта (п. п.), до 58,5%.

Именно контрсанкции на 
фоне резкого сокращения 
доходов домохозяйств позво-
лили экономике РФ в 2015 
году упасть только на 3,7%, 
а не на 9,9% без резкого сжа-
тия импорта, оценили в Ана-
литическом центре. За 2015 
год импорт просел на 25,7%, 

а экспорт вырос на 3,6% из-за 
увеличения физических объ-
емов поставок сырья. «В ито-
ге вклад упавшего импорта 
достиг 5,1 п. п. ВВП, что 

”
ком-

пенсировало“ отрицатель-
ный вклад личного потре-
бления, составивший в 2015 
году 5,2 п. п. ВВП»,— указы-
вается в бюллетене. Техни-
чески это означает, что имен-
но домохозяйства оплатили 
рост рублевой прибыли экс-
портеров за год в полтора ра-
за — до более 8 трлн руб. 

Теперь целевой прогноз 
и стратегия Минэкономи-
ки, направленные на увели-
чение темпов роста ВВП до 
4% к концу ближайшей трех-
летки, исходят из необходи-
мости стимулировать ком-
пании потратить прибыль 
на капвложения, в том чи-
сле ценой ограничения ро-
ста зарплат в 2016–2017 го-
дах (см. 

”
Ъ“ от 10 мая). Исхо-

дя из выводов экономистов 
Аналитического центра, 
эти предложения являются 

логическим продолжением 
политики контрсанкций, 
за которой скрывается про-
текционистская промыш-
ленная политика. «Неволь-
но оформились черты хоро-
шо известной промышлен-
ной политики: временное 
закрытие внутреннего рын-
ка для модернизации и по-
вышения уровня конкурен-
тоспособности собственных 
производителей»,— заклю-
чают они.

Отметим, инвестицион-
ный рост в целевом сцена-
рии Минэкономики должен 
вылиться в увеличение не-
сырьевого экспорта не ме-
нее чем на 6% ежегодно, на-
чиная с 2016 года. По дан-
ным Аналитического цент-
ра, доля высокотехнологи-
ческих товаров (включая то-
вары ОПК) в общем экспорте 
за девять месяцев 2015 года 
составила 11,8%, что больше, 
чем в 2014-м (9,8%) и 2013 го-
ду (9,1%). При этом с середи-
ны 2014 года сезонно скор-
ректированный экспорт рез-
ко сокращался: в феврале 
2016 года его стоимость со-
ставила 66% среднего уровня 
2010 года. 

Даже если допустить реа-
листичность планов ведом-
ства, гарантировать спрос 
на запланированный рост 
российского несырьево-

го экспорта в Минэкономи-
ки вряд ли могут. Более то-
го, глава ведомства Алек-
сей Улюкаев признает: «тор-
говля из драйвера превра-
тилась в тормоз глобально-
го экономического роста». 
О бесперспективности экс-
портной стратегии нового 
рывка развивающихся рын-
ков недавно предупрежда-
ли и в ЮНКТАД. Доля зар-
плат в ВВП развитых стран 
с начала 2000-х годов сни-
жается или стагнирует, что 
во многом объясняет замед-
ление мировой торговли. 
«Стратегия сдерживания ро-
ста трудовых доходов и со-
кращения госрасходов не 
решит, а лишь усугубит про-
блему»,— считают в ЮН-
КТАД, предлагая развиваю-
щимся странам стимулиро-
вать внутренний спрос и ре-
гиональную кооперацию в 
торговле и инвестициях. 

Впрочем, пока, как пояс-
нил вчера пресс-секретарь 
президента Дмитрий Пе-
сков, предложения Минэко-
номики об ограничении ро-
ста зарплат ради стимули-
рования инвестиций явля-
ется лишь «одним из пред-
ложений» и «говорить о ка-
кой-то четко сформулиро-
ванной позиции, наверное, 
не приходится».

Алексей Шаповалов

В поисках  
спасительного спроса
Несырьевой экспорт РФ может не найти себе покупателя

Наращивание предло-
жения высокотехноло-
гичных  экспортных  
товаров российского  
производства не га-
рантирует спроса 
на них в развитых  
экономиках   
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Как стало известно ”Ъ“, президент Вла-
димир Путин усилил представительст-
во России в Венецианской комиссии Со-
вета Европы, назначив ее членом быв-
шего российского судью Европейско-
го суда по правам человека (ЕСПЧ) Ана-
толия Ковлера. В июне Венецианская ко-
миссия должна утвердить заключения 
по двум жестко критикуемым в Европе 
законам РФ — о новых полномочиях Кон-
ституционного суда признавать «невоз-
можность исполнения» решений ЕСПЧ 
и «о нежелательных иностранных и меж-
дународных организациях». По мнению 
экспертов, господин Ковлер вряд ли бу-
дет защищать несовместимые с между-
народными обязательствами  россий-
ские законы, но его участие в ВК повысит 
авторитет российской делегации при 
оценке законодательства других стран.

Как сообщил сайт Венецианской комиссии 
(ВК) — совещательного органа по конституци-
онному праву при Совете Европы, в ее состав 
включен судья ЕСПЧ в отставке Анатолий Ков-
лер, который сейчас занимает пост заместите-
ля заведующего отделом имплементации ре-
шений судебных органов в законодательство 
РФ Института законодательства и сравнитель-
ного правоведения (ИЗиСП) при правитель-
стве РФ. Государства—участники ВК назнача-
ют в нее своих представителей на четыре го-
да: каждый из них получает статус независи-
мого эксперта, но голосовать на заседаниях ко-
миссии может только один член — глава деле-
гации или его заместитель. Эти посты занима-
ют директор ИЗиСП Талия Хабриева и Влади-
мир Лафитский, который в начале 1990-х го-
дов входил в конституционную комиссию РФ, 
а до недавнего времени был заместителем го-
спожи Хабриевой в ИЗиСП, но прошлой осе-
нью ушел в отставку. По правилам ВК, заме-
нить члена комиссии власти до конца срока не 
вправе, поэтому господин Ковлер стал вторым 
по счету замещающим членом ВК, что прои-
зошло впервые за время участия в ней России.

До 2013 года делегация формировалась из 
руководителей Конституционного суда (КС), 
но Валерий Зорькин, занимавший этот пост в 
течение двух сроков, решил выйти из ВК, по-
сле того как комиссия стала жестко критико-
вать российские политические законы, в том 
числе о выборах в Госдуму, о ФСБ и о митин-
гах. В администрации президента тогда объяс-
нили это реакцией на «политизацию деятель-
ности европейского органа».

На ближайшем пленарном заседании в 
июне ВК должна утвердить рекомендации по 
двум наиболее жестко критикуемым в Европе 

законам РФ — о новых полномочиях КС при-
знавать «невозможность исполнения» реше-
ний ЕСПЧ и «о нежелательных иностранных 
и международных организациях». По проце-
дуре преодоления решений ЕСПЧ комиссия 
в марте приняла промежуточное заключение, 
поскольку власти РФ до сессии «не смогли ор-
ганизовать встречи с докладчиками». Такие 
встречи, по данным ВК, произошли в конце 
апреля с КС, Минюстом и МИДом. До этого КС 
успел вынести первое решение о неисполне-
нии решения ЕСПЧ (о праве заключенных го-
лосовать на выборах).

Вчера в Москве началась новая серия 
встреч делегации ВК — по закону о нежела-
тельных организациях. В составе делегации 
вице-президент Хердис Кьерульф-Торгейсдот-
тир (Исландия), почетный президент Петер 
Пацолаи (Венгрия) и двое членов секретариа-
та комиссии. Во встрече с представителями ВК 
вчера участвовали главы комитетов по кон-
ституционному законодательству Совета фе-
дерации  и Госдумы Андрей Клишас и Дмит-
рий Вяткин, а также Талия Хабриева и замгла-
вы ИЗиСП Анатолий Капустин. «Основные 
вопросы касались соотношения понятий 

”
не-

коммерческая“ и 
”
неправительственная“ ор-

ганизация, как их определяет российское за-
конодательство,— заявил 

”
Ъ“ господин Вят-

кин. — На самом деле НКО и НПО у нас суть си-
нонимы». По его словам, западным коллегам 
предоставили статистику о том, что всего пять 
фондов нежелательны в РФ, а по 25 решения 
приняты не были. Как сообщили 

”
Ъ“ в ВК, в 

ходе визита запланированы встречи европей-
ских экспертов с представителями Минюста, 
МИДа, омбудсмена РФ, Генпрокуратуры, а так-
же неправительственных организаций.

Анатолий Ковлер сейчас находится в от-
пуске и во встречах не участвовал. Юридиче-
ский директор правозащитного центра «Ме-
мориал» Кирилл Коротеев отметил, что основ-
ная задача членов ВК — участвовать в рабочих 
группах по оценке законодательства других 
стран, и назначение в комиссию бывшего рос-
сийского судьи ЕСПЧ повысит авторитет и ка-
чество работы представительства РФ. «Опыт 
господина Ковлера будет востребован, напри-
мер, при подготовке заключений по Венгрии, 
Польше и Молдове, где ситуация не легче на-
шей. Но вряд ли он станет защищать вклю-
ченные в повестку ВК российские законы, на-
столько очевидно они несовместимы с наши-
ми международными обязательствами»,— 
прогнозирует господин Коротеев.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Анатолию Ковлеру вновь 
нашлось место в Европе
Бывший судья ЕСПЧ назначен  
членом Венецианской комиссии
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Таким образом, из законопроекта исчеза-
ет оговорка — «при условии, что эта деятель-
ность не осуществляется» в политических 
целях, которая позволяла бы отнести подоб-
ные организации к иноагентам. Источник 

”
Ъ“ в руководстве Госдумы отметил, что это 

сделано в исполнение поручений президен-
та, которыми он распорядился создать для 
социально ориентированных организаций 
комфортные условия благотворительной де-
ятельности.

Общественники отнеслись к первона-
чальному тексту проекта однозначно. «Пред-
ложенное законопроектом определение по-
литической деятельности включает в себя 
любые виды общественной активности и 
все возможные формы общения с государ-
ством. Любое публичное обращение с лю-
быми предложениями или высказывани-
ем мнения о государственной политике, де-
лает каждую организацию 

”
осуществляю-

щей политическую деятельность“»,— гово-

рилось в обращении к президенту. Его под-
писали Чулпан Хаматова («Подари жизнь»), 
Константин Хабенский (Фонд Константина 
Хабенского), сопредседатель попечительско-
го совета фонда помощи хосписам «Вера» Та-
тьяна Друбич и другие (см. 

”
Ъ“ от 12 апреля).

Директор фонда «Подари жизнь» Екатери-
на Чистякова заявила 

”
Ъ“, что не хотела бы 

обсуждать поправки, которые предложил го-
сподин Нилов, пока не увидит текст на бума-
ге. «Как все будет выглядеть, станет ясно по-
сле заседания комитета. По крайней мере, 
мы обращались с этой просьбой»,— отмети-
ла она. При этом она считает важным, чтобы 
угрозы избежали все организации, которые 
занимаются «социальными проектами, си-
ротством, благотворительностью» де-факто, 
вне зависимости от их организационно-пра-
вовой формы, а не только фонды.

Как писал 
”
Ъ“ 20 апреля, звучали опасе-

ния, что под расширительное толкование 
могут попасть саморегулируемые организа-
ции (СРО) финансового рынка. Это загрузит 
их дополнительной отчетностью. 

Отдавая поручение в октябре 2015 года, 
Владимир Путин подчеркнул, что определе-
ние «не должно быть резиновым» и «под эту 
сурдинку» нельзя «подгонять все, что нравится 
представителям власти». Президентский совет 
по правам человека (СПЧ) уже готовил свои за-
мечания к законопроекту, а глава СПЧ Михаил 
Федотов отмечал, что, если все остальные фор-
мулировки останутся, любую коллективную 
жалобу НКО, адресованную госоргану, можно 
объявить «политической деятельностью», об-
наружив в этом давление на власть. Вчера го-
сподин Федотов заявил 

”
Ъ“, что «в таком виде 

закон будет бессмысленным, и не выполнено 
будет поручение президента — конкретизиро-
вать понятие 

”
политическая деятельность“». 

По его словам, с ним на эту тему никто, кро-
ме общественников, не консультировался. «В 
администрации ответ был один: это не наш 
вопрос, это к Думе. Из этого я делаю один вы-
вод: когда будет скандал, будут укорять депута-
тов»,— заявил глава СПЧ.

Максим Иванов,  
Ирина Нагорных

НКО дождались оговорки
с1

Премьер Дмитрий Медведев распреде-
лил между ведомствами реализацию 
национального плана по противодейст-
вию коррупции на 2016–2017 годы, ко-
торый в апреле был подписан президен-
том. Больше всего поручений досталось 
Минтруду, который курирует методиче-
скую работу в этой области. Первые по-
ручения — по улучшению антикоррупци-
онных планов ведомств — должны быть 
выполнены уже в мае.

Дмитрий Медведев поручил до 15 мая 
скорректировать антикоррупционные пла-
ны ведомств так, чтобы они были направ-
лены на «достижение конкретных результа-
тов». Контролировать это должны Минтруд 
и министр по делам открытого правительст-
ва Михаил Абызов. У экспертного совета (ЭС) 
при правительстве были замечания к рабо-
те ведомств над планами в 2014–2015 годах, 
говорит министр, «многие из них были фор-
мальными, как будто сделанными под ко-
пирку и не учитывали отраслевую специфи-
ку». Формирование и выполнение ведомст-
венных антикоррупционных планов он на-
зывает «основным инструментом реализа-
ции нацплана». «При этом профиль корруп-
ционных рисков в ведомствах значительно 
отличается. Так, Министерство образования 
должно уделять больше внимания профи-
лактике коррупции в учебных заведениях, 

связанной с образовательным процессом. А 
перед Минтрансом стоят задачи по проти-
водействию коррупции при строительстве 
крупных инфраструктурных объектов»,— 
говорит господин Абызов. Сводный отчет о 
работе ведомств над доработкой планов в 
правительстве должен быть готов до 1 июня, 
чтобы к 10 июня можно было отчитаться пе-
ред президиумом президентского совета по 
противодействию коррупции.

Минтруду как соисполнителю досталось 
больше всего поручений. Вместе с минист-
ром Абызовым до 1 октября 2016 года, а по-
том и в 2017 году ведомству нужно будет на 
базе РАНХиГС провести повышение квали-
фикации федеральных чиновников, в долж-
ностные обязанности которых входит учас-
тие в противодействии коррупции. Обучать 
руководство ведомств предлагал ранее ЭС. 
Минтруд и министр Абызов в 2016 и 2017 го-
дах должны проанализировать вместе с ЭС, 
как исполняются антикоррупционные тре-
бования к чиновникам, и подготовить пред-
ложения «по совершенствованию этических 
основ госслужбы».

Вместе с Минсвязью, Минюстом и прави-
тельственными институтами Минтруду в два 
этапа (до 1 октября 2016 и 2017 годов) необхо-
димо будет создать информационно-методи-
ческий ресурс «по вопросам реализации тре-
бований законодательства о противодейст-

вии коррупции». Уже до 1 июня Минтруд, Ми-
нюст, Минэкономики, ФАС и министр Абы-
зов вместе с Генпрокуратурой должны под-
умать о распространении на дополнитель-
ные категории работников регионального и 
муниципального уровней антикоррупцион-
ных ограничений, а также о совершенство-
вании особенностей получения подарков чи-
новниками. Уже без ФАС они должны будут 
до 15 мая 2017 года проработать вопрос о при-
влечении к юридической ответственности за 
отказ урегулировать конфликт интересов.

Минтруд будет готовить методические 
рекомендации по анализу сведений о дохо-
дах и расходах. А вот специфическую работу 
по автоматической обработке справок о до-
ходах и расходах, а также по анализу содер-
жащихся в них сведений (с межведомствен-
ным обменом информацией) Минкомсвязь 
проведет с ФСО — первые результаты долж-
ны быть в июле 2016 года. ЭС предлагал раз-
работать методологию исследований эффек-
тивности реализации законодательства о 
противодействии коррупции. В итоге про-
ведение «среди всех слоев населения стра-
ны в различных регионах» соцопросов для 
оценки коррупции и эффективности при-
нимаемых мер было поручено Минэконо-
мики (сроки исполнения также в два этапа 
— в 2016 и 2017 годах).

Максим Иванов

Ведомства присмотрят  
за деньгами и сотрудниками
Дмитрий Медведев распределил антикоррупционные обязанности
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Это уж потом я узнал, что Илья Макове-
ев еще два года назад стал чемпионом мира 
среди мальчиков до десяти лет.

— А с кем тут ты хотел бы сыграть? — по-
интересовался я у него.

— Да ни с кем,— равнодушно оглядел он 
подошедших к нам людей, среди которых 
был, например, и Владимир Крамник.

— С Путиным хотел бы, наверное, все-та-
ки? — переспросил я.

Вопрос был, по моим представлениям, 
риторическим.

— А он умеет? — с сомнением переспро-
сил Илья Маковеев.

Я, в свою очередь, вопросительно посмо-
трел на Геннадия Тимченко. Тот задумался и 
в конце концов честно пожал плечами.

Через несколько минут Геннадий Тим-
ченко уже горячо, даже можно сказать неи-
стово, обсуждал что-то с Владимиром Крам-
ником. Стоило прислушаться. Господин 
Тимченко доказывал, что надо хотя бы на 
время вернуться к советской системе, когда 
сборная формировалась на базе одного клу-
ба. Владимир Крамник энергично поддер-
живал Геннадия Тимченко. К разговору под-
ключился вице-президент Сбербанка Вла-
димир Ворожейкин, который занимается 
клубом «Сибирь».

— Вот как только ты стал выступать за 
«Сибирь»,— обратился Владимир Ворожей-
кин к Владимиру Крамнику,— то и результа-
ты сразу стал показывать!

И все-таки что-то мне подсказывало, что 
речь тут идет не о шахматах.

— Да, пока только вратари тут показыва-
ют,— включился в разговор вице-премьер 
Аркадий Дворкович.

Да, это уж точно было не о шахматах. Хо-
тя можно предположить, что есть такой тип 
шахматиста, которому свойственна исклю-
чительно вратарская психология…

Но нет, это все-таки было про хоккей, при-
чем про чемпионат мира по нему в России.

— И что, интересно, это может быть за 
клуб, на основе которого должна быть сде-
лана сборная? — спросил я у господина 
Тимченко.— Видимо, это будет трудное ре-
шение…

На самом деле вот этот вопрос и был уж 
точно риторическим.

— А чего тут трудного? — удивился он.— 
Система же опробована еще в советское 
время. Это должен быть армейский клуб. 
Правда, тогда это был ЦСКА. А сейчас — не-
обязательно…

— Видимо, может быть и просто СКА? — 
зачем-то спросил я об очевидном.

Геннадий Тимченко пожал плечами с та-
ким недоумением, что мне даже неловко ста-
ло, в конце концов, за этот вопрос: да неужто 
может быть иначе…

С шансов в хоккее я попытался переве-
сти разговор на шансы в шахматах. Анато-

лий Карпов сказал, что у Сергея Карякина 
такой шанс против норвежца Магнуса Кар-
лсена есть.

— Этот парень может, хотя очень уж тя-
жело будет. Хорошо, что играть будут не в 
России, потому что тут на него все слишком 
сильно давило бы,— сказал Анатолий Кар-
пов.— Это я сам хорошо знаю.

Владимир Крамник согласился, что и 
правда шансы есть. Но очень уж сложный 
противник этот норвежец Магнус Карлсен. 
Владимир Крамник вспомнил, как однажды 
играл с норвежцем блиц. У того оставалось 
меньше секунды, и положение было явно не-
выигрышное. А он, казалось, не спеша под-
нимал руку и нажимал кнопку на шахмат-
ных часах. Он был до абсурда невозмутим. 

И до сих пор Владимир Крамник не понима-
ет, как норвежец успел и смог сделать ничью.

— Потом анализировали партию, и оказа-
лось, что все ходы в состоянии этого адского 
цейтнота он сделал из первого-второго ряда 
(то есть это лучшее, что мог предложить ком-
пьютер.— А. К.).

— И Карлсен такой всегда! — восклик-
нул Владимир Крамник.— А еще ведь его же 
Америка обожает. Он недавно за 11 секунд 
Билла Гейтса обыграл, у него сейчас такая 
тема: ездит по Кремниевой долине и всех в 
шахматы обыгрывает. То есть выясняется, 
что он и там самый умный. Цукерберга толь-
ко что обыграл. Так что все Штаты за него бу-
дут в ноябре.

Через несколько минут президент FIDE 
Кирсан Илюмжинов рассказал мне, что на 
самом деле он сознательно предложил про-
вести матч на первенство мира по шахматам 
в Нью-Йорке, в Эмпайр-стейт-билдинг:

— Это как будто возвращение к проти-
востоянию двух великих систем! К тому же 

Сергей Карякин из Крыма, и это дополни-
тельный нюанс… И какой нюанс!.. Бывший 
украинец… В общем, все тут сошлось… Ажи-
отаж растет страшными темпами!..

— Погодите,— вспомнил я,— но ведь вы 
же под санкциями в США! Вам въезд запре-
щен! Вы, получается, не увидите этого матча.

— Да,— признал Кирсан Илюмжинов.— 
Запретили они. За связь с Башаром Асадом. 
За то, что я был в Сирии, встречался с ним, 
подарил сирийцам тысячу досок на разви-
тие шахмат… А они обвинили меня в финан-
сировании режима. Но я подал иск о защи-
те чести и достоинства, ущерб свой оценил 
в $50 млрд…

— Знакомая цифра,— кивнул я.
— Конечно,— согласился Кирсан Илюм-

жинов.— Они нам за ЮКОС 50 млрд выста-
вили, а я им такую же обратку дал. И закры-
ваться не стал от расследования, уже на 200 
вопросов ответил…

— Что же это за вопросы?
— А они глубоко копают… Все мои перее-

зды из страны в страну подняли, все билеты, 
все финансовые операции, два сотрудника 
ФБР в Россию приезжали, в одном из наших 
банков по моему поводу работали… Я каж-
дый случай объясняю, ничего не скрываю. 
Да, ездил — как президент FIDE… по всему 
миру… и буду ездить, должен ездить… Я им 
написал, что полиграф готов пройти и под-
твердить, что не финансирую никакой ре-
жим, в том числе и Асада. А у них такая си-
стема, что если они за три месяца, то есть до 
29 мая этого года, ничего не докажут, то тог-
да уже они должны будут предъявить дока-
зательства, на основе которых мне въезд в 
США запретили. И вот мы посмотрим…

— То есть в ноябре вы намерены приехать 
все-таки в Нью-Йорк? — уточнил я.

— Да я и на суд совсем скоро туда, видимо, 
поеду,— кивнул Кирсан Илюмжинов.

Меньше всех в этой компании разгова-
ривал Сергей Карякин. Он, как бы сказать, 
не публичный человек. Он всю свою жизнь 
занимается одними только шахматами и до 
сих пор не видит и, по-моему, не чувствует 
окружающего мира. Ему это не нужно. По 
крайней мере пока.

И в глазах его можно прочесть сейчас 
только одно слово: «Крымнаш!»

Появление Владимира Путина между тем 
в очередной раз было отложено, и детей от-
вели в столовую. Но российский президент 
не мог не приехать сюда в этот день: слиш-
ком большое значение он придает всему, 
что происходит со школой «Сириус», кото-
рую он сам и придумал. Поэтому и виолон-
челист Сергей Ролдугин сейчас был здесь, и 
руководители других направлений «Сириу-
са». Господин Ролдугин старался лишний раз 
не обнаруживать своего присутствия и в раз-
говоры вступал еще реже, чем Сергей Каря-
кин. То есть совсем не вступал.

Глава Шахматной федерации России Анд-
рей Филатов подвел меня к стендам выстав-

ки, которую сделали специально к этому со-
бытию, а также ко Дню Победы. Это была и 
в самом деле удивительная выставка: здесь, 
например, имелась итоговая таблица чем-
пионата Ленинграда 1943 года, то есть са-
мого блокадного года, и две фамилии в этой 
таблице были зачеркнуты, и напротив ка-
ждой стояло: «Выбыл». Но эти люди не по-
гибли, как выяснилось: один был сапером, 
и его вызвали на передовую. Другой — раз-
ведчик, и его тоже отозвали… И оба остались 
живы… А Павел Кондратьев отыграл весь 
турнир и разделил 5–6-е места, отчего, гово-
рят, страшно маялся до конца жизни, а она 
была длинной. А тогда пошел воевать даль-
ше после этого чемпионата. И всю войну он 
прошел командиром роты в штрафном ба-
тальоне, и удивительно, что его, во-первых, 
не убили и что, во-вторых, не отпустили из 
штрафбата ни за какие заслуги… Видимо, 
незаменимым был человек на своем месте…

Среди экспонатов есть и шахматы, кото-
рые Мао Цзэдун подарил врачу Иосифа Ста-
лина, гастроэнтерологу, когда китайский 
вождь заподозрил, что его неправильно ле-
чат, а советский врач, товарищ Василенко, 
приехал в Китай и в самом деле вылечил… И 
именно тогда заподозрил Иосиф Сталин, что 
ведь и его наверняка не так лечат, и началось 
с этого в СССР «дело врачей».

И афиша, анонсирующая шахматный 
матч между Давидом Ойстрахом и Сергеем 
Прокофьевым в 1937 году…

И это первое, что увидел Владимир Пу-
тин, приехав наконец в «Сириус». И почти 
про все это ему тоже успели рассказать… И 
остается надеяться, что никаких оргвыводов 
на этот раз, как в случае с Мао Цзэдуном, не 
последует…

Школьникам Владимир Путин сказал все-
го-то несколько слов и уехал играть в хоккей, 
забивать свои шайбы (хотя на этот раз ему 
невиданное и даже можно сказать нечело-
веческое сопротивление оказал вратарь), и 
открытие шахматной школы теперь тоже бу-
дет связано с ним. Конечно, это же он, в кон-
це концов, попросил Кирсана Илюмжино-
ва и матч на первенство мужского чемпио-
ната мира два года назад в Сочи провести, и 
женский мировой чемпионат тоже… И так 
все и случилось. А «Сириус» превращается в 
нечто настолько многообещающее, что Цар-
скосельский лицей уже кажется кубанской 
средней школой.

Отсюда должны, обязаны просто выхо-
дить чемпионы мира по шахматам и миро-
вые чемпионы по игре на виолончели тоже. 
А иначе какой смысл Сергею Ролдугину, на-
пример, уезжать из «Сириуса» вместе с Вла-
димиром Путиным? Простой учитель му-
зыки сочинского учебного заведения с про-
стым президентом… Что-то все это должно 
же, в конце концов, означать. К чему-то все 
должно привести.

Только вот к чему?
Андрей Колесников

В течение последних трех лет происхо-
дит «массовое изгнание» трудовых миг-
рантов из РФ. К такому выводу пришли 
правозащитники, проанализировавшие 
судебную практику по делам об адми-
нистративных выдворениях из России. 
Эксперты комитета «Гражданское со-
действие», подготовившие на этот счет 
специальный доклад, указывают на мно-
гочисленные нарушения прав мигрантов 
во время судебных заседаний и «фор-
мальные» решения, которые принима-
ют судьи.

В 2015 году суды постановили выдворить 
с территории РФ более 177,8 тыс. мигрантов 
— почти в четыре раза больше, чем в 2012 
году, сообщил, представляя доклад комите-
та «Гражданское содействие» по ситуации с 
административными выдворениями ино-
странных граждан, аналитик Константин 
Троицкий. Он указывает на сложившуюся в 
последние три года тенденцию: в 2013 году 
число административных выдворений воз-
росло по сравнению с 2012 годом в три ра-
за, составив более 137 тыс. случаев, в 2014 го-
ду их количество превысило уже 198,3 тыс.

Господин Троицкий объяснил, что в авгу-
сте 2013 года изменилось миграционное за-
конодательство: вступили в силу ч. 3 ст. 18.8 
КоАП РФ (нарушение иностранным гражда-
нином правил въезда в РФ либо режима пре-
бывания) и ч. 2 ст. 18.10 (незаконное осущест-
вление иностранным гражданином трудо-
вой деятельности в РФ). В Москве, Москов-
ской области, Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области наказание в виде выдворе-
ния за эти нарушения стало обязательным. 
«За последние три года судами РФ приня-
то 513 289 решений об административном 
выдворении, из них 98% по статьям 18.8 и 
18.10 КоАП РФ»,— отмечается в докладе. Ли-
дером среди российских регионов по числу 
решений о выдворении является Москва: 
58,1 тыс. за 2015 год (почти 154,5 тыс. за три 
года). В прошлом году московские судьи при-
нимали решение о наказании (штраф плюс 
выдворение) в 95,8% случаев рассмотрения 
дел по этим статьям, тогда как в Санкт-Петер-
бурге — в 40,5% случаев.

«Мы ставим вопрос так: 
”
Это судебное раз-

бирательство или массовое изгнание?“ — от-
метила глава комитета Светлана Ганнушки-
на.— Решения судов идут с невероятной ско-
ростью, и часто это делается не по одному че-
ловеку, как должно быть по судебной про-
цедуре, а сразу по нескольким». Наблюдате-

ли зафиксировали одновременное рассмо-
трение в Москве дел до 12 человек единов-
ременно. В докладе приводятся и примеры 
«скоростных» рассмотрений дел: в первом 
полугодии 2015 года судья Андрей Василь-
ев в Чертановском районном суде Москвы 
рассматривал по 25 дел по иностранным 
гражданам в день, а 27 февраля и 24 апреля 
2015 года — более чем по 60 решений. «Это 
составило порядка семи рассмотрений в час, 
около девяти минут на каждое дело»,— гово-
рится в докладе. Судья Сергей Базаров в Голо-
винском районном суде Москвы 23 января, 
в укороченный рабочий день, «выдворил бо-
лее 90 человек». «Но что больше всего возму-
щает, что суды не принимают во внимание 
наличие семьи и ситуацию в стране, куда вы-
сылают человека, и часто даже не принима-
ют во внимание и наличие легальных доку-
ментов», — возмущена госпожа Ганнушки-
на. По ее словам, Московский городской суд 
принимал решения о выдворении с форму-
лировкой «сложилась практика», если на мо-
мент проверки у мигрантов не было при се-
бе документов, подтверждающих легальное 
пребывание в РФ.

«В результате не только формального, но 
и откровенно противоправного характера 
принятия решений об административных 
правонарушениях иностранные граждане 
в массовом порядке лишаются в РФ права 
на справедливый суд,— заявляется в докла-
де.— Исследование свидетельствует о серь-
езных проблемах, связанных с нарушением 
прав человека в РФ».

«Я не имею претензий к политике госу-
дарства, которая направлена на ужесточе-
ние миграционного режима, но законода-
тельство должно быть понятным, должны су-
ществовать процессуальные гарантии про-
тив произвола,— заявил адвокат 

”
Мемориа-

ла“ Илларион Васильев.— Но мы имеем не-
прозрачное законодательство — недемокра-
тичный и неправильный Административ-
ный кодекс, который критиковался в Кон-
ституционном суде РФ и Европейском суде 
по правам человека». По его словам, суды в 
этой системе «выполняют роль администра-
тивную, которую должны выполнять испол-
нительные органы». «В приватной беседе су-
дьи мне признавались, что им поставили за-
дачу выдворять»,— рассказал он.

В комитете Госдумы по делам СНГ 
”
Ъ“ за-

труднились прокомментировать выводы 
правозащитников.

Валерия Мишина

Комитет Госдумы по госстроительст- 
ву не поддержал идею радикального 
усиления санкций для любителей ско-
ростной езды. КПРФ предлагала при-
влекать к обязательным работам авто-
мобилистов, которые разгоняются  
в черте города до 190–200 км/ч и выше. 
В «Единой России» считают, что сущест-
вующих санкций для борьбы с «гонщика-
ми» достаточно, независимые эксперты 
полагают, что штрафы все же необходи-
мо усилить.

Законопроект, который вчера рассматри-
вался на заседании комитета Госдумы по гос-
строительству, вносит изменения в ст. 12.9 
КоАП, которой установлены санкции за на-
рушение скоростного режима. Санкции ва-
рьируются от штрафа в 500 руб. (за превы-
шение лимита на 20–40 км/ч) до лишения 
прав на срок до шести месяцев (за превыше-
ние более чем на 80 км/ч). Депутаты от КПРФ 
(Валерий Рашкин, Владимир Родин и дру-
гие) предложили ввести отдельный вид на-
казания для тех, кто превышает скорость 
на 130 км/ч и больше, то есть разгоняется до 
190 км/ч в черте города, до 210 км/ч на Тре-
тьем транспортном кольце и до 230 км/ч на 
МКАД. По мнению коммунистов, таких на-
рушителей нужно штрафовать на 7 тыс. руб. 
или привлекать к обязательным работам на 
срок до 70 часов с лишением прав на год, 
если нарушение зафиксировала камера. В 

случае если водитель попался повторно в те-
чение года, его штрафуют уже на 10 тыс. руб., 
срок обязательных работ увеличится до 120 
часов, а срок лишения прав — до двух лет.

Законопроект внесен в начале 2016 года, 
спустя несколько месяцев после скандальной 
аварии в центре Москвы, когда 18-летний сту-
дент Томас Левиев за рулем Ferrari на скоро-
сти 200 км/ч врезался в машину на Крым-
ском. «Злостным нарушителям скоростного 
режима, управляющим спортивными авто-
мобилями, стоимость которых нередко пре-
вышает 10 млн руб., штраф в размере 5 тыс. 
руб. кажется абсолютно незначительным,— 
считают в КПРФ.— При этом судебная пра-
ктика достоверно показывает, что подобные 
нарушители в отдельных случаях превыша-
ют установленные ограничения скорости бо-
лее чем на 200 км/ч». Депутаты отмечают, что 
на таких скоростях нужно ездить на специ-
альных треках, изолированных от дорог об-
щего пользования, например во время гонок 
«Формулы-1», ралли и кольцевых гонок.

В комитете по госстроительству идею не 
поддержали. «Мы же не так давно, в 2013 го-
ду, приняли новую систему дифференциро-
ванного наказания за превышение скоро-
сти,— говорит депутат Госдумы Вячеслав Лы-
саков.— За повторное превышение скорости 
можно лишиться прав на год. Это серьезные 
санкции, их вполне достаточно, чтобы вли-
ять на нарушителей». Он отметил также, что 

коммунисты не представили данных о том, 
что действующего наказания для гонщиков 
недостаточно. По данным ГИБДД, в 2015 году 
26,8 тыс. водителей превысили скорость бо-
лее чем на 80 км/ч, что на 4% больше, чем в 
2014 году. Для сравнения: 45,6 млн человек за 
прошлый год превысили лимит более чем на 
20–40 км/ч. В правовом управлении Госдумы 
добавили, что за нарушения, зафиксирован-
ные автоматической камерой, могут приме-
няться только штрафы, обязательные работы 
в качестве наказания здесь не подходят, тако-
вы ограничения, прописанные в КоАП.

«Все же было бы неплохо ужесточить на-
казание для таких гонщиков,— считает ко-
ординатор движения 

”
Синие ведерки“ Петр 

Шкуматов.— Это вполне адекватная идея, 
потому что ездить 200 км/ч в городе — это 
уж совсем беспредел. Уверен, что обязатель-
ные работы на таких нарушителей влияли 
бы лучше, чем штрафы. Я бы даже подумал 
и о более жестких санкциях». Лидер Феде-
рации автовладельцев России Сергей Кана-
ев считает, что КПРФ нужно избрать другую 
тактику: законодательно приравнять вожде-
ние на подобных скоростях к «опасному во-
ждению». Этот термин, напомним, в скором 
времени планируется внести в ПДД, о чем 

”
Ъ“ сообщал вчера: рассматривается вари-

ант уголовной ответственности за агрессив-
ный стиль вождения.

Иван Буранов

Мигрантов гонят  
с превышением скорости
Правозащитники заступились за выдворяемых из РФ

Быструю езду не придется отрабатывать
Депутаты сочли существующие наказания не требующими дополнений

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Владимир Александрович! Сердечно поздравляю 
вас с 55-летием! За годы службы в системе МВД РФ вы получили 
большой профессиональный опыт работы, заслужили авторитет 
среди коллег, высокое доверие руководства страны и уважение 
россиян. Уровень и масштабность задач, которые вы сегодня реша-

ете, возглавляя одно из ключевых силовых министерств России, 
позволяют вам в полной мере реализовать свои силы и знания в 
интересах устойчивого развития и укрепления государства. Уве-
рен, что ответственность и компетентность помогут вам в осу-
ществлении дальнейших планов по совершенствованию работы 
правоохранительных органов. Крепкого вам здоровья и благопо-
лучия! Новых успехов в вашей деятельности!

Его поздравляет президент Российского еврейского конгресса (РЕК) 
Юрий Каннер:
— Уважаемый Генри Маркович! От всей души поздравляю вас с днем 
рождения! Горд, что вы — один из самых авторитетных и влиятель-
ных юристов России — находите возможность участвовать в благот-

ворительной деятельности Общественного совета РЕК. Вызывает ува-
жение ваша заинтересованность во всех аспектах жизни страны, об-
щественной деятельности и ваши личные качества — порядочность, 
интеллигентность, целеустремленность. Долгих вам лет, крепкого 
здоровья, успехов и семейного счастья. Мазл тов!

Сегодня исполняется 55 лет министру внутренних дел РФ
Владимиру Колокольцеву

Сегодня исполняется 78 лет  
вице-президенту Федеральной палаты адвокатов России 
Генри Резнику

Для международного гроссмейстера  
Сергея Карякина президент России 
Владимир Путин прежде всего человек, 
который вернул Крым в родную гавань 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Мат в два года
с1
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Октябрьский райсуд Белгорода приго-
ворил к трем годам  заключения имама 
Физули Исмаилова, духовного лидера 
единственной в регионе крупной мусуль-
манской общины «Мир и созидание». 
Священнослужитель признан виновным 
в том, что хранил в молельном доме гра-
наты, пистолеты, патроны и взрывчат-
ку. У себя на родине в Дагестане он уже 
об винялся ФСБ в участии в НВФ, но был 
оправдан судом присяжных. При  этом 
многие другие фигуранты его первого 
 дела были уничтожены ФСБ или находят-
ся в розыске.

Судья Юлия Кононенко рассматривала уго-
ловное дело в закрытом режиме и публично 
зачитала только резолютивную часть приго-
вора. Она назначила Физули Исмаилову три 
года заключения за незаконное хранение ору-
жия и взрывчатки (ч. 1 ст. 222; ч. 1 ст. 222.1 УК 
РФ). Приговор вызвал возмущение у прихо-
жан «Мира и созидания». Они закричали, что 
будут добиваться признания имама невинов-
ным «до Верховного суда», а обращаясь к Ис-
маилову, пообещали «быть с ним».

Оперативники белгородского УФСБ и по-
лицейские задержали Физули Исмаилова 
15 декабря 2015 года сразу после утренней мо-
литвы. При обыске в молельном доме они на-
шли за холодильником и под диваном писто-
леты ТТ и наган, гранату Ф-1, чуть меньше ки-
лограмма тротила, а также запал для ручных 
гранат и пистолетные патроны. Имам был 
арестован, а дело о хранении оружия обро-
сло новыми подробностями. В молельном до-
ме силовики нашли в коробке около 15 наи-
менований признанной в РФ экстремистской 
и запрещенной литературы, в частности мо-
литвенник «Крепость мусульманина». Уже на-
ходившийся под стражей имам отрицал, что 
книги принадлежат ему, но получил по суду 
штраф в 4,5 тыс. руб. за хранение экстремист-
ских текстов.

Следует отметить, что незадолго до перее-
зда в Белгород Физули Исмаилов попал под 
следствие в родном Дагестане — сотрудни-
ки ФСБ обвинили его и еще восьмерых фи-
гурантов в участии в незаконном вооружен-
ном формировании (ст. 208 УК РФ). Но в авгу-
сте 2008 года коллегия присяжных Верхов-
ного суда Дагестана оправдала всех подсу-
димых, в том числе считавшегося организа-
тором НВФ выходца из Таджикистана Зоира 
Хакимова. Правда, уже через два года он был 
ликвидирован спецназом. Схожая участь по-

стигла и других обвиняемых. К примеру, Ма-
гомед Газиев, Абдулгасан Абдулхаликов и Ка-
сим Магомедов в 2009–2015 годах были унич-
тожены спецслужбами на Северном Кавка-
зе. В свою очередь, Рустам Асельдеров, нахо-
дящийся с 2011 года в федеральном розыске, 
в декабре 2014 года вступил в ИГИЛ (запреще-
на в РФ) и в июне 2015 года был назначен ами-
ром «Вилаята Кавказ».

Имамом в Белгородской области Физули 
Исмаилов стал, по словам прихожан, в 2008 
году. Его нашел у себя на родине в Дагестане 
глава «Мира и согласия» Гаджирамазан Рама-
занов. Знакомый с деятельностью общины 
сотрудник региональной прокуратуры ут-
верждает, что до 2015 года никаких вопро-
сов к Физули Исмаилову у белгородских вла-
стей не было, «он вел себя как нормальный 
человек», даже сотрудничал с РПЦ. Однако 
еще в 2008–2010 годах молельный дом посе-
щал Алексей Пашенцев, известный впослед-
ствии как один из лидеров дагестанских вах-
хабитов под именем Абдул-Малик. Он был 
убит в феврале 2014 года в ходе спецопера-
ции в Махачкале.

У прихожан «Мира и созидания» своя вер-
сия событий: «Физули  никогда в жизни не 
держал в руках оружия, он был принципи-
ально против подобного радикализма». Чле-
ны общины подозревают силовиков в прово-
кации. «За неделю до задержания Физули был 
в Москве в Духовном управлении мусульман 
Европейской России (ДУМЕР.— 

”
Ъ“) на стажи-

ровке. В это время к нему домой ночью при-
шли оперативники, напугали жену, забра-
ли ключ от молельного дома, у них появился 
к нему доступ»,— описывают происходившее 
они. По их словам, в день задержания опера-
тивники «сначала выгнали из молельного до-
ма всех прихожан» и только потом нашли ору-
жие: «Никаких улик, указывающих на то, что 
Физули хотя бы трогал это оружие, нет». По 
их мнению, преследование имама Исмаило-
ва может быть связано с ростом популярно-
сти организации. «До его прихода в молель-
ном доме собиралось 20–25 человек. Сейчас 
на большой праздник может приехать и до ты-
сячи»,— отмечают они.

У прихожан «есть вопросы» и к ДУМЕР. «На 
той стажировке Физули говорили, что, если 
понадобится, его защитят от незаконных на-
падок, но в итоге нас бросили»,— утверждают 
они. В ДУМЕР от комментариев воздержались.

Всеволод Инютин, Воронеж

Молельный дом  
оказался оружейкой
Имам получил срок за хранение взрывчатки и оружия

В столичном аэропорту Внуково со-
трудники ФСБ задержали бывше-
го вице-президента подмосковного 
футбольного клуба «Орбита» Дмит-
рия Лукина. Предприниматель об-
виняется в организации заказного 
убийства в 2006 году мэра под-
московного Дзержинского Викто-
ра Доркина. Проживая под другим 
именем, предполагаемый заказчик 
убийства десять лет находился в фе-
деральном и международном ро-
зыске. Арестованные вскоре после 
убийства исполнители преступле-
ния были приговорены к длительным 
срокам заключения.

Бывший вице-президент подмосков-
ного футбольного клуба «Орбита» 47-лет-
ний Дмитрий Лукин вместе с женой и ре-
бенком 9 мая прилетел с Кипра и после 
таможенного досмотра был задержан со-
трудниками ФСБ. Оперативники зара-
нее выяснили, что с Кипра жена и ребе-
нок беглеца возвращаются в сопрово-
ждении некоего мужчины, которым мо-
жет оказаться пользующийся паспортом 
на другое имя Дмитрий Лукин. После за-
держания он был доставлен в ГСУ СКР 
Московской области. В ходе допроса он, 
в частности, сказал следователю, что как 
только увидел в аэропорту людей в штат-
ском с «каменными лицами», то сразу по-
нял, что они пришли за ним.

Мэр Дзержинского Виктор Доркин 
был убит в ночь на 31 марта 2006 года 
в своем городе на Лесной улице. Около 
трех часов ночи он пешком возвращал-
ся домой из студии местного телевиде-
ния, где участвовал в прямом эфире, по-
священном городским проблемам. Тело 
главы города с огнестрельными ранени-
ями было обнаружено на детской пло-
щадке недалеко от его дома. По инфор-
мации прокуратуры Московской обла-
сти, на месте преступления было обна-
ружено 16 стреляных гильз и 4 пули ка-
либра 9 мм, предположительно от писто-
лета Макарова. В чиновника попало око-
ло десятка пуль, в том числе и в голову.

Буквально через два месяца в деле 
об убийстве появились обвиняемые — 
31-летний житель подмосковного Короле-
ва Сергей Булавинов и двое жителей Дзер-

жинского — 37-летний Игорь Золотенков 
и 39-летний Игорь Столяр. На преступни-
ков вышли по звонку, который один из 
них — Булавинов — сделал по мобильно-
му телефону. Его задержали в Раменском 
районе Подмосковья. Булавинов не стал 
отпираться и выдал сообщников.

С самого начала на материалы дела 
был наложен гриф «совершенно секрет-
но», поэтому правоохранители не рас-
пространялись о мотивах убийства и не 
называли имени предполагаемого за-
казчика, ограничившись заявлением, 
что он «установлен и объявлен в розыск, 
а дело в отношении него выделено в от-
дельное производство». Как выяснилось 
позже, в качестве заказчика убийства Бу-
лавинов назвал бывшего вице-прези-
дента подмосковного футбольного клу-
ба «Орбита» Дмитрия Лукина, прозван-
ного в криминальных кругах Лукой. Как 
выяснилось, вскоре после убийства мэ-
ра Дзержинского он успел сменить имя 
и фамилию, получить новый паспорт 
и уехать в Испанию, а затем перебрать-
ся на Кипр.

Одним из основных мотивов убийст-
ва господина Доркина, по версии след-
ствия, был серьезный конфликт мэ-
ра с одной из компаний, занимавшей-
ся жилищным строительством и нахо-
дившейся под покровительством Дмит-
рия Лукина. Из-за того, что строительная 
компания не выполнила взятые перед 
администрацией города обязательства, 
господин Доркин решил не продлевать 
ей разрешение на ведение работ в горо-
де. Мало того, выступая накануне гибе-
ли в прямом телеэфире, глава города, 
упомянув эту фирму, подверг критике 
и «местную строительную мафию» за не-
обоснованно «задранные» в сравнении 
с другими подмосковными городами це-
ны на недвижимость.

В 2007 году Мособлсуд за убийство 
мэра Доркина приговорил Золотенко-
ва к девяти с половиной годам лишения 
свободы, а Булавинова — к пятнадцати 
годам заключения. Третьего обвиняемо-
го — Столяра, подвозившего киллеров 
к месту преступления, суд в соответст-
вии с вердиктом присяжных оправдал.

Юрий Сюн

Дело об убийстве 
мэра Дзержинского 
дождалось заказчика
Предполагаемый организатор преступления 
скрывался от правосудия десять лет

Имам Физули Исмаилов  получил срок 
за хранение взрывчатки и оружия 
ФОТО ИГОРЯ ЕРМОЛЕНКО / GO31.RU

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР 
по Мособласти завершило рас-
следование громкого уголовного 
дела об убийстве двух офицеров 
ДПС, совершенном, по версии 
следствия, бывшим снайпером 
батальона «Призрак» самопро-
возглашенной Луганской народ-
ной республики Михаилом Конс-
тантиновым (Медведь). При этом 
обвиняемый, утверждавший, что 
на войне он лично уничтожил не-
сколько десятков врагов, не по-
лучил наград, благодарностей 
и даже простой положительной 
характеристики от своих бывших 
командиров. Теперь ему грозит 
пожизненный срок. 

В окончательной редакции Ми-
хаилу Константинову, его однофа-
мильцу Денису Константинову и Ро-
ману Дуке следователем ГСУ СКР бы-
ли предъявлены обвинения в пося-
гательстве на жизнь правоохрани-
телей, бандитизме, приготовлении 
к разбою, незаконном обороте ору-
жия и попытке дачи взятки (ст. 317, 
209, 162, 222 и 291 УК РФ). Сейчас они 

знакомятся с материалами своего де-
ла, которое затем будет направлено 
на утверждение прокурору.

По данным следствия, в ноябре 
2014 года Михаил Константинов, 
воевавший до этого в ополчении 
ЛНР, вернулся домой, в поселок Ар-
хангельское Красногорского райо-
на Подмосковья вместе со своим то-
варищем по оружию Денисом Конс-
тантиновым. По словам приятелей, 
они приехали в отпуск, однако след-
ствие установило, что на самом де-
ле оба были уволены из «Призрака», 
а в столичном регионе решили со-
здать банду для совершения разбой-
ных нападений на уличные точки 
организованной проституции. Для 
этого предполагаемый лидер груп-
пировки — Медведь — привез с юго-
востока Украины автоматический 
пистолет Стечкина, взял у отца УАЗ-
«Патриот», а также привлек к разбой-
ному промыслу своего соседа по Ар-
хангельскому Романа Дуку. 

Однако, когда троица отправилась 
на первое дело, их машину на авто-
дороге, ведущей от Ленинградского 

шоссе к Перепечинскому кладбищу, 
остановили сотрудники ДПС. Запо-
дозрив водителя (Медведя) в употре-
блении алкоголя — подельники, по 
их словам, действительно «взбодри-
лись» перед налетом пивом,— офи-
церы задержали весь автоэкипаж 
и начали составлять протокол. Опол-
ченец, не желая расставаться с води-
тельским удостоверением, предло-
жил полицейским сначала взятку 
в размере 5 тыс. руб., а получив отказ, 
попросил подельника Дуку подать 
свою сумку, в которой якобы находи-
лись документы, подтверждающие 
«героическую роль» Медведя в собы-
тиях на юго-востоке Украины. Выхва-
тив из саквояжа пистолет, ополченец 
расстрелял обоих офицеров.

Учитывая, что расправа происхо-
дила поздней ночью на пустой доро-
ге, налетчики планировали поджечь 
патрульный Ford Focus вместе с тру-
пами, уничтожив таким образом ули-
ки: заполненный наполовину прото-
кол с данными водителя и видеоре-
гистратор автомобиля. Однако один 
из полицейских, как выяснилось, 

успел сделать несколько ответных 
выстрелов, ранив в живот Романа Ду-
ку. В связи с этим на зачистку места 
происшествия у нападавших не оста-
лось времени — им пришлось снача-
ла везти раненого в больницу, а за-
тем разбегаться. Полицейские, таким 
образом, ценой своих жизней пресе-
кли деятельность опасной преступ-
ной группы, отмечают в СКР. 

Раненого Дуку и Дениса Констан-
тинова задержали тогда в течение 
нескольких дней; предполагаемо-
му главарю банды Медведю удалось 
скрыться от следствия почти на це-
лый год. Ополченца искали тогда 
и в его родном Подмосковье, и в Лу-
ганской области; по одной из версий, 
набожный снайпер мог прятаться по-
слушником в монастыре, однако все 
это время скрывался он, как выясни-
лось, в Абхазии. На российско-абхаз-
ской границе его и задержали.

Оказавшись в итоге под арестом 
и трезво оценив свои перспективы, 
Медведь пошел на сотрудничество 
со следствием, подробно рассказав 
о своих преступных замыслах и из-

ложив в деталях обстоятельства ра-
зыгравшейся возле Перепечинского 
кладбища трагедии. Он даже согла-
сился добровольно выдать спрятан-
ный при бегстве пистолет, однако 
в дальнейшем, видимо, передумал. 
Во всяком случае обнаружить ору-
жие в поле возле Архангельского, 
в котором якобы его закопал пред-
полагаемый убийца, не удалось.

Не смог ополченец предоставить 
следствию и обещанные сведения 
о наградах и благодарностях, якобы 
полученных им в ЛНР. Бывшие ко-
мандиры не стали давать снайперу 
даже традиционную в подобных слу-
чаях положительную характеристику. 
Таким образом, единственным смяг-
чающим вину Медведя обстоятельст-
вом в суде может стать наличие у не-
го трех несовершеннолетних детей.

При этом понимая, что один толь-
ко факт отцовства вряд ли спасет его 
от пожизненного заключения, опол-
ченец и вовсе замкнулся. Подписы-
вая протокол обвинения в оконча-
тельной редакции, он заявил, что 
признает вину лишь частично, а от 

дальнейших контактов со следстви-
ем отказался, ссылаясь на 51-ю ста-
тью Конституции РФ, позволяющую 
не свидетельствовать против себя. 

Не менее активно пытался избе-
жать наказания и вероятный подель-
ник главаря Роман Дука. Он, правда, 
апеллировал не к юриспруденции, 
а к медицине. Обвиняемый восполь-
зовался тем обстоятельством, что 
врачам, оперировавшим Дуку по-
сле ранения, так и не удалось выта-
щить застрявшую между позвоноч-
ными дисками пулю. Узнав об этом, 
Дука изложил следствию новую вер-
сию событий, согласно которой он 
не помогал убийце полицейских, 
а наоборот, прикрывал стражей по-
рядка своим телом. И ранение ему 
якобы нанес не сотрудник ДПС из та-
бельного ПМ, а Михаил Константи-
нов из Стечкина. Однако назначен-
ные следствием ситуационная и бал-
листическая экспертизы убедитель-
но доказали, что Дука во время кон-
фликта действовал на стороне напа-
давшего, а не оборонявшихся.

Сергей Машкин

Медведя обвинили во всем тяжком
Закончено дело бывшего ополченца, расстрелявшего полицейских в Подмосковье
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В ночь на 12 мая служба судебных приста-
вов выдворит из России американскую 
гражданку Обри Мишель Аллен. Суд Се-
верной Осетии счел ее нарушившей по-
рядок пребывания на территории стра-
ны. Сама она утверждает, что приехала 
из Америки к своему жениху из Моздока 
и ничего не знала об ограничениях.

Гражданка США Обри Мишель Аллен, этни-
ческая чероки, два года назад через интернет 
познакомилась с жителем Моздокского райо-
на Северной Осетии Аланом Хачировым. По 
ее словам, она хотела изучить русский язык, 
а Алан Хачиров — английский. В результа-
те переписки у них начался виртуальный ро-
ман, и моздокчанин в итоге сделал американ-
ке предложение. Она согласилась и в январе 
этого года прилетела в Москву, где ее встретил 
господин Хачиров со своим дядей. В Осетию 
они приехали 31 января, и, по словам родст-
венников Алана Хачирова, американка сразу 
же встала на учет в местном отделении ФСБ. 
Тогда к ней вопросов не возникло. Правда, че-
рез некоторое время выяснилось, что пребы-
вание иностранной гражданки в Моздокском 
районе незаконно, так как район считается 
территорией режимного пребывания. Тогда 
ее решили перерегистрировать в селении Но-
гир Пригородного района республики. Одна-
ко через несколько дней после того, как это 
было сделано, Обри Мишель Аллен забрали в 
место временного пребывания иностранных 
граждан: выяснилось, что Пригородный рай-
он также режимный. Почему об этом сразу не 
сообщили новой семье госпожи Аллен, так и 
осталось загадкой. 

Две недели назад осетинский суд вынес по-
становление о выдворении Обри Мишель Ал-
лен из России за нарушение порядка пребы-
вания на ее территории, оставив на это время 
американскую гражданку под стражей. Как со-
общили 

”
Ъ“ в местной службе судебных при-

ставов, процедура выдворения пройдет в ночь 
на 12 мая, когда Обри Мишель Аллен доставят 
в аэропорт Минеральных Вод и посадят в само-
лет. После этого ей на пять лет закроют въезд 
в Россию. 

Родственники Алана Хачирова потратили 
на покрытие судебных издержек деньги, отло-
женные на свадьбу, однако добиться того, что-
бы их будущая невестка осталась в стране, так 
и не смогли. Тем более что после судебного ре-

шения о выдворении они могут рассчитывать 
только на решение президента страны, кото-
рый имеет право предоставить российское 
гражданство Обри Мишель Аллен в особом 

порядке. По их словам, они даже пытались по-
просить об этом во время прямой линии с Вла-
димиром Путиным, им несколько раз звони-
ли из колл-центра, уточняя просьбу, но в итоге 
она в эфире так и не прозвучала.

Сама Обри Мишель Аллен в своем откры-
том письме утверждает, что ничего не знала о 
том, что нарушает российское законодательст-
во, когда ехала в страну. Возвращаться в США 
госпожа Аллен, по ее словам, не стремится: 
все свои средства она потратила на оформле-
ние визы и поездку в Россию, где ее совершен-
но очаровали встреченные ею люди. Хочет она 
только одного — жить с человеком, которого 
любит, в маленьком селе недалеко от Моздока. 
Ради этого она готова отказаться от американ-
ского гражданства, о чем несколько раз заяв-
ляла. «Некоторые люди думают, что я шпион-
ка. Это неправда. Если бы я действительно бы-
ла шпионом, то я была бы самым тупым шпи-
оном на земле»,— написала Обри Мишель Ал-
лен в опубликованном несколько дней назад 
открытом письме.

Источник в правоохранительных органах 
Северной Осетии сообщил 

”
Ъ“, что госпожу 

Аллен выдворяют «не потому, что она амери-
канка или шпионка». «Отказ от гражданства 
не решит проблему, потому что не в граждан-
стве дело — есть нарушения, есть закон, и все 
сделано по закону, но если будет соответствую-
щее решение президента о том, чтобы ее оста-
вить здесь, то мы будем только рады»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“.

Заур Фарниев,  
Владикавказ

Свадьбе американки и осетина помешал режим
Приставы выдворят из страны гражданку США, приехавшую к жениху в Северную Осетию

В Берлине сегодня состоится очеред-
ная встреча глав МИДов стран «нор-
мандской четверки» (Россия, Герма-
ния, Франция, Украина), на которой 
рассмотрят реализацию Минских со-
глашений. Накануне пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков 
назвал ситуацию «плачевной». Впро-
чем, в МИД РФ верят в возможность 
прорыва, коим станет проведение 
в Донбассе выборов по украинским 
законам уже в июне-июле,— несмотря 
на призывы Киева отложить голосова-
ние до полного прекращения огня. 

«Нормандский процесс является пока 
главной базой для поисков урегулирова-
ния кризиса на Украине»,— заявил нака-
нуне встречи в Берлине Дмитрий Песков. 
Он отметил, что «пока мы констатируем 
плачевную ситуацию в плане реализации 
Минских договоренностей, под которы-
ми стоят подписи (лидеров.— 

”
Ъ“) стран 

”
нормандской четверки“». А по словам за-

мглавы МИД РФ Григория Карасина, Рос-
сия подготовила к встрече «целый сет 
предложений». Заранее разглашать под-
робности дипломат не стал.

Посол по особым поручениям МИД Ук-
раины Дмитрий Кулеба в недавнем ин-
тервью украинскому Пятому каналу зая-
вил, что на встрече в Берлине глава МИД 
Павел Климкин планирует поднять во-
прос о возвращении на родину летчи-
цы Надежды Савченко и других «украин-
ских политзаключенных». Вместе с тем, 
по мнению Москвы, главной темой пере-
говоров должно стать проведение мест-
ных выборов на территориях самопро-
возглашенных Донецкой и Луганской на-
родных республик (ДНР и ЛНР). Они долж-
ны пройти по украинским законам и под 
контролем международных наблюдате-
лей. «Выборы можно проводить в июле, 
даже в июне»,— заявил накануне госпо-
дин Карасин, тем самым подтвердив пла-
ны провести голосование в первой поло-
вине 2016 года. Изначально такую идею 

высказал министр иностранных дел ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер и поддержал 
постпред РФ в минской контактной груп-
пе Борис Грызлов. На прошлой встрече, 
3 марта, главы МИДов России, Германии 
и Франции уже пытались назначить кон-
кретную дату выборов, но Украина высту-
пила против. Закон, регламентирующий 
проведение голосования на территории 
ДНР и ЛНР, до сих пор не принят украин-
ским парламентом. При этом в самих на-
родных республиках местные выборы 
уже назначили на 24 июля.

Франк-Вальтер Штайнмайер также 
заявил, что итогом сегодняшней встре-
чи должны стать некие новые решения. 
«Минский процесс не может продол-
жаться бесконечно, поэтому нам нуж-
но на встрече услышать не только яс-
ную приверженность сторон (догово-
ренностям.— 

”
Ъ“), нужен прогресс в ре-

ализации»,— сказал господин Штайн-
майер 10 мая. Он указал на то, что реше-
ния должны касаться «подготовки мест-
ных выборов, обеспечения их безопасно-
сти». Аналогичную точку зрения выразил 
представитель МИД Франции Ромен На-
даль, добавив, что стороны также обсудят 
гуманитарную и экономическую ситуа-
цию в Донбассе.

Для Киева, судя по высказываниям 
украинских политиков, вопрос проведе-
ния выборов на неподконтрольных тер-
риториях пока не является приоритет-
ным. «Любым шагам по политическому 
урегулированию должен предшествовать 
ощутимый прогресс в вопросах безопас-
ности»,— заявил президент страны Петр 
Порошенко 8 мая. Таким образом, пози-
ция Украины не изменилась с предыду-
щей встречи 3 марта — тогда Павел Клим-
кин также заявлял, что «выборы необхо-
димо провести в безопасной обстановке». 
Однако в настоящее время обстрелы про-
должаются, несмотря на объявленное 29 
апреля полное прекращение огня.

Кирилл Кривошеев

На Филиппинах объявлены итоги 
всеобщих выборов,  которые сулят 
100-миллионному государству Юго-
Восточной Азии политическую ре-
волюцию. Главной новостью стало 
избрание президентом Родриго Ду-
терте, который известен неполит-
корректными заявлениями и име-
ет репутацию «азиатского Дональда 
Трампа». Пообещав изменить консти-
туцию в ходе радикальных реформ, 
президент Дутерте также намерен 
скорректировать внешнюю полити-
ку, избавившись от ее американского 
крена. По мнению экспертов, переме-
ны могут осложнить реализацию про-
возглашенного президентом Бараком 
Обамой курса на возвращение Фи-
липпин в орбиту американской поли-
тики в Азии — в качестве «непотопляе-
мого авианосца» США в стратегически 
важном  регионе.

В понедельник граждане Филиппин 
выбирали главу государства, вице-прези-
дента, 300 депутатов двухпалатного пар-
ламента, а также 18 тыс. чиновников ре-
гионального уровня. Хотя в ходе полно-
го обновления всех ветвей власти на Фи-
липпинах на руководящие посты разно-
го уровня придет целая армия управлен-
цев новой волны, всеобщее внимание 
было приковано к главному вопросу: кто 
станет преемником президента Бениг-
но Акино, шестилетний мандат которо-
го истекает 30 июня.

На кресло президента претендовали 
пять кандидатов. Фаворитом президент-
ской гонки неожиданно стал не выдви-
женец правящей Либеральной партии, 
внук первого президента Филиппин Ма-
нуэль Рохас, а новичок в большой поли-
тике, 71-летний выходец с южного остро-
ва Минданао Родриго Дутерте, который 
до этого более двух десятилетий был мэ-
ром удаленного от столицы города Давао. 
Работа на этом посту, потребовавшая от 
Родриго Дутерте предельно жестких ша-
гов в борьбе с оргпреступностью, при-
несла ему славу сильного дееспособно-
го лидера, которого сегодня так не хвата-
ет 100-миллионной азиатской стране. Не-
смотря на неплохие темпы экономиче-
ского роста, проблемами Филиппин оста-
ются высокий уровень нищеты и безрабо-
тицы, а также повальная коррупция и за-
силье криминала. 

Проголосовавших за Родриго Дутер-
те (39% от общего числа избирателей) не 
смутило то обстоятельство, что, создавая 
в 90-е годы «эскадроны смерти» для истре-
бления местных бандитов, он, возможно, 
действовал за рамками закона. Популяр-
ность господина Дутерте заметно не уба-
вили и многие его шокирующие выска-
зывания, среди которых наибольшую из-
вестность получила фраза о подвергшей-
ся изнасилованию и убитой гражданке 
Австралии: будущий президент заявил, 
что австралийка была столь красива, что 

он как мэр хотел бы получить право быть 
первым в очереди насильников. 

В итоге не боящийся заступать за крас-
ные линии и эпатировать публику Родри-
го Дутерте уверенно обошел своих бли-
жайших преследователей — Мануэля 
Рохаса и сенатора Грейс По (его отрыв от 
главных конкурентов составил 13–15%). 
Как заявил вчера представитель новоиз-
бранного президента Питер Лавина, в чи-
сле первоочередных шагов новый пре-
зидент намерен ввести запреты на нахо-
ждение детей на улицах после полуночи, 
а также на продажу алкоголя в ночное вре-
мя. В числе долгосрочных шагов — изме-
нение конституции Филиппин, которое 
позволит установить новые отношения 
между центром и регионами.

Серьезные перемены возможны и во 
внешней политике. Ранее новый прези-
дент критически высказывался об отно-
шениях Филиппин с США, давая понять: 
предоставленный Вашингтоном «зонтик 
безопасности» не означает, что впредь 
Манила будет безоговорочно следовать 
курсу Вашингтона. «В годы холодной вой-
ны Филиппины снискали себе репута-
цию 

”
непотопляемого авианосца“ США в 

Азии, второго по значимости после Япо-
нии, поскольку здесь были размещены 
крупные американские базы Кларк и Су-
бик-Бей. Потом американским военным 
пришлось уйти с Филиппин, и в 90-е го-
ды военно-техническое сотрудничест-
во Манилы и Вашингтона заглохло. Но-
вый этап наступил в 2014 году при прези-
денте Обаме, провозгласившем полити-
ку 

”
поворота на Восток“ и создания ази-

атского 
”
пояса сдерживания Китая“»,— 

напомнил 
”
Ъ“ завкафедрой Московско-

го гуманитарного университета, дирек-
тор центра Юго-Восточной Азии, Австра-
лии и Океании Института востоковеде-
ния РАН Дмитрий Мосяков.

В 2014 году Вашингтон и Манила под-
писали cоглашение о расширенном воен-
ном сотрудничестве, вновь позволяющее 
американским военным при необходи-
мости использовать филиппинскую тер-
риторию. Однако теперь на пути реали-
зации документа могут возникнуть пре-
пятствия. «Новый президент попытается 
внести коррективы во внешнюю полити-
ку Манилы, избавившись от ее откровен-
но проамериканского крена, сделав ее бо-
лее сбалансированной и прагматичной, 
не имеющей антикитайской направлен-
ности»,— говорит Дмитрий Мосяков. 

С ним согласен член российского Со-
вета по международным делам, бывший 
посол РФ в Мьянме и Южной Корее Глеб 
Ивашенцов. Он заверил 

”
Ъ“: «Если Родри-

го Дутерте будет следовать своим предвы-
борным заявлениям, то Филиппины вряд 
ли останутся страной, готовой жертвовать 
собственными интересами ради того, что-
бы быть всего лишь региональным буфе-
ром между Вашингтоном и Пекином».

Сергей Строкань

«Минский процесс не может 
продолжаться бесконечно»
Главной темой новой встречи «нормандской 
четверки» станет голосование в Донбассе

Филиппинцы выбрали 
сильную руку
Новым главой азиатской демократии  
стал создатель «эскадронов смерти»

Россию и США предостерегают  
от чрезмерного сближения
Польша готовит для ОБСЕ инициативу  
по предотвращению столкновений на море и в воздухе

ВВС США увеличили число вылетов само-
летов-разведчиков в южную часть Бал-
тийского моря: только с 9 мая они дважды 
появлялись у границ Калининградской об-
ласти. В Москве утверждают, что подоб-
ные маневры «провоцируют российских 
военных на ответные действия». Опаса-
ясь серьезных инцидентов, власти Поль-
ши выдвинули инициативу повышения ро-
ли ОБСЕ в их предотвращении. Как стало 
известно ”Ъ“, Варшава намерена до кон-
ца года добиться обновления принятого 
пять лет назад Венского документа о ме-
рах укрепления доверия и безопасности, 
четче прописав в нем правила поведения 
57 стран организации.

В опасной близости
Информация о том, что «самолет RC-135W с 
бортовым номером 62-4131 осуществляет по-
лет в южной части Балтийского моря», поя-
вилась вчера на специализированных пор-
талах, отслеживающих передвижение воен-
ной авиации. По их данным, на которые ссы-
лается агентство «Интерфакс», американский 
стратегический самолет-разведчик вылетел с 
авиабазы в Великобритании для проведения 
десятичасового наблюдательного полета, при 
этом по плану около двух часов должен был 
провести вблизи российских границ.

За день до этого, 9 мая, этот же самолет 
с бортовым номером 62-4131 также провел 
разведку вблизи Калининградской области, 
при этом был перехвачен российским истре-
бителем Су-27. А в целом за последний месяц 
произошло по меньшей мере четыре подле-
та самолетов ВВС США к российским рубежам 
на Балтике. Подобное происходит и в других 
регионах: 21 апреля американский разведы-
вательный самолет Р-8 «Посейдон» был пере-
хвачен истребителем МиГ-31 близ полуостро-
ва Камчатка.

Источник 
”
Ъ“ в Минобороны РФ вчера под-

твердил, что случай с RC-135W в южной ча-
сти Балтийского моря не единичен: «За по-
следние недели активность разведыватель-
ной авиации США в регионе действительно 
возросла». Тем не менее, по его словам, суще-
ствующих мер (в виде перехвата воздушного 
судна истребителями Су-27) вполне достаточ-
но. Участившиеся же полеты разведсамоле-
тов США вблизи российских территорий со-
беседник 

”
Ъ“ считает в большей степени «ме-

рой психологического воздействия», отмечая: 
«На нас эти игры никак не отразятся».

Вместе с тем нередко инциденты сопрово-
ждаются дипломатическими перепалками 
между представителями РФ и США. В частно-
сти, в конце апреля Пентагон возмутился «не-
безопасным маневром» Су-27, который сде-
лал «бочку» вокруг самолета RC-135, летевше-
го над Балтийским морем. «Пока разведыва-
тельный самолет США мягко и неагрессивно 
шпионил за нами над Балтикой, российский 
Су-27 совершил рядом 

”
опасные действия“. 

В США возмущены»,— иронично отметил в 

этой связи глава комитета Госдумы по между-
народным делам Алексей Пушков.

Наиболее эмоционально же Вашингтон от-
реагировал на пролеты российских боевых 
самолетов в непосредственной близости от 
корабля ВМС США Donald Cook, который в се-
редине апреля подошел на расстояние при-
мерно 70 км от российской военно-морской 
базы на Балтике. В Белом доме заявили, что та-
кие действия «противоречат профессиональ-
ным нормам военных, действующих в непо-
средственной близости друг от друга в меж-
дународных водах и международном воздуш-
ном пространстве». Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров парировал: «Наши самолеты выполняли 
абсолютно легитимные учебные полеты в ме-
ждународном воздушном пространстве. Они 
увидели, что американский эсминец с мощ-
ным вооружением приближается к нашей во-
енной базе, и решили посмотреть, кто это. Как 
только они увидели, кто это, а это произошло 
на безопасном расстоянии, они отвернули и 
продолжили свой полет».

Комментируя вчера агентству «Интерфакс» 
активизацию американских ВВС, глава ко-
митета Госдумы по обороне Владимир Комо-
едов напомнил об учениях НАТО «Весенний 
шторм», которые проходят в Эстонии со 2 
мая. «Они проводят учения на Балтике. Види-
мо, 

”
снимают“ обстановку и проводят развед-

ку»,— сказал депутат, назвав «перехват» рос-
сийскими военными самолетами иностран-
ных самолетов рутинной практикой. Ранее, в 
конце апреля, господин Комоедов утверждал: 
США сами провоцируют российских военных 
на ответные действия, направляя самолеты и 
корабли к российской границе.

Первый замглавы думского комитета по 
международным делам Леонид Калашников 
в разговоре с 

”
Ъ“ заявил, что Россия и США 

«должны реагировать на инциденты в стро-
гом соответствии с действующими протоко-
лами» (в частности, еще в 1972 году Москва и 
Вашингтон заключили соглашение о безопас-
ности полетов). «С советских времен мы при-
держивались тактики, призванной не допу-
скать воздушное хулиганство. И наши, и их 
летчики иногда могут выразить свои патри-
отические чувства в такой форме, которая не 
всегда бывает безопасной»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“.

Членам ОБСЕ  
прописывают обязательства
Вместе с тем на Западе считают, что действу-
ющих норм и соглашений может быть недо-
статочно. В частности, Польша выступила с 
инициативой повышения роли ОБСЕ в деле 
предотвращения инцидентов. Подробности 

”
Ъ“ рассказал постпред Польши при междуна-

родных организациях в Вене Адам Бугайский. 
«Потенциальные риски, связанные с подоб-
ными инцидентами, всегда велики. Как ми-
нимум, их следствие — повышение полити-
ческой напряженности в отношениях между 
вовлеченными государствами. Подобные ин-

циденты легко могут стать источниками не-
нужной конфронтации»,— заявил он.

По словам собеседника 
”
Ъ“, в последние 

годы в рамках ОБСЕ был предпринят «целый 
ряд попыток предотвратить подобные ситуа-
ции» — в частности, в 2011 году был одобрен 
Венский документ о мерах укрепления дове-
рия и безопасности. Однако в Варшаве счита-
ют необходимым дальнейшее развитие ини-
циативы. В частности, речь идет об «улучше-
нии и ускорении рабочих контактов между 
соответствующими координационными цен-
трами всех государств-участников», «приня-
тии странами—членами ОБСЕ обязательства 
избегать любых действий, которые могли бы 
привести к опасным военным инцидентам», 
а также о «формировании при необходимо-
сти специальной миссии ОБСЕ» по расследо-
ванию обстоятельств тех или иных эпизодов.

По словам Адама Бугайского, соавтора-
ми предложений Варшавы уже выступили 
семь стран — «республики Прибалтики и дру-
гие государства Запада». Кроме того, как рас-
сказал 

”
Ъ“ польский дипломат, Варшава ста-

ла «соавтором целого ряда других предложе-
ний, направленных на модернизацию Вен-
ского документа,— в частности, касающих-
ся размера инспекционной команды ОБСЕ и 
понижения пороговых значений для предва-
рительного уведомления о крупных военных 
мероприятиях».

Собеседник 
”
Ъ“ пояснил, что раз в пять лет 

должен происходить пересмотр Венского до-
кумента, и соответствующая процедура как 
раз была запущена в начале 2016 года. «Сей-
час мы вступили в период интенсивных кон-
сультаций»,— отметил Адам Бугайский, выра-
зив надежду на принятие окончательных ре-
шений до конца года.

Вместе с тем Леонид Калашников в разго-
воре с 

”
Ъ“ выразил сомнение в том, что ОБСЕ 

в ее нынешнем виде — это подходящая пло-
щадка для работы по предотвращению ин-
цидентов на море и в воздухе. «Европейцы и 
американцы давно уже отказались от подхо-
да к ОБСЕ как к серьезному инструменту. Ор-
ганизация должна была регулировать вопро-
сы безопасности, экономики и правоприме-
нительной практики. Вместо этого европей-
цы после распада СССР пошли по другому пу-
ти: военную составляющую перенесли в НА-
ТО, экономику — в ЕС, а правозащиту — в Ев-
ропейский суд по правам человека. ОБСЕ ока-
залась 

”
подвешенной“ структурой, она сегод-

ня ничего не решает, не обладает никаким ве-
сом»,— заявил депутат и призвал решать свя-
занные с опасными инцидентами вопросы в 
первую очередь на основе существующих дву-
сторонних соглашений.

Павел Тарасенко, Елена Черненко, 
Иван Сафонов

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Гражданка США Обри Мишель Аллен  
завершила знакомство со страной своей 
мечты в Верховном суде Северной Осетии  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Д О С Ь Е
Т Е Р Р И Т О Р И И  С  Р Е Г Л А М Е Н Т И Р О В А Н Н Ы М  П О С Е Щ Е Н И Е М  
Д Л Я  И Н О С Т Р А Н Ц Е В  В  Р О С С И И

Перечень российских территорий с регламентированным 
посещением для иностранных граждан утвержден прави-
тельством РФ 4 июля 1992 года и регулярно дополняется 
(в последний раз — в 2014 году). В настоящий момент 
в список входят объекты (города, районы и их части) 
19 субъектов России. В частности, в перечень включены: 
весь Чукотский автономный округ, Комсомольск-на-Амуре, 
острова Финского залива (кроме Гогланда), части Мыти-
щинского, Одинцовского, Солнечногорского, Подольского 
и Щелковского районов Московской области, части райо-
нов Северной Осетии и другие.

Въезд иностранцев в эти районы согласовывается 
принимающей организацией с региональными органами 

ФСБ. Принимающей стороной является орган власти, 
предприятие, общественная организация, учреждение и  
т. д. Для безработных, пенсионеров и бюджетных служа-
щих принимающей стороной является орган власти, для 
остальных — работодатель.

Также иностранцам требуется специальное разрешение 
для посещения закрытых административно-территориальных 
образований, территорий, на которых введено чрезвычайное 
или военное положение, режим КТО, закрытых военных 
городков, зон экологического бедствия, пограничных зон. 
Кроме того, пропуск необходим для визита на военные объ-
екты, объекты размещения органов власти и организаций, 
работающих с государственной тайной. Ольга Дорохина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16565,19 (+349,16)
РТС 897,11 (–14,91)
FTSE 100 6156,65 (+41,84)

DAX 30 10045,44 (+64,95)
DJIA* 17883,49 (+177,58)
NASDAQ Composite* 4794,64 (+44,43)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 
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● 43,46тыс. пунктов ● 17,886

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.05.16
Австралийский доллар 48,7442
Английский фунт 95,6910
Белорусский рубль** 34,1104
Датская крона* 10,1535

Доллар США 66,3277
Евро 75,5406
Индийская рупия*** 99,4642
Казахский тенге*** 19,8586

Канадский доллар 51,2302
Китайский юань* 10,1806
Норвежская крона* 80,6632
СДР 93,7973

Сингапурский доллар 48,4462
Новая турецкая лира 22,5604
Украинская гривна* 26,3205
Шведская крона* 81,3627

Швейцарский франк 68,2735
Японская иена*** 60,8986
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в сочинских гостиницах 
изучает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Во время предолимпийской лихо-
радки в Сочи большинство отелье-
ров и экспертов прогнозировали, 
что после зимних Игр образца 2014 
года построенные для спортсменов 
и болельщиков гостиницы будут пу-
стовать. В качестве примера песси-
мисты приводили Солт-Лейк-Сити, 
где после Олимпиады 2002 года уро-
вень загрузки местных отелей оста-
вался низким. Масла в огонь подли-
вали блогеры, публиковавшие фото 
опустевшего после Игр Сочи. На пер-
вый взгляд город действительно ка-
зался призраком и являл собой при-
мер напрасной траты денег не толь-
ко из бюджета, за счет которого стро-

илась инфраструктура и часть спор-
тивных объектов, но и из кармана 
инвесторов, финансировавших го-
стиничную стройку. Но спустя два го-
да ситуация резко изменилась: кон-
сультанты международной компа-
нии JLL зафиксировали резкий ска-
чок доходности сочинских отелей. 
Так, по итогам первого квартала 2016 
года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года показатель 
RevRar (доходность на номер) гости-
ниц, расположенных в Красной По-
ляне, вырос на рекордные 54%, до 
6 тыс. руб.— это вдвое выше значе-
ний олимпийского сезона 2014 года. 
В горном кластере стоимость разме-
щения (ADR) за год увеличилась на 
31,8%, до 8,7 тыс. руб. При этом, по 
словам консультантов, в период вы-
сокого спроса — январе и феврале — 
средняя стоимость размещения до-
стигала 10 тыс. руб. Резко возросла 
и популярность отелей в прибреж-
ном кластере, традиционно поль-
зующихся меньшим спросом в зим-
ний период. По расчетам JLL, в пер-
вом квартале RevPar этих гостиниц 
вырос на 53%, до 2,5 тыс. руб., ADR — 
на 19%, до 6,2 тыс. руб. Отельеры под-
тверждают резкий рост показателей. 
Гендиректор IFK Hotel Management 
(развивает по франшизе в России 
сеть Tulip Inn) Марсель Измайлов го-
ворит, что рост RevPar в случае с со-
чинскими объектами его компании 
составил 70–80%. Скачок произошел 
на фоне 20–30-процентного роста за-
грузки и увеличения ADR в полтора 
раза, добавляет он. По словам госпо-
дина Измайлова, сейчас высокий 
спрос на отдых в Сочи.

С началом летнего сезона у отелье-
ров есть все основания рассчитывать 
на то, что успех первого квартала за-
крепится. Согласно представленным 
ранее данным Travel.ru, Сочи стал 
лидером спроса у путешественников 
на период первомайских праздни-
ков. Благоприятные прогнозы участ-
ники туристического рынка уже де-
лали и на летний сезон: Сочи проде-
монстрировал самые высокие прода-
жи еще на этапе раннего бронирова-
ния. Что же помогло Сочи? Среди оче-
видных факторов — запрет продажи 
туроператорами путевок в Турцию и 
аннулирование прямых авиарейсов 
в Египет, что способствовало росту 
популярности внутренних курортов. 
Но не всех. Крым, как главный конку-
рент Сочи, пока не может похвастать-
ся аналогичным ростом показателей 
гостиничной индустрии.

обсудить 
kommersant.ru/11692
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БАНК ВТБ

завершил интеграцию Банка 
Москвы. К ВТБ была присоеди-
нена основная часть бизнеса Бан-
ка Москвы — порядка 70% активов, 
что составляет более 900   млрд руб. 
по МСФО. Клиентами банка ВТБ 
стали более 10 млн частных лиц 
и предприятий малого бизнеса. 
Оставшаяся часть бизнеса Банка 
Москвы будет работать под брен-
дом БМ и станет субъектом сана-
ции: в нем останутся ОФЗ, куплен-
ные на деньги Агентства по страхо-
ванию вкладов, проблемные акти-
вы, связанные с бывшим владель-
цем банка Андреем Бородиным. 
«Проблемные активы, доставши-
еся от Бородина, в 2011 году бы-
ли оценены в 366   млрд руб., сейчас 
их стоимость составляет 243   млрд 
руб.,— уточнил глава финансово-
го департамента ВТБ Дмитрий Пья-
нов.— В 2012–2014 годах прои-
зошли значимые возвраты долгов, 
но в настоящий момент потенци-
ал по возврату имеющейся задол-
женности практически исчерпан». 
Украинская «дочка» Банка Москвы 
не будет интегрирована и продол-
жит свою работу как самостоятель-
ное юрлицо. ВТБ купил Банк Мо-
сквы в 2011 году. Позже в нем об-
наружилась дыра в 366   млрд руб. 
и потребовалась санация, ставшая 
самой дорогой в истории, она была 
оценена в 295   млрд руб. На сегодня 
группа ВТБ погасила 26   млрд руб. 
из этой суммы. Reuters

«РУСАГРО»

получило разрешение рас-
шириться в Приморье. Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба разрешила кипрской Ros Agro 
plc, головной структуре ГК «Ру-
сагро», приобрести в Примор-
ском крае 100% АО «Сергеевское», 
АО «Пограничное» и АО «Турга». 
Все три компании зарегистрирова-
ны по одному адресу. «Погранич-
ное» принадлежит краевому коми-
тету по управлению имуществом, 
30% «Сергеевского» зарегистри-
ровано на Валерия Губаня, 70% — 
на Павла Рубеля. Последнему при-
надлежит и 100% «Турги». Директор 
по инвестициям «Русагро» Сергей 
Трибунский от комментариев до за-
крытия сделок отказался, но отме-
тил, что они связаны со стратегией 
компании по расширению земель-
ного банка. По данным приморских 
СМИ, «Турга» владеет 5,4 тыс. га па-
хотной земли. Директор «Совэкон» 
Андрей Сизов оценивает землю 
в 200–300 млн руб. Сейчас «Русаг-
ро» управляет в Приморском крае 
около 30 тыс. га земли. В планах аг-
рохолдинга — довести земельный 
банк в регионе до 120 тыс. га, го-
ворил ранее гендиректор «Русаг-
ро» Максим Басов. В Приморье 
группа выращивает сою и кукурузу. 
 Анатолий Костырев

ОАО РЖД

объявило, что ждет роста по-
грузки в мае. ОАО РЖД прогно-
зирует в мае рост перевозки грузов 
на 2,4% по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года. Такие про-
гнозы обнародовал вице-прези-
дент компании, гендиректор Цент-
ра фирменного транспортного об-
служивания (ЦФТО) ОАО РЖД Сал-
ман Бабаев. По его словам, в теку-
щем месяце уровень погрузки до-
стигнет «3,3 млн тонн в сутки — 
плюс 2,4% к маю прошлого года». 
Таким образом, учитывая прогнозы 
ОАО РЖД, погрузка в текущем ме-
сяце должна достигнуть 102,3 млн 
тонн. В мае 2015 года она состави-
ла 99,9 млн тонн, что на 3,2% мень-
ше, чем годом ранее. В апреле ОАО 
РЖД перевезло 101,4 млн тонн гру-
зов, что на 1,6% больше, чем за тот 
же период прошлого года, за ян-
варь—апрель — 395 млн тонн (рост 
на 0,9%). По данным монополии, 
за январь—апрель лидерами по пе-
ревозке на железнодорожных се-
тях стали зерно и строительные 
грузы. Ощутимее всего снизилась 
погрузка лома черных металлов, 
а также нефти и нефтепродуктов. 
 Анастасия Веденеева

правила  
игры

Крым, как главный 
конкурент Сочи, 
 пока не может по
хвастаться ростом 
 показателей гости
ничной индустрии

Алкоголь из одних рук
Крупные сети просят создать единый орган по выдаче лицензий на спиртное

Федеральные продуктовые сети 
просят правительство создать 
единый орган, который выда-
вал бы им лицензии на торгов-
лю алкоголем. Цель — избежать 
административных барьеров 
со стороны региональных вла-
стей, требования которых к вы-
даче лицензий сильно разнятся.

Второй по выручке российский 
продовольственный ритейлер X5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») обратился к ви-
це-премьеру Александру Хлопони-
ну с письмом, в котором просит по-
ручить Росалкогольрегулированию 
(РАР) вместе с профильными ассоци-
ациями и экспертами рассмотреть 
вопрос усовершенствования поряд-
ка лицензирования торговли алкого-
лем, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией. Он уточнил, что все 
крупнейшие ритейлеры выступают 
за создание федерального лицензи-
рующего органа. «Такими полномо-
чиями, например, можно наделить 
РАР»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. Этот 

вопрос, по его словам, уже обсуждал-
ся на совещании у господина Хлопо-
нина в конце 2015 года.

В Х5 подтвердили факт отправ-
ки письма. В аппарате вице-премье-
ра заявили, что обращение, направ-
ленное в правительство, будет рас-
смотрено в установленном порядке. 
В пресс-службе РАР сообщили, что 
письмо Х5 получено: «По сути, речь 
идет о борьбе с проявлениями реги-
онального сепаратизма. Сейчас обсу-
ждается ряд изменений в действую-
щее законодательство для решения 
этой проблемы».

Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Илья Ломакин-Румянцев 
подтвердил, что излагал такую идею 
на совещании в правительстве. «Фе-
деральные сети работают как единый 
организм — было бы логично предо-
ставить им такую опцию»,— счита-

ет он. Сегодня лицензию на прода-
жу спиртного выдают региональные 
власти, которые вправе по своему ус-
мотрению определять, например, 
расстояние от детского сада или сто-
матологического кабинета до мага-
зина и в соответствии с этим давать 
разрешение на торговлю алкоголем 
или нет, говорит представитель круп-
ного ритейлера. «Единого подхода к 
вопросу нет: кто-то измеряет рассто-
яние по прямой, кто-то по пешеход-
ным дорожкам и т. д.»,— сетует он. Та-
ким образом, лицензирующие орга-
ны некоторых субъектов использу-
ют свои ресурсы для излишнего ад-
министративного давления на торго-
вые сети, жалуется другой участник 
розничного рынка.

Появление единого федерально-
го органа для лицензирования круп-
ных игроков позволит снизить дав-
ление на них региональных вла-
стей, которые за счет этого иногда 
«стимулируют» ритейлеров прода-
вать спиртное местного производст-
ва, поясняет глава АКОРТ. В то же вре-
мя это может поставить региональ-
ные сети в менее выгодные условия, 
считает представитель одного из ло-

кальных ритейлеров. «Не секрет, что 
местные власти нередко используют 
сложности при выдаче лицензий как 
своеобразный способ защиты терри-
торий в пользу региональной розни-
цы»,— рассказывает он. В Союзе не-
зависимых сетей пока не понимают, 
как может заработать предлагаемая 
федеральными конкурентами систе-
ма. «Следуя этой логике, надо и в дру-
гих вопросах регулирования отра-
сли разделить на федеральные и ре-
гиональные сети. По какому прин-
ципу будут определять, кого лицен-
зирует РАР, а кого — местные власти, 
когда в законодательстве нет четко-
го разделения?» — задаются вопро-
сом в союзе.

Уже сегодня власти регионов для 
решения спорных вопросов при вы-
даче лицензий на продажу спиртно-
го обращаются в РАР, утверждает зам-
пред комитета Госдумы по экономи-
ческой политике и предпринима-
тельству Виктор Звагельский. Опти-
мальным вариантом, считает он, мо-
жет стать передача полномочий по 
лицензированию межрегиональным 
отделениям службы. «Но это потребу-
ет дополнительного финансирова-

ния, с чем могут возникнуть пробле-
мы»,— подчеркивает депутат. Он до-
бавил, что для городов федерально-
го значения можно сделать исклю-
чение, сохранив существующую си-
стему, так как она достаточно эффек-
тивна. С этим согласен один из реги-
ональных чиновников, отвечающих 
за лицензирование торговли: «У нас 
15 человек обслуживают 7,5 тыс. ли-
цензиатов, все средства поступают в 
местный бюджет, не вижу смысла в 
разделении и дублировании функ-
ций по лицензированию на феде-
ральном и региональном уровнях, 
тем более что федеральные чиновни-
ки не всегда в курсе всех тонкостей 
ситуации в субъекте». 

Чиновники уже обсуждают и дру-
гие меры по корректировке лицен-
зионных правил в сфере продажи 
алкоголя. Например, Минэкономи-
ки в апреле рекомендовало Мин-
промторгу проработать вопрос сни-
жения стоимости лицензии с 65 до 
8 тыс. руб. при условии, что она бу-
дет приобретаться на каждый мага-
зин (см. 

”
Ъ“ от 5 мая).

Анастасия Дуленкова, 
Олег Трутнев

Управляющие отчитались на публику
Компании потратились по международным стандартам

Начиная с 2016 года российские управляю-
щие компании обязаны публично раскры-
вать отчетность по МСФО. К настоящему 
времени значительная часть из них раз-
местила отчетность на своих сайтах. В пер-
вую очередь такая отчетность может быть 
интересна крупным клиентам, размещаю-
щим средства в доверительное управление. 
Однако открытость требует дополнитель-
ных затрат — на ведение такой отчетности 
они могут достигать миллионов рублей для 
крупных компаний.

В соответствии с законом «О консолидирован-
ной финансовой отчетности» с 2016 года подготов-
ка и представление ее в ЦБ, а также публичное рас-
крытие для управляющих компаний инвестици-

онных фондов, паевых инвестиционных фондов и 
негосударственных пенсионных фондов стали обя-
зательными. По оценке 

”
Ъ“, отчетность по МСФО на 

вчерашний день опубликовали на своих сайтах бо-
лее 130 компаний, то есть более трети от их обще-
го числа (по данным НЛУ, на 10 мая на российском 
рынке работали 368 УК). Пока даже не все крупные 
компании публично раскрыли отчетность. По со-
стоянию на 10 мая из 53 крупнейших компаний и 
групп (имеющих выручку от услуг доверительно-
го управления свыше 100 млн руб.) лишь 41 опу-
бликовала отчетность по МСФО. Не раскрыли от-
четность такие компании, как «ВТБ Капитал управ-
ление активами» и «БИН Финам Групп». При этом в 
группе БИН отметили, что компания в ближайшие 
дни опубликует отчетность на своем сайте. По зако-

ну управляющие компании должны опубликовать 
консолидированную финансовую отчетность в те-
чение 30 дней после предоставления ее акционе-
рам или владельцам.

«РСБУ в основном решало задачи контроля за 
правильностью начисления налогов, а МСФО дает 
большую прозрачность для анализа, например, со 
стороны потенциальных инвесторов, партнеров, 
кредиторов и т. д.»,— отмечает директор по страте-
гическому развитию «Альфа-Капитала» Вадим Ло-
гинов. Существенным различием является методи-
ка оценки финансовых активов. В отличие от РСБУ 
МСФО дает возможность оценить их более коррект-
но с точки зрения текущих рыночных условий.
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ФАС не дает покоя газ
Служба настаивает на либерализации его экспорта

ФАС не оставляет идею 
либерализации экспор-
та газа. Замглавы служ-
бы Анатолий Голомол-
зин ясно высказался 
за то, чтобы разрушить 
экспортную монополию 
«Газпрома», начав с аук-
ционов в рамках едино-
го экспортного канала. 
По мнению аналитиков, 
независимые производи-
тели газа в конце концов 
получат доступ к экспор-
ту, но произойдет это не-
скоро и потребует рефор-
мы отрасли.

Разрешить независимым 
производителям самостоя-
тельный экспорт газа в Евро-
пу «возможно и целесообраз-
но», заявил вчера «Интерфак-
су» замглавы ФАС Анатолий 
Голомолзин в кулуарах кон-
ференции Flame в Амстерда-
ме. Он предположил, что на 
первом этапе независимые 
могут принять участие в экс-
портных аукционах «Газпро-
ма», в рамках которых они бы 

продавали газ по экспортно-
му netback, то есть сохраняя 
единый канал поставок за ру-
беж. По мнению чиновника, 
хотя консенсуса по вопросу 
либерализации экспорта газа 
в правительстве нет, она все-
таки состоится «поэтапно» и 
«любые шаги в этом направ-
лении — правильные».

ФАС поднимала вопрос 
либерализации экспорта га-
за на президентской комис-
сии по ТЭКу в конце октября 
2015 года, но итоговый про-
токол не содержал ни одного 
поручения, которое сторон-
ники либерализации могли 
бы трактовать в свою пользу. 
В итоге Минэнерго оконча-
тельно утвердилось во мне-
нии, что независимые про-
изводители могут экспор-
тировать трубопроводный 
газ только через единый экс-
портный канал, например, 
через агентское соглаше-
ние с «Газпромом» или про-
давая его по netback (опять 
же в случае договоренности 

с «Газпромом»). Фактически 
это означает отказ от либера-
лизации, так как «Газпром» 
всегда был против любых по-
пыток ослабления своей мо-
нополии.

В последние два месяца 
в СМИ регулярно появляют-
ся сообщения о том, что НО-
ВАТЭК и «Роснефть» просят 
права экспорта, и подобные 
просьбы рассматриваются 
в Белом доме или админи-
страции президента, одна-
ко на данный момент нет ни 
одного документа, что такие 
просьбы поддержаны. По су-
ти, в правительстве только 
ФАС ясно выступает за либе-
рализацию, даже в Минэко-
номики вчера заявили, что 
она возможна не ранее 2018 
года, а вице-премьер Арка-
дий Дворкович сообщил, что 
правительство этот вопрос 
не рассматривает.

Анатолий Голомолзин так-
же традиционно выступа-
ет проводником идеологии 
ФАС на газовом рынке: прош-

лой осенью, например, имен-
но он рассказывал, что служ-
ба видит возможность отка-
заться от регулирования оп-
товых цен на газ в 2018 году. 
Этот тезис чиновник повто-
рил и вчера, добавив, что ФАС 
ведет работу и по выравнива-
нию тарифов на транспорт 
газа внутри страны. Таким 
образом, судя по всему, ФАС 
видит либерализацию экс-
порта газа частью более мас-
штабной реформы рынка, 
хотя пока и неясно, кто под-
держит такую реформу. Если 
«Роснефть» и НОВАТЭК были 
бы рады сами экспортиро-
вать газ, то в их готовности к 
либерализации внутренних 
цен уверенности нет — при 
текущем профиците газа его 
стоимость в результате сни-
зится и «Газпром» сможет ото-
брать у независимых произ-
водителей часть их доли на 
рынке. «Это такое прощупы-
вание почвы со стороны ФАС 
— всем уже понятно, что пре-
зидент сейчас радикальные 

шаги не поддержит, вот Ана-
толий Николаевич и пытает-
ся хотя бы начать предвари-
тельную дискуссию»,— гово-
рит участник газового рынка.

«Нужно если не делать, 
то хотя бы обещать рефор-
му рынка и открытие экс-
порта»,— подчеркивает Ва-
лерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research, указы-
вая на падение цен и, соот-
ветственно, прибыльности 
экспорта газа. По его мне-
нию, число сторонников ли-
берализации будет расти, но 
она произойдет постепенно, 
скорее всего, за горизонтом 
2018 года. «Если просто от-
крыть экспорт, то выиграет 
только пара компаний, а об-
щие проблемы и перекосы 
рынка усугубятся, поэтому 
нужна комплексная рефор-
ма»,— добавляет Мария Бело-
ва из Vygon Consulting, кото-
рая не видит серьезного про-
движения в либерализации 
экспорта газа.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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За прошедший год банки пра
ктически побороли незаконные 
операции по обналичиванию 
средств через «Почту России». 
Эти схемы использовались 
 более пяти лет и потребовали 
вмешательства регулятора. 
Разъяснения ЦБ, а также после
довательная работа банков и 
«Почты» по борьбе с отмывом 
позволили практически пол
ностью закрыть этот канал, 
 указывают участники рынка.

О том, что банкиры научились 
пресекать схему обнала через «По-
чту» 

”
Ъ“ рассказали несколько пред-

ставителей из крупнейших банков. 
«Уже с февраля этого года не слышал, 
чтобы какой-то банк говорил, что 
она встретилась»,— подтверждает 
президент клуба банковских бухгал-
теров Кирилл Парфенов. По его сло-
вам, банки настроили специальные 
фильтры, которые помогают выло-
вить операции с «Почтой России» и 
проверить их. «Несмотря на то что 
недобросовестные клиенты научи-
лись работать быстро — в один день 
средства аккумулируются на счете, и 
тут же улетают на 

”
Почту России“,— 

мы научились с ними бороться,— 
рассказывал на форуме АРБ руково-
дитель финансового мониторинга 
Промсвязьбанка Николай Дро-
нин.— Все платежи такого характера 

мы проводим в режиме Т+1 (с испол-
нением через день). Это позволяет 
отработать все эти платежи, посмо-
треть — от кого и на кого они прово-
дятся, и при необходимости подве-
сить остаток. Мы полностью изжили 
такие схемы». Подтвердили этот 
факт в неофициальной беседе пред-
ставители пяти банков из топ-15.

Упомянутая схема была двусто-
ронней — позволяла как «распы-
лять», так и аккумулировать средст-
ва. Ее суть в следующем: ряд фирм-од-
нодневок с помощью почтовых пере-
водов оплачивает якобы полученные 
услуги или приобретенные товары в 
пользу организации (средства акку-
мулируются на одном счете). Далее 
эта организация переводит средства 
нескольким физлицам почтовым пе-
реводом, которые затем передают на-
личные деньги теневым бенефициа-
рам организации (происходит рас-
пыление и обналичивание средств). 
Впервые схему выявили в 2009–2010 
годах в Санкт-Петербурге, тогда со-
трудники прокуратуры возбудили 
несколько уголовных дел по фактам 
осуществления незаконной банков-
ской деятельности с использованием 
фиктивных организаций, через кото-
рые подставные лица в почтовых от-
делениях Санкт-Петербурга обнали-
чивали денежные средства. Иногда в 
схеме участвовали сотрудники «По-

чты России», которые за комиссию 
помогали обналичивать средства 
(см. 

”
Ъ“ от 6 февраля 2014 года).

Искоренить схему не удавалось 
на протяжении более пяти лет. В 
апреле 2015 года ЦБ опубликовал 
письмо (10-МР), в котором обращал 
внимание банкиров на признаки 
компаний, использующих «Почту 
России» «не по назначению». Такие 
клиенты имеют хотя бы один из по-
дозрительных признаков: уставный 
капитал равен установленному зако-
ном минимуму или незначительно 
его превышает, одно и то же физли-
цо является учредителем, руководи-
телем и ведет бухучет, исполнитель-
ный орган организации-клиента от-
сутствует по адресу регистрации ли-
бо по нему зарегистрированы также 
и другие юрлица. Сами сделки име-
ют признаки «необычной» опера-
ции: регулярное в течение длитель-
ного периода времени зачисление 
средств на счет клиента от большого 
количества других резидентов с по-
следующим списанием этих денег в 
срок, не превышающий двух дней. 
При этом деятельность клиента, в 
рамках которой производятся зачи-
сления и списания, не создает у него 
обязательств по уплате налогов либо 
налоговая нагрузка является мини-
мальной. При выявлении указан-
ных признаков ЦБ предписал бан-

кам запрашивать у клиента доку-
менты, являющиеся основанием для 
этих операций (в частности, договор, 
по которому «Почта России» оказыва-
ет клиенту услуги почтовых перево-
дов в адрес физлиц), а также доку-
менты, обосновывающие выплату 
клиентом физлицам наличных 
средств (реестры получателей пере-
водов, документы об источниках по-
ступлений на счета клиента и др.).

На то, что сейчас проблему обна-
личивания через «Почту» практиче-
ски удалось устранить, указывают и 
в ЦБ. Там сообщили, что видят суще-
ственное снижение использования 
схемы обналичивания через «Почту 
России». По словам представителя 
«Почты России», в соответствии с ан-
тиотмывочным законом «Почтой» 
были разработаны правила внутрен-
него контроля, которые строго со-
блюдаются всеми ответственными 
сотрудниками. «Договорные отно-
шения с организациями, совершаю-
щими подозрительные операции, 
расторгаются,— сообщил представи-
тель 

”
Почты“.— Предприятие регу-

лярно пересматривает тарифы по 
осуществлению денежных перево-
дов. Кроме того, внедрен системный 
подход к реализации программы 
идентификации контрагентов, под-
падающих под действие 115-ФЗ».

Ольга Плотонова

Почту избавили от схем
Этот канал обналичивания средств перекрыт

«В российском учете переоценка 
активов — это право, а не обязанность 
организаций. Причем этим правом 
организации, как правило, не пользу-
ются и учитывают активы по 

”
истори-

ческой“ стоимости, что не отражает 
реальной картины состояния компа-
нии и, соответственно, вводит в заблу-
ждение потенциальных инвесто-
ров»,— отмечает операционный ди-
ректор УК «Уралсиб» Юрий Афанасьев. 
Несмотря на поздние сроки опублико-
вания, отчетность не теряет своей ин-
формативности, отмечают участники 
рынка. «В отчетности раскрывается 
информация о событиях после отчет-
ной даты, имеющих или способных 
оказать существенное влияние на фи-
нансовое положение компании»,— 
отмечает финансовый директор «ТКБ 
Инвестмент Партнерс» Ирина Василь-
ева. Однако не всем клиентам будет 
интересна подобная отчетность. По 
словам господина Логинова, рознич-
ные инвесторы вряд ли будут изучать 
МСФО компаний, для них первосте-
пенной остается историческая доход-
ность управления паевыми фондами. 
«Крупные инвесторы более тщатель-
но подходят к выбору компании, в ко-
торой держат деньги. Поэтому и отчет-
ность по МСФО могут попросить по-
смотреть»,— отмечает Вадим Логинов.

Вместе с тем внедрение МСФО со-
пряжено с ростом расходов для ком-
паний. «Здесь важно, какие ресурсы 
использует УК для подготовки отчет-
ности по МСФО — либо собственных 
сотрудников, обладающих соответст-
вующими знаниями и опытом, либо 
услуги аутсорсинговой компании»,— 
отмечает Юрий Афанасьев. Значи-
тельная статья расходов — проведе-
ние ежегодного аудита отчетности. 
Именно эта статья оказалась в теку-
щем году самой существенной в «ТКБ 
Инвестмент Партнерс», отметила 
Ирина Васильева. По оценке Вадима 
Логинова, расходы могут составлять 
от десятков тысяч рублей (цена курсов 
для главбуха) в маленькой компании 
до нескольких миллионов рублей (це-
на дополнительных рабочих мест) в 
крупной УК с большим числом опера-
ций и различных активов. Впрочем, 
по словам гендиректора УК «Тринфи-
ко» Дмитрия Благова, внедрение 
МСФО только старт нововведений для 
управляющих компаний, и не самый 
дорогой. «Гораздо более затратным бу-
дет следующий этап — переход на 
план счетов некредитных финансо-
вых организаций, который карди-
нальным образом заставит перестро-
ить учет в этой сфере деятельнос-
ти»,— резюмировал господин Благов.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Управляющие  
отчитались на публику

контекст  

БАНКИ

Raiffeisen  
сливает подразделения

Австрийский концерн намерен объединить 
свои подразделения в единую структуру. 

Сейчас в рамках банковской группы дей
ствуют две структуры: Raiffeisen Zentralbank 
(RZB), головная организация, функциониру
ющая в Австрии, и Raiffeisenbank International 
(RBI), работающий в других восточноевро
пейских странах, в том числе и в России. 
При этом 60,7% акций RBI принадлежат ма
теринской структуре — RZB. Целью слияния, 
говорится в заявлении банковской группы, 
является «упрощение структуры концерна 
и приведение группы в соответствие с повы
шенными требованиями регулятора». Соот
ветствующие организационные решения 
концерн планирует принять до конца 
2016 года. ТАСС

Кредитный портфель Связного 
банка, лишившегося лицензии 
в конце 2015 года, достался Тинь
коффбанку. Его задача — вер
нуть к обслуживанию долга хотя 
бы часть из почти 300 тыс. заем
щиков по всей России с общим 
долгом около 14,5 млрд руб. Учи
тывая, что просрочено 97% пор
тфеля, другие банки предпочли 
не участвовать в конкурсе, по
скольку на существенное восста
новление качества рассчиты
вать не приходится.

Информация о том, что Тинь-
кофф-банк выиграл конкурс на ком-
плексное обслуживание кредитного 
портфеля Связного банка, размеще-
на на сайте Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). Такой конкурс 
проводился впервые, и необходи-
мость в нем возникла, потому что до 
сих пор не было прецедентов, когда 
бы у банка после отзыва лицензии 
остался кредитный портфель с по-
чти 500 тыс. заемщиков (см. 

”
Ъ“ от 

21 марта). Как сообщили 
”
Ъ“ в АСВ, 

Тинькофф-банк был единственным 
претендентом, соответствующим 
требованиям к участию в отборе, и, 
по информации 

”
Ъ“, вообще единст-

венным, кто проявил интерес к это-
му конкурсу. На конкурс был выстав-
лен портфель с задолженностью по 
426 тыс. кредитов на сумму около 

15 млрд руб. «Банк-агент будет ока-
зывать услуги по работе с заемщика-
ми, в том числе прекратившими об-
служивание кредитов, информиро-
вать и консультировать их по вопро-
сам погашения задолженности, 
обеспечивать возможность погаше-
ния клиентами задолженности пе-
ред банком»,— уточнили в АСВ. «По-
мимо обширной сети точек попол-

нения, расположенных во всех субъ-
ектах Российской Федерации, мы 
обладаем необходимой технологи-
ческой платформой, которая позво-
лила в кратчайшие сроки принять 
на обслуживание клиентов Связно-
го банка,— уточнили в Тинькофф-
банке.— Более того, у нас есть опыт 
работы с задолженностью Связного 
банка после покупки его портфеля 
кредитных карт в 2015 году (на об-
щую сумму 6,43 млрд руб.)».

Качество полученного Тинькофф-
банком портфеля далеко от идеаль-
ного. По данным АСВ, в настоящее 
время своевременно обслуживают-

ся только 142,6 тыс. кредитов на 
сумму 488,5 млн руб. Около 97% кре-
дитного портфеля находится в прос-
рочке. При этом 56% портфеля име-
ет просрочку более года. На момент 
отзыва лицензии у Связного банка 
(24 ноября 2015 года), согласно его 
отчетности, просрочено было 60% 
кредитного портфеля. В Тинькофф-
банке намерены бороться с прос-

рочкой, предоставив телефонную 
линию для обслуживания клиентов 
и широкую сеть внесения платежей 
(до сих пор заплатить по кредиту 
можно было только межбанков-
ским переводом по специальным 
реквизитам).

Впрочем, участники рынка в су-
щественное оздоровление портфеля 
Связного банка не верят. «У Связно-
го банка довольно специфическая 
аудитория, в основном у банка не 
было уникальных клиентов, для 
них он был уже вторым или третьим 
банком, поэтому в кризис их пла-
тежная дисциплина далека от иде-

альной»,— отмечает глава банка 
«Восточный экспресс» Алексей Кор-
дичев. С ним согласен и первый зам-
пред правления банка «Русский 
стандарт» Евгений Лапин: «Брать на 
обслуживание кредитный портфель 
Связного банка не имело большого 
экономического смысла: в кризис 
банки пытаются оздоровить и нала-
дить работу с собственной клиент-
ской базой, а брать на обслужива-
ние чужую и непонятную аудито-
рию клиентов сейчас рискованно». 
По словам начальника управления 
кредитных карт ВТБ 24 Александра 
Бородкина, существенно оздоро-
вить портфель, просроченный на 
97%, представляется малореальным. 
Впрочем, благодаря его обслужива-
нию Тинькофф-банк получит ча-
стично клиентскую базу Связного 
банка, заемщики будут заходить на 
сайт Тинькофф-банка, им можно 
предложить ряд услуг, поэтому у 
банка появляется окно возможно-
стей для продажи своих продуктов, 
указывает он. «Вероятно, единствен-
ный смысл в обслуживании этих 
клиентов — перетащить на обслу-
живание в свой банк 

”
здоровую“ 

часть портфеля, а аудитория Связно-
го наиболее релевантна бизнес-мо-
дели Тинькофф-банка»,— соглаша-
ется Евгений Лапин.

Юлия Локшина

Тинькофф-банк выиграл без борьбы
Он получил кредитный портфель Связного банка

В пользу подхода Сбербанка гово-
рит и комментарий ПФР. Как сооб-
щили в пресс-службе ведомства, 
«материнский капитал может быть 
перечислен напрямую на счета физ-
лиц всего в трех случаях — это еди-
новременная выплата 20 тыс. руб., 
авансирование строительства инди-
видуального жилья и возмещение 
расходов на построенное без подря-
да жилье, чего в данном случае не 
было, раз деньги на счет пришли не 
из ПФР». Во всех иных случаях, про-
должают там, средства материнско-
го капитала идут на счет продавца 
жилья, или в кредитную организа-
цию, которая дала ипотечный заем 
или кредит, или в учебное заведе-
ние. «После того как целевая услуга 
оплачена, средства теряют статус 
маткапитала и становятся 

”
просто 

деньгами“», — резюмировали в 
ПФР. В случае когда сделка по прода-
же жилья не состоялась или же был 
расторгнут договор с учебным учре-

ждением (чем, в частности, могли 
бы объяснить поступление средств 
маткапитала в банк со счета юрлица 
указанные клиенты), маткапитал 
возвращается на счет ПФР.

Как указывают участники бан-
ковского рынка, в стандартной схе-
ме незаконного обналичивания 
средств маткапитала для получения 
возможности их нецелевого исполь-
зования как раз и используется «не-
кое юрлицо». Де-юре оно «оказыва-
ет» клиентам по фиктивным догово-
рам услуги из области, на которую 
разрешено тратить средства матка-
питала, де-факто услуг не оказыва-
ется, и полученный якобы на них 
маткапитал впоследствии перечи-
сляется на счет клиента в банк, где 
легализуется и обналичивается, 
указывают юристы. Схему не так 
просто выявить, и в случае со Сбер-
банком ее обнаружение — в боль-
шой степени случайность. Если бы 
непогашенные кредиты отсутство-
вали, все прошло бы по обычной 
процедуре.

Если такие случаи выявляются, 
их организаторы и участники могут 
быть привлечены к уголовной ответ-
ственности. Впрочем, как будет раз-
виваться этот конкретный кейс — 
неочевидно, учитывая, что алтай-
ская прокуратура пока на стороне 
клиентов. И если ее позиция не из-
менится, данный кейс и вовсе может 
быть легализован, что станет крайне 
негативным прецедентом. Юристы 
расходятся во мнениях, как действо-
вать дальше, чтобы этого не прои-
зошло. «Прокуратура должна иници-
ировать проверку со стороны следст-
венных органов, в том числе, для вы-
яснения в ПФР источника происхож-
дения средств»,— отмечает управля-
ющий партнер адвокатского бюро 
«Забейда, Касаткин, Саушкин и парт-
неры» Александр Забейда. Далее 
именно ПФР, как получившая ущерб 
сторона, обращается в суд с исками о 
признании недействительными до-
говоров, по которым были осущест-
влены выплаты; или о неоснователь-
ном обогащении или взыскании 
убытков, причиненных нецелевым 
использованием маткапитала, отме-
чает Дмитрий Константинов. Пред-
седатель коллегии адвокатов «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры» Евге-
ний Корчаго, напротив, полагает, 
что именно банк должен обратиться 

в следственные органы по факту 
проверки и, возможно, возбуждения 
уголовного дела. И если его подозре-
ния подтвердятся, то с документами 
из следственных органов, подтвер-
ждающими факт незаконного ис-
пользования маткапитала, банк бу-
дет гораздо проще обжаловать реше-
ние прокуратуры в вышестоящем 
органе или в суде. Либо, если следст-
вие не подтвердит факт обналичива-
ния, средства клиентам придется 
вернуть, полагает господин Корчаго. 
В Генпрокуратуре и МВД не ответили 
на запросы 

”
Ъ“.

Вероника Горячева 

Капитал лишили материнских прав
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97 процентов кредитного портфеля 
Связного банка, доставшегося Тинькофф-
банку, просрочено

Крупнейшие управляющие компании, опубликовавшие отчетность 
по МСФО за 2015 год

Название Выручка от услуг  Изм.  Чистая  Изм.  Активы  
 доверительного за  прибыль за  под управлением 
 управления  год (%) (млн руб.)* год (%) на 31.12.15 
 (млн руб.)*    (млрд руб.)**
«Навигатор» 2457,4 79,2 1983,5 81,7 226,7
«Сбербанк Управление активами» 1808,3 58,4 678,1 1294,7 114,9
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 1511,7 168,7 861,0 2868,3 275,7
«Лидер» 1436,8 64,8 1594,9 3251,9 377,7
«Менеджментконсалтинг» 1375,4 7,5 1086,6 7,4 116,2
Группа компаний «Регион» 1233,5 83,8 1012,5 96,1 243,7
«Партнер» 1158,4 981,7 826,2 1430,7 н/д
«Пенсионные накопления» 1008,8 1932,7 780,1 3091,5 201,0
«Райффайзен Капитал» 790,0 37,3 194,3 82,8 40,3
«Агана» 734,3 502,3 591,3 622,3 47,4
«Перспектива Финанс» 721,9 264,2 602,9 310,1 н/д
«ЕФГ управление активами» 692,9 529,0 436,5 2034,0 128,4
«ИнгосстрахИнвестиции» 647,3 68,1 490,5 123,7 37,7
«Капиталъ» 618,3 106,5 928,3 46,3 208,7
«Газпромбанк — управление активами» 598,9 32,7 471,5 1,9 177,3
Пенсионная сберегательная компания 512,0 129,9 243,7 43574,4 48,5
«ИДжи Кэпитал Партнерс» 503,3 73,9 335,7 192,5 141,3
«Уралсиб» 498,5 27,8 138,5 75,6 29,2
«Трансфингруп» 486,2 7,9 112,0 45,6 188,5
«АльфаКапитал» 462,1 81,6 433,3 — 150,1
«МенеджментЦентр» 454,9 14,7 203,3 52,5 114,3
Группа компаний ТРИНФИКО 381,2 22,6 20,1 — 81,1
Национальная управляющая компания 379,0 268,6 290,9 338,1 30,1
«Уралсиб Эссет Менеджмент» 320,3 23,8 6,6 — 17,2
«РВМ Капитал» 311,7 0,4 41,1 37,7 31,3
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 283,4 86,9 258,9 175,2 168,2
«Север Эссет Менеджмент» 272,2 75,5 217,1 362,2 74,0
«Паллада Эссет Менеджмент» 256,7 88,9 9,4 15,7 32,6
«Независимый альянс» 233,8 834,3 169,1 4259,3 н/д
«РСХБ управление активами» 209,6 183,5 114,2 841,7 50,8
«Ак Барс Капитал» 200,0 34,3 169,4 55,5 75,3
«Созидание» 186,1 461,9 141,3 871,9 н/д
«БКСбережения»  157,7 76,0 42,8 551,5 5,2 
(бывш. «Русский стандарт»)
«Эверест Эссет Менеджмент» 143,4 17,6 47,1 58,0 99,7
«Аврора Капитал Менеджмент» 123,2 21,4 90,8 0,6 н/д
«Солид Менеджмент» 118,0 41,6 16,6 273,6 10,6
«АтонМенеджмент» 111,9 229,6 40,1 — 5,6
«Цитадель Эссетс Менеджмент» 110,7 317,7 96,5 68,3 н/д
«ПремьерЛига» 107,4 248,7 89,8 302,6 9,9
Группа УК «Брокеркредитсервис» 104,4 147,6 139,4 28,1 41,1
«Тетис Кэпитал» 101,1 156,5 41,2 — н/д

Представлены компании с выручкой от услуг доверительного управления более 100 млн руб.  
*Данные по МСФО. **Данные, предоставленные самими компаниями или раскрытые в отчетности по МСФО. 
Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. Н/д — нет данных.  
По данным отчетности управляющих компаний, размещенных на их сайтах. 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Соликамскому магниевому за-
воду (СМЗ), одному из крупней-
ших российских потребителей 
карналлита, не удалось через 
суд возобновить антимонополь-
ное дело против его производи-
теля «Уралкалия». СМЗ пытался 
добиться снижения цены от са-
мого поставщика, потом обра-
тился в ФАС, а когда регулятор 
не нашел нарушений, пошел 
в суд. Завод еще может подать 
апелляцию, но юристы сомне-
ваются в успехе.

Арбитражный суд Москвы отка-
зал Соликамскому магниевому заво-
ду в иске о признании незаконным 
решения ФАС, которая не нашла на-
рушений в установленных «Уралка-
лием» ценах на карналлит. Завод в 
конце 2014 года пожаловался ФАС 
на то, что «Уралкалий» устанавлива-
ет монопольно высокие цены. ФАС 
возбудила дело, но после изучения 
дополнительных материалов закры-
ла его осенью 2015 года. СМЗ не со-
гласился с решением и в январе 2016 
года обратился в суд.

• Карналлит — сложный водный 
хлорид магния и калия, использу-
ется для выпуска магния. Единст-
венным производителем в РФ явля-
ется «Уралкалий» (около 320 тыс. 
тонн в год, планируется расшире-
ние до 400 тыс. тонн). Кроме СМЗ 
крупный потребитель — «ВСПМО-
Ависма» (использует магний 
для  выпуска титановой губки).

• СМЗ (по неофициальным данным, 
принадлежит экс-совладельцу «Силь-
винита» Петру Кондрашову) обеспе-
чивает почти 100% выпуска соедине-
ний редкоземельных элементов, нио-
бия и тантала, более 60% товарного 
магния и 4–5% титановой губки в РФ.
Основные разногласия между 

СМЗ и «Уралкалием» связаны с тем, 
что последний включает в цену кар-
наллита инвестиционную составля-
ющую для реконструкции и расши-
рения фабрики. «ВСМПО-Ависма» со-
гласилась на такой принцип, а СМЗ 
сначала работал по формуле, а потом 
потребовал снижения цены. Компа-
ния не подписала контракт на 2015 
год, рассчитывая через ФАС и суды до-

биться от «Уралкалия» уступок. Полу-
чить комментарий в СМЗ не удалось. 
В «Уралкалии» 

”
Ъ“ пояснили, что сей-

час поставки на завод идут по кон-
тракту на первое полугодие 2016 го-
да по цене с учетом инвестиционных 
расходов. Там отметили, что, кроме 
СМЗ, никто из потребителей не про-
сил о снижении цены, и «Уралка-
лий» «строго придерживается ценоо-
бразования, согласованного с основ-
ными потребителями в 2012 году». В 
компании сообщили, что в 2015 го-
ду поставки на СМЗ составили около 
200 тыс. тонн, на этот год планирует-
ся не меньший объем сырья.

Закончить споры поставщика 
с потребителями может принятие 
маркетинговой политики по реали-
зации карналлита до 2025 года, ко-
торая сейчас согласовывается с ФАС. 
Документ предполагает, что базовая 
цена на 2015 год составит 3,8 тыс. 
руб. за тонну (без учета НДС и транс-
портных расходов), а впоследствии 
будет ежегодно увеличиваться на 
промышленную инфляцию. При 
этом цена учитывала инвестсостав-

ляющую. В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что 

служба проверяет расчеты «Уралка-
лия» цены на карналлит, поступив-
шие в начале мая, и даст свое заклю-
чение через две-три недели.

СМЗ вправе обжаловать решение 
арбитража в апелляции, отмечает ген-
директор юридической компании 
«НП-Эдвайс» Наталья Пантюхина. При 
этом она не считает, что истец впра-
ве требовать от суда обязать ФАС вы-
дать «Уралкалию» предписание, речь 
может идти только о возможном воз-
обновлении антимонопольного де-
ла. Госпожа Пантюхина отмечает, что 
иски об оспаривании отказных реше-
ний ФАС встречаются нечасто и ред-
ко удовлетворяются судами. По сло-
вам юриста, длительность производ-
ства и последующее ознакомление с 
дополнительными материалами мо-
жет свидетельствовать об обоснован-
ности решения ФАС, поскольку все 
споры, касающиеся монопольно вы-
сокой цены, сложны и напрямую за-
висят от экономического анализа.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

«Уралкалий» отстоял карналлит
СМЗ не убедил ФАС и суд, что цена сырья завышена

Правительство разрешило инве-
сторам в возобновляемую энер-
гетику (ВИЭ) воспользоваться 
невостребованными квотами, 
за их счет программу поддержки 
ВИЭ продлили. По мнению по-
требителей энергии, постоян-
ные поблажки ВИЭ превращают 
конкурсы в очередь за финанси-
рованием, а отрасль ждет судьба 
отечественного автопрома.

Правительство продлило програм-
му поддержки ВИЭ до 2024 года, со-
хранив прежние целевые показате-
ли по вводу зеленых станций, следует 
из опубликованного распоряжения 
правительства от 5 мая. Прежде в кон-
курсном отборе ВИЭ, дающем право 
на повышенный тариф на мощность, 
могли участвовать только инвестпро-
екты с вводом не позже 2020 года. Но 
часть квот, выделенных на 2014–2016 
годы — суммарно около 2,15 ГВт, или 
более трети всей программы (около 6 
ГВт),— оказались не востребованы по 
различным причинам. По правилам, 
действовавшим с 2013 года, невостре-
бованные объемы автоматически сго-
рали. Теперь их перенесли на 2021–
2024 годы.

Наиболее значимо это изменение 
для ветроэнергетики, где на новый пе-
риод переносят 1,9 ГВт. Спрос на инве-
стпроекты на основе энергии ветра 
был крайне низким на первых кон-
курсах, интересанты объясняли это 
необходимостью обеспечить слиш-
ком высокий уровень локализации 
оборудования при фактическом от-
сутствии его производства в РФ, а так-
же низкими предельными капзатра-
тами (от них зависит размер компен-
сации). Пока неизвестно, успели ли 
потенциальные инвесторы локализо-
вать производство ключевого обору-
дования — лопастей и турбин ветро-
установок. Председатель совета ди-
ректоров входящего в «Ренову» Викто-
ра Вексельберга РОТЕКа Михаил Лиф-
шиц заявил 

”
Ъ“, что компания прора-

батывает вопрос локализации произ-
водства турбин. Возможность произ-
водства лопастей в РФ рассматривает 
«Композит» (входит в «Роснано»), рас-
сказал источник 

”
Ъ“ в отрасли.

Активнее всех ранее участвова-
ли в отборах инвесторы в СЭС, поэто-
му для переноса оказались доступны 
только 85,8 МВт. Решение правитель-
ства не вполне оправдывает их ожида-
ния. «На фоне увеличения мощностей 
солнечной генерации в мире — бы-
ло введено 55 ГВт новых мощностей, 
рост 20% к уровню 2014 года — следо-
вало бы увеличить и российские целе-
вые показатели с запланированных 
1,5 ГВт до 3 ГВт,— заявляют в Ассоци-
ации предприятий солнечной энер-
гетики.— Это решение стало бы сти-
мулом для развития планов россий-
ских инвесторов по увеличению про-
изводства солнечных модулей и вло-
жений в научные разработки». Инвес-
торам в малые ГЭС предложат постро-
ить 126 МВт в период 2021–2024 годов.

Резко против продления поддер-
жки ВИЭ выступили крупные потре-
бители, никогда не поддерживавшие 
повышенные тарифы для зеленых 
станций. «Восстановление не отобран-
ных ранее объемов фактически отме-
няет конкуренцию и делает конкурс-
ные отборы ВИЭ формальной и эко-
номически бессмысленной записью 
в очередь за финансированием,— зая-
вили 

”
Ъ“ в Сообществе потребителей 

энергии.— Учитывая склонность не-
традиционных энергетиков и сочувст-
вующих им чиновников к слабо обо-
снованному увеличению доходности 
и снижению требований по локализа-
ции технологий, развитие ВИЭ риску-
ет повторить путь отечественного ав-
топрома». В конце прошлого года от-
расль добилась сохранения базовой 
доходности 14% годовых до 2016 года 
(должна была снизиться до 12%) и сни-
жения требования по локализации 
для ветроустановок.

Анастасия Фомичева

Энерготарифы надули
Поддержку ВИЭ растянули до 2024 года

ЧИСЛО БУРОВЫХ УПАЛО ДО УРОВНЯ 1999 ГОДА

Количество буровых установок на 
нефть и газ в мире упало до миниму-
ма с 1999 года и составило 1424 штуки, 
свидетельствуют данные Baker Hughes. 
Так, в прошлом месяце наибольшее 
снижение числа буровых наблюдалось 
в Канаде на 46,5%, до 41 установки, 
США — почти на 10%, до 437, Латинской 
Америке — на 7%, до 203 установок. 
Снижение числа установок происхо-
дит несмотря на то, что в начале апре-
ля цена на баррель Brent превыси-
ла $40 и с тех пор ниже не опускалась. 
 Число буровых изменяется в зависимо-
сти от ожиданий игроков рынка с неко-
торым лагом, в среднем в два-три ме-
сяца. Таким образом, продолжающе-
еся падение числа установок вызвано 

паническими настроениями участников 
рынка в январе, когда на слухах о выхо-
де на рынок иранской нефти стоимость 
барреля марки Brent падала до много-
летних минимумов в районе $27. Од-

нако после стабилизации цен на нефть 
на снижение числа буровых в мире по-
влияет ряд форс-мажорных факто-
ров, отметил Виталий Крюков из Small 
Letters. Это и пожары в Канаде, и кон-

фликты в Нигерии и Ливии, и забастов-
ка нефтяников в Кувейте.
Весь прошлый год крупнейшие нефтя-
ные компании мира уменьшали затраты 
на геологоразведку и бурение. По дан-
ным Wood Mackenzie, с момента начала 
падения цен на нефть в 2014 году нефте-
газовые компании сократили вложения 
в новые проекты на $380 млрд. Но го-
сподин Крюков рассчитывает, что летом 
в период активизации спроса нефтяни-
ки будут бурить больше. И если в прош-
лом году нефтегазовые компании сни-
зили инвестиции примерно на 20%, 
то в этом году, если цены на нефть бу-
дут колебаться на уровне $40–50 за бар-
рель, мировая нефтяная отрасль опра-
вится от шока.  Дмитрий Козлов
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деловые новости

Фонд кино в очередной раз распределил почти 
2 млрд руб. среди компаний—лидеров кинопроиз-
водства. В этот раз субсидии получили те же мейд-
жоры, что и в прошлом году: «Арт Пикчерс Студия» 
Федора Бондарчука, «Нон-стоп продакшн» Алек-
сандра Роднянского, «Централ партнершип» и дру-
гие. Впрочем, из 16 картин, поддержанных фон-
дом и вышедших в прокат год назад, окупилось 
всего четыре.

Федеральный фонд социальной и экономической под-
держки отечественной кинематографии (Фонд кино) на-
звал проекты лидеров кинопроизводства, которые будут 
поддержаны в 2016 году. Фонд причисляет к лидерам ком-
пании, имеющие наилучше показатели по посещаемо-
сти, кассовым сборам, качеству сценария и т. д. Субсидии, 
общий размер которых достигает 1,8 млрд руб., получат 
восемь мейджоров на съемку 15 фильмов. В 2016-м, объяв-
ленном в России годом кино, в качестве исключения фи-
нансирование осуществляется на невозвратной основе, 
заявлял ранее министр культуры Владимир Мединский.

Число компаний-лидеров полностью совпадает с 
прошлогодним списком: в него вошли «Арт Пикчерс Сту-
дия» Федора Бондарчука, Дмитрия Рудовского и «Нацио-
нальной медиагруппы», «Дирекция кино» (партнер «Пер-
вого канала»), «Нон-стоп продакшн» Александра Роднян-
ского и Сергея Мелькумова (см. подробнее таблицу). При 
этом в прошлом году финансировались съемки 23 кино-
картин. Часть проектов в этом году получает субсидии по-
вторно: например, фильм «Притяжение» («Арт Пикчерс 
Студия») — фантастическая картина о столкновении с вне-
земной цивилизацией после приземления НЛО в одном 
из районов Москвы. Продюсеры уверены, что аудитория 
фильма составит 6,5 млн человек.

Студия СТВ получила поддержку четырех проектов, из 
них три — анимационные фильмы «Три богатыря и Мор-
ской царь», «Бука» и космическая драма «Салют-7»: эти кар-
тины получали финансирование от Фонда кино и в 2015 
году. Кроме того, во второй раз средства достались и «Цен-
трал партнершип» (ЦПШ; входит в «Газпром-медиа») на 

фильм «Коловрат» — историческую картину, рассказыва-
ющую о столкновении 1,7 тыс. человек с многотысячным 
войском во времена татаро-монгольского ига. Два фильма 
Enjoy Movies — «Защитники» и «Аладдин» — были пред-
ставлены на питчинге (отборе проектов) в прошлом году. 
Среди вновь поддержанных картин оказалась и спортив-
ная драма «Тритэ» про баскетболистов «Движение вверх». 
Одной из самых успешных картин студии был фильм о 
хоккеисте Валерии Харламове «Легенда №17»: как и ее, 
«Движение вверх» будет снимать Леонид Верещагин.

Среди новых проектов Фонд кино отобрал франшизу 
«Елки-5» студии «ТаББак». Еще один проект компании — 
«Шашлыки» — по концепции близок к «Горько» и «Пира-
ньям 3D», отмечает продюсер Андрей Першин (снимает 
под псевдонимом Жора Крыжовников). Историческую 
драму про декабристов «Союз спасения» снимет «Дирек-
ция кино». «Нон-стоп продакшн» получила субсидию на 
мистический триллер «Девятая». Наконец, очередную во-
енную драму «Невский пятачок» покажет ЦПШ, главный 
герой фильма получит способность перемещаться во вре-
мени и окажется в Ленинграде времени блокады. Аудито-
рия фильма оценивается в 3 млн зрителей.

В этом году лидеры поменяли концепции заявок и сос-
редоточились на потенциальных фильмах-событиях, объ-
ясняет сокращение количества поддержанных проектов 
глава Фонда кино Антон Малышев. По его словам, в фонд 
изначально было подано 20 заявок — это меньше, чем в 
2015 году, когда лидеры представили достаточно много 
некрупных картин, требующих для производства мень-
ших вложений.

По данным аналитика портала Kinodata.pro Сергея Лав-
рова, из 16 релизов киномейджоров, вышедших в 2015 го-
ду и поддержанных Фондом кино, окупилось всего четы-
ре картины. Среди них — мультфильм СТВ «Три богатыря: 
ход конем» (прокатчик «Наше кино»), «Духless-2» («Арт Пик-
черс Студия», прокатчик UPI), «Самый лучший день» («ТаБ-
Бак», прокатчик Bazelevs) и «Без границ» (Yellow Black & 
White, прокатчик WDSSPR).

Елизавета Макарова

Субсидии пометили «Коловратом»
Фонд кино поделил деньги между мейджорами

«Яндекс» обновил мотивацион-
ную программу для своих со-
трудников. До 2026 года он заре-
зервировал под опционы до 15% 
своих акций вместо прежних 
10%, а в список тех, кто их полу-
чит, теперь вошли также сотруд-
ники ранее выделенных из «Ян-
декса» дочерних компаний.

О том, что «Яндекс» расширил свою 
мотивационную программу для со-
трудников и продлил ее до 2026 года, 
говорится в сообщении компании на 
сайте Комиссии США по ценным бу-
магам. Программа будет представле-
на на общем собрании акционеров, 
которое состоится 27 мая. Прежний 
план опционов был рассчитан с 2007 
по 2017 год и на 10% от общего количе-
ства акций. Теперь же он увеличен до 
15%, срок действия составит также де-
сять лет (отсчет начнется в этом году). 
В текущих ценах стоимость пакета ак-
ций «Яндекса» размером в 15% состав-
ляет около $922 млн.

В новый опционный план включе-
ны теперь также сотрудники «дочек» 
«Яндекса», говорится в его сообще-
нии. Их возможное вознаграждение 
будет определять совет директоров, 
но оно не может превышать 20% от об-
щей численности бумаг, выпущен-
ных специально для мотивационной 
программы. Осенью 2015 года из «Ян-
декса» были выделены ООО «Яндекс.
Такси» и ООО «Яндекс.Вертикали» (Au-
to.ru, «Яндекс.Недвижимость», «Ян-
декс.Работа», «Яндекс.Путешествия»). 
В марте 2016 года компания поступи-
ла так же со своим товарным агрегато-
ром «Маркет». В компании объясняли 

это тем, что суть и бизнес-модели вы-
деленных направлений отличаются 
от основного бизнеса «Яндекса», кото-
рый получает около 90% выручки от 
рекламы. Выделение же «поможет до-
черним компаниям приобрести сво-
боду действий и оперативность в при-
нятии решений, характерные больше 
для стартапов».

В первом квартале 2016 года дохо-
ды от раздела Others, большую часть 
которых приносит «Яндекс.Такси», 
выросли на 132%, до 641 млн руб. (из 
них на сервис такси пришлось 
445 млн руб., рост на 176%), а сервисы 
объявлений («Авто.ру», «Яндекс.Не-
движимость», «Яндекс.Путешествия», 
«Яндекс.Работа») показали рост вы-
ручки на 35%, до 241 млн руб. Выруч-
ка «Яндекс.Маркет» увеличилась на 
55% до 1,043 млрд руб.

По данным на конец 2014 года 
«Яндекс» ежегодно выдавал опцио-
нов примерно на 1% от общего числа 
акций. Всего в опционной програм-
ме «Яндекса» на тот момент прини-
мало участие 17% сотрудников. До-
ход от опционов в среднем составля-
ет 40% от общего дохода поощряемо-
го. На конец первого квартала этого 
года у сотрудников «Яндекса» было 
3,8 млн опционов на покупку акций 
по средневзвешенной цене $6,18 за 
бумагу; опционы SAR (Share Appreci-
ation Rights) на 200 тыс. акций по 
$28,62 за бумагу, а также RSU (Re-
stricted Stock Units, в отличие от SAR 
не привязаны к стоимости бумаги) 
на 7,6 млн акций.

Опционы и другие инструменты, 
основанные на участии в капитале, в 

«Яндексе» выдаются ключевым сотруд-
никам, от которых в определенной 
степени зависит успех всей компании 
или которых очень сложно заменить, 
объясняют принципы мотивацион-
ной программы в «Яндексе». «Среди 
них есть и руководители, и рядовые 
сотрудники,— говорит представитель 
компании Ася Мелкумова.— Боль-
шинство наших сотрудников — техни-
ческие специалисты с экспертизой 
мирового уровня. В ситуации острой 
конкуренции удержать их в компании 
можно только интересными проекта-
ми». Конкурентный уровень доходов 
имеет значение, но амбициозные зада-
чи играют большую роль, чем любые 
программы премирования, поясняет 
она. Аналитик компании «Открытие 
Капитал» Александр Венгранович от-
мечает, что «Яндекс» второй год расши-
ряет опционную программу для со-
трудников, при этом не повышая им 
существенно зарплату. 

В феврале 2015 года новую мотива-
ционную программу для привлече-
ния и удержания высококвалифици-
рованных сотрудников одобрил со-
вет директоров Mail.ru Group. В выпу-
щенном недавно годовом отчете ком-
пании говорится, что помимо денеж-
ной компенсации ключевые сотруд-
ники получили 4,18 млн RSU в рамках 
программы мотивации, принятой в 
2015 году (ранее менеджмент поощ-
рялся опционами на акции в привяз-
ке к биржевой стоимости). Компенса-
цию на основе акций по итогам 2015 
года Mail.ru Group оценивает в 
1,682 млрд руб.

Роман Рожков

«Яндекс» позаботился о «дочках»
Компания расширила опционную программу

Профессор Высшей школы эко-
номики (ВШЭ) и бывший член 
совета директоров «Ростелеко-
ма» Иван Родионов вместе с 
партнерами может стать вла-
дельцем 80% российского биз-
неса Travel Channel. Этот позна-
вательный телеканал принад-
лежит американской Scripps 
Networks Interactive, которая 
 таким образом исполняет требо-
вания закона, запрещающего 
иностранцам владеть более 20% 
в российских медиакомпаниях.

О том, что профессор ВШЭ Иван 
Родионов, ранее несколько лет воз-
главлявший совет директоров «Росте-
лекома», станет совладельцем кабель-
но-спутникового канала Travel 
Channel в России, сообщил источник 

”
Ъ“ на медиарынке. Еще один источ-

ник 
”
Ъ“ в окружении господина Роди-

онова подтвердил, что профессор 
планирует приобрести долю в этом 
бизнесе, возможно, с двумя партнера-
ми; совокупно они планируют ку-
пить 80% компании, 20% останется у 
американской Scripps Networks Inter-
active. Собеседник 

”
Ъ“ не называет 

партнеров Ивана Родионова. Он 
предполагает, что сделка может быть 
закрыта уже на этой неделе. Сам го-
сподин Родионов отказался коммен-
тировать эту тему. Представитель 
Scripps Networks Дилан Джонс зая-
вил, что не готов на данный момент 
обсуждать какие-либо слухи.

Интерес к продаже 80% российско-
го бизнеса Travel Channel возник у 
Scripps Networks после принятия за-
кона, запрещающего иностранным 
лицам владеть в российских СМИ бо-
лее 20%. Запрет был принят осенью 
2014 года, вступил в силу в 2016 году, а 
с февраля Роскомнадзор принялся за 
проверки медиакомпаний. Вещатель-
ная лицензия Travel Channel и Travel 

Channel HD оформлена на ООО «Трэ-
вел Ченэл», указано в реестре Роском-
надзора. Эта компания, по данным 
Kartoteka.ru, на 100% принадлежит 
британской Scripps Networks Interna-
tional Ltd, входящей в Scripps Net-
works Interactive. Это американская 
медиакомпания, владеющая несколь-
кими семействами платных каналов, 
включая Food Network, Cooking Chan-
nel и др., контроль в Travel Channel 
она приобрела в 2012 году, а с февраля 
2016 года консолидировала все 100%.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, с 
февраля гендиректором «Трэвел Чен-
эл» является Мераб Габуния — быв-
ший гендиректор Universal Networks 
International в России. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, участники 

рынка считают господина Габунию 
одним из покупателей части россий-
ского бизнеса Travel Channel. Но сам 
он это опроверг 

”
Ъ“, отказавшись ком-

ментировать реструктуризацию ком-
пании до ее завершения.

Ограничение иностранцев в СМИ 
вынудило крупнейшие в России ка-
бельно-спутниковые группы опера-
тивно менять структуру собственно-
сти и подбирать местных партнеров. 
Главным покупателем оказалась «На-
циональная медиагруппа» (НМГ), ко-
торая приобрела 80% бизнеса Discov-
ery Networks (Discovery, Animal Plan-
et и Eurosport), портфель каналов 
Turner (CNN, Cartoon Network, Boo-

merang) и договорилась о покупке 
Viasat. Американская Sony Pictures 
Television (Sony Sci-Fi, Sony Entertain-
ment Television и Sony Turbo) продала 
80% своей российской компании Вла-
димиру Ханумяну — бывшему топ-
менеджеру «Газпром-медиа» и «Систе-
мы масс-медиа». Еще один крупный 
вещатель — Universal Networks Inter-
national (подразделение американ-
ской NBCUniversal) из-за законода-
тельных ограничений ушел с россий-
ского рынка год назад. Впрочем, глав-

ным образом Universal сделал это из-
за запрета на рекламу на неэфирном 
ТВ с 2015 года и девальвации рубля, 
которая фактически удвоила стои-
мость иностранного контента.

Travel Channel, показывающий пе-
редачи о путешествиях и познава-
тельные документальные фильмы, не 
продает рекламу и зарабатывает на 
подписке. У канала 8 млн абонентов в 
кабельных и спутниковых сетях, 
уточнил Мераб Габуния. TNS Russia не 
измеряет его аудиторию. По данным 
этого измерителя, самые популярные 
тематические телеканалы в жанре по-
знавательного ТВ — «Моя планета» со 
среднесуточным охватом 2,5 млн че-
ловек, или 3,7% зрителей старше 4 лет 
в городах от 100 тыс. жителей, Animal 
Planet (2,2 млн зрителей, или 3,2% ау-
дитории) и National Geographic 
(1,6 млн зрителей, или 2,3%).

Анна Афанасьева

Профессор отправляется 
в путешествие
Travel Channel нашел нового совладельца

Лицензированием устройств для 
негласного съема информации зани-
мается ФСБ, на запрос 

”
Ъ“ там не отве-

тили. Наталья Касперская сообщила, 
что InfoWatch планирует получить 
«заключение соответствующих орга-
нов о том, что данное решение не яв-
ляется спецсредством для получения 
негласного доступа», а также серти-
фикат в Роскомнадзоре и договорить-
ся с сотовым оператором об исполь-
зовании GSM-частот. «Это все, что не-
обходимо для юридически легитим-
ной продажи данного оборудова-
ния»,— заверила она.

Источник 
”
Ъ“ в федеральном сото-

вом операторе рассказал, что около 
полугода назад сотрудники Info-
Watch демонстрировали прототип 
данной системы и рассказывали, как 
можно обнаружить его работу в сети. 
«Вообще оно может работать в сети 
любого мобильного оператора и без 
его ведома»,— утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“. В Роскомнадзор для реги-

страции устройства InfoWatch пока 
не обращалась, сообщил представи-
тель ведомства Вадим Ампелонский.

Ограничение конституционных 
прав граждан на тайну переписки и 
телефонных переговоров возможно 
лишь по решению суда. В 2015 году 
суды в рамках закона «Об оператив-
но-разыскных мероприятиях» рас-
смотрели 615,6 тыс. таких ходатайств 
и удовлетворили 608,1 тыс. из них, 

следует из статистики судебного де-
партамента Верховного суда. По срав-
нению с 2014 годом количество рас-
смотренных ходатайств выросло на 
19,8%, а удовлетворенных — на 19,5%.

Решение InfoWatch «не согласует-
ся со ст. 23 Конституции РФ, которая 
гарантирует право на неприкосно-
венность частной жизни и тайну те-
лефонных переговоров», считает 
Алексей Раевский из Zecurion. Сама 
же Наталья Касперская настаивает, 
что разработка InfoWatch не нарушит 
тайны телефонных переговоров: 
«Весь преобразованный в текст голо-
совой трафик будет анализироваться 
автоматически, машиной, без уча-
стия человека и без ознакомления с 

содержанием переговоров третьих 
лиц». «Негласная прослушка сотовых 
телефонов в рабочих помещениях во 
всех случаях представляется незакон-
ной, поскольку может осуществлять-
ся контроль звонков с телефонов, не 
являющихся собственностью работо-
дателя»,— считает управляющий 
партнер консалтингового агентства 
«Емельянников, Попова и партнеры» 
Михаил Емельянников. Во время вхо-
дящих звонков необходимо преду-
преждение о записи и анализе пере-
говоров для тех абонентов, которые 
не являются сотрудниками компа-
нии, указывает он.

На применение такой системы 
пойдут лишь компании «с очень серь-
езным контуром безопасности», уве-
рен Алексей Раевский. Но собесед-
ник 

”
Ъ“ в службе безопасности одно-

го из крупных промышленных пред-
приятий России отмечает, что новое 
решение InfoWatch подпадает под за-
прещенные законом об оперативно-
разыскной деятельности действия 
неуполномоченных субъектов и пре-
секается спецслужбами. «Не следует 
ждать послабления закона, и надо по-
нимать, что криминальны даже экс-
перименты подобной направленно-
сти. Мы не планировали и не плани-
руем внедрение описанных реше-
ний, нарушающих закон и права со-
трудников. Трудно также поверить, 
что инициатива идет от InfoWatch»,— 
говорит источник 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

Сотрудники будут услышаны 
работодателями
с1

2,5 миллиарда рублей составил 
 рынок рекламы на кабельно- спутниковых 
телеканалах в 2015 году,  подсчитала Ассо-
циация коммуникационных агентств России

ЦИТАТА

Мы для вас сделали инструмент, 
а уж как вы его используете — 
это ваши проблемы. Наблюдаете 
за персоналом, вторгаетесь 
в личную жизнь…
— Наталья Касперская,
совладелица InfoWatch,  
в интервью телеканалу «Дождь»  
в октябре 2015 года

Киномейджоры, поддерживаемые государством
Продюсерская компания Фильм Режиссер Бюджет (млн руб.) Прогнозируемые сборы (млн руб.)
«Арт Пикчерс Студия» «Притяжение» Федор Бондарчук 300 500

«Дирекция кино» «Союз спасения» Александр Котт 700 Нет данных

«Нон-Стоп Продакшн» «Девятая» Алексей Мизгирев 300 500

СТВ «Бука» Георгий Гитис 160 400

СТВ «Салют-7» Клим Шипенко 400 Нет данных

СТВ «Скиф» Рустам Мосафир 150 400

СТВ «Три богатыря и Морской царь» Константин Феоктистов 175 600

«ТаББаК» «Eлки 5» Тимур Бекмамбетов 360 800

«ТаББаК» «Шашлыки» Жора Крыжовников 100 250

«Тритэ» «Движение вверх» Леонид Верещагин 240 Нет данных

«Централ Партнершип» «Коловрат» Иван Шурховецкий 500 Нет данных

«Централ Партнершип» «Невский пятачок» Дмитрий Тюрин 370 300

Enjoy Movies  «Аладдин» Не указано 200 Нет данных

Enjoy Movies  «Временные трудности»  Павел Руминов 75 Нет данных

Enjoy Movies  «Защитники» Сарик Андреасян Нет данных Нет данных

Источники: Фонд кино, «РИА Новости».    

Его поздравляет акционер и основатель Eurasian Re-
sources Group Фаттах Шодиев:
— Дорогой мой Друг! В тебе гармонично сочетаются сила 
духа и мужество, острый ум и трезвость рассуждений, 
жизненная мудрость и горячее сердце. Крепкого здоро-
вья и безграничного счастья тебе и всей твоей семье! 
Оставайся всегда таким, каким я тебя знаю. Я всегда буду 
рядом. Твой друг Фаттах.

Поздравления передает президент ПФК ЦСКА Евгений 
Гинер:
— Уважаемый Муса Юсупович! От всей души поздрав-
ляю вас с 50-летним юбилеем и желаю вам крепкого здо-
ровья, счастья, бодрости и благополучия! Пусть ваш вы-
сокий профессионализм и неиссякаемая энергия станут 
залогом новых успехов в работе. Вы уже многого дости-
гли, но я уверен, что главные свершения у вас впереди!

Сегодня исполняется 50 лет президенту ОАО «Группа ”Альянс“»  
Мусе Бажаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

Тридцать лет назад, 13 мая 1986 
года, в Кремле открылся Пятый 
съезд кинематографистов. С это-
го дня жизнь начала писать но-
вую историю советского кино. 
Его деятели избрали новое ра-
дикальное руководство во главе 
с Элемом Климовым, подвергли 
критике «неприкасаемых» генера-
лов от кино, высказались в поль-
зу рыночной реформы в киноин-
дустрии. Киностудии получили 
творческую и экономическую са-
мостоятельность, практически 
была ликвидирована цензура. 
 Пятый съезд как авангардное со-
бытие перестройки стал первым 
явным сигналом демократиче-
ских перемен и имел далеко иду-
щие последствия — не только для 
киноиндустрии, но и для всего об-
щества и культуры.

К этому моменту кинематография 
страны, несмотря на ее многие бес-
спорные достижения, пришла в со-
стояние глубокого кризиса. Беспре-
пятственно могли работать только те, 
кто пошел в услужение власти. Тра-
гедия русского авангарда заключа-
лась в том, что его роман с политикой 
(отнюдь не уникальный в мировой 
практике) оказался оформлен нера-
сторжимым браком. И тогда вступи-
ла в свои права безрадостная супру-
жеская рутина. Большевики первы-
ми распознали в кино средство про-
паганды и «важнейшее из искусств», 
но их потерявшие революционный 
драйв наследники не в состоянии бы-
ли больше эффективно использовать 
этот рычаг влияния.

1979–1980 годами датируется по-
следний энергетический всплеск 
в советском кино: появились кассо-
вые рекордсмены — жанровые кар-
тины «Пираты ХХ века», «Экипаж», 
«Москва слезам не верит», последняя 
была отмечена «Оскаром». Однако 
цифры посещаемости официозных 
фильмов, на которые делалась иде-
ологическая ставка, фальсифициро-
вались, потому что они оказывались 
в хвосте. Да и высокие показатели 
прокатных лидеров достигались при 
очень ограниченном притоке запад-
ного кино и при уголовном запрете 

на нелегальное видео. Далее искусст-
венно держать всю страну в информа-
ционной и культурной резервации 
было невозможно: в двери стучались 
новые технологии.

Слабость прежней системы ап-
паратного контроля обнаружилась 
еще до Пятого съезда: после долгих 
мытарств были выпущены на экра-
ны три легендарных запрещенных 
фильма — «Агония» Элема Климова, 
«Проверка на дорогах» Алексея Гер-
мана, «Тема» Глеба Панфилова. И все 
равно оставалось фактом, что луч-
шие режиссеры, включая того же Гер-
мана и Киру Муратову,— после того 
как очередной их фильм был отправ-
лен на «полку»,— годами простаива-
ли. Другие, как Отар Иоселиани и Ан-
дрей Тарковский, подались за грани-
цу и были преданы на родине анафе-
ме. Молодые таланты, такие как Алек-
сандр Сокуров, испытывали нечело-
веческие трудности, чтобы пробить-
ся через заслон цензуры и фильтр 
проверки на конформизм.

Первой акцией новой кинемато-
графической оттепели стало созда-
ние Конфликтной комиссии, выта-

щившей фильмы из полузабвения, 
а многие — из небытия. Когда на 
следующий день после Пятого съе-
зда я полетел по другим делам в Тби-
лиси, там меня ждал фильм «Покая-
ние» и известие о том, что я назначен 
председателем Конфликтной комис-
сии. Возвращался в Москву уже на по-
езде с драгоценной пленкой, выта-
щенной из цензурного сейфа. Всего 
было реабилитировано и получило 
поддержку более 250 картин, так или 
иначе пострадавших от цензуры. По-
началу думалось, что речь пойдет все-
го о двух-трех десятках «полочных» 
фильмов, однако оказалось, что эти 
фильмы, названия которых были на 
слуху, лишь видимая часть айсберга. 
Под «водой» таились целые пласты за-
прещенного кино, включая докумен-
тальное, телевизионное и даже ани-
мационное.

Выступив в роли «народных мсти-
телей» против господства партокра-
тии и цензуры, революционеры Пя-
того съезда наивно полагали, что на-
род сделает свободный выбор, от-
вергнет плохое кино, а его кумира-
ми теперь станут Тарковский и Фел-
лини, а также создатели десятков оте-

чественных фильмов, томившихся 
на полке. Какое-то время вокруг этих 
явлений и впрямь наблюдался ажи-
отаж. В провинции на афишах лю-
дей завлекали слоганом «Кино не 
для всех», и публика валила на прос-
мотры, стремясь почувствовать се-
бя элитой. Стало полной неожидан-
ностью, когда та же публика, устав от 
политических разоблачений и эстет-
ской зауми, потребовала развлека-
тельных зрелищ, а кинематографи-
сты стали снимать ей на потребу. Но 
поскольку снимали они поспешно 
и неумело, зритель скоро вообще от-
вернулся от российского кино, пред-
почтя Голливуд, даже второсортный.

Тем не менее революция на ки-
носъезде не была напрасной. Она 
освободила кинематограф от догм 
и запретов. И она обеспечила как 
минимум десятилетие практиче-
ски неограниченной свободы. Как 
ею воспользовались кинематогра-
фисты, привыкшие творить в по-
зиции перманентного сопротивле-
ния или попыток обмануть цензу-
ру,— другой вопрос. Практически 
все старшее поколение режиссе-

ров, а за ним и среднее увязло в за-
тяжном творческом кризисе, моло-
дое же не породило мощной новой 
волны, которой ждал мир. После пе-
рестройки в России было создано 
довольно много важных картин. Но 
в целом русское кино возложенных 
на него надежд не оправдало.

Кажется, казус лидера перестрой-
ки Элема Климова был нарочно при-
думан для того, чтобы подвести чер-
ту под советским кино и принести 
его богам последнюю жертву. У него 
было все, чтобы поразить человече-
ство каким-то грандиозным достиже-
нием. Талант. Опыт. Бескомпромисс-
ность. Плюс административный ре-
сурс и внимание всего мира. Но ско-
ро он ушел в тень с общественной 
арены, предпочтя одинокое, почти 
затворническое существование. Это 
единственный из кинематографи-
стов, кто не получил от перестройки 
никаких дивидендов — ни студий, 
ни домов, ни мегабюджетов. И он 
единственный, кто действительно 
пострадал как художник,— а отнюдь 
не низвергнутые с пьедестала совет-
ские божки. Те продолжали работать, 
хотя давно прошли свой творческий 

пик, и считали себя жертвами чуть ли 
не якобинского террора. Жертва Кли-
мова, находившегося на взлете, в апо-
гее творческой формы, была абсолют-
но добровольной, а его выбор — сво-
бодным. Оказавшись на самом вер-
ху перестроечной пирамиды, он пер-
вым почуял гниль в ее основе. И не 
захотел участвовать в ее стремитель-
ном сползании в потребительство.

Ни Климов, ни другие активисты 
Пятого съезда не были ангелами и со-

вершили много ошибок, однако они 
никак не заслужили упреков в том, 
что привели кинематографию к раз-
валу. Старый советский кинопрокат 
c его технической отсталостью был 
обречен, а новая кинематографиче-
ская база, как и новое художествен-
ное сознание, не могла сразу сфор-
мироваться — не говоря о новых ры-
ночных отношениях. Увы, не сфор-
мировались они и позднее: кинема-
тограф по-прежнему зависит от го-

сударственных дотаций, а в послед-
ние годы — от возрождающейся цен-
зуры. Не смогло наше кино и занять 
полноценного места в интернацио-
нальной, все более глобализирую-
щейся культуре. Спустя 30 лет после 
Пятого съезда российская киноинду-
стрия, пережившая за это время еще 
несколько реформ, по-прежнему му-
чительно пытается обрести свое ли-
цо, все чаще наступая на старые со-
ветские грабли.

Растопленный айсбергКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Стало полной неожиданностью, когда 
публика, устав от политических разобла-
чений и эстетской зауми, потребовала 
развлекательных зрелищ, а кинемато-
графисты стали снимать ей на потребу

Андрей Плахов

Парижский «Одеон — Театр Евро-
пы» показывает премьеру спекта-
кля «Федра(ы)» в постановке зна-
менитого польского режиссера 
Кшиштофа Варликовского и с Иза-
бель Юппер в главной роли. Из Па-
рижа — РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Какую «Федру» ожидает увидеть 
зритель «в старинном многоярусном 
театре», да еще французском? Конеч-
но, ту самую, знаменитую, расинов-
скую. Но из «Федры» Расина в спек-
такль Кшиштофа Варликовского бы-
ло взято всего несколько строк — та 
сцена, в которой влюбленная маче-
ха признается своему пасынку Ип-
политу в запретном чувстве. В цари-
цу здесь ненадолго превращается пи-
сательница Элизабет Костелло, геро-
иня романа южноафриканского пи-
сателя, лауреата Нобелевской пре-
мии Джона Кутзее. Кроме него, ком-
позицию спектакля Кшиштофа Вар-
ликовского образовали пьеса покой-
ной англичанки Сары Кейн «Любовь 
Федры» и новое сочинение на задан-
ную тему здравствующего канадско-
го драматурга и режиссера Важди Му-
авада (кстати, недавно он был назна-
чен директором парижского театра 
«Ла Коллин»).

На один из ключевых сюжетов ми-
ровой культуры, у начал которого сто-
яли еще Еврипид и Сенека, Варли-
ковский смотрит через беспощадные 
современные линзы. Рискуя впасть 
в многозначительный пафос, можно 
сказать, что режиссера волнует про-
исходящая на земле битва между бо-
гами и людьми, в которой боги пред-
стают поработителями. Каждая из 

Федр (на многоликость этого харак-
тера указывает множественное чи-
сло в названии спектакля), как и по-
ложено, предстает жертвой страсти. 
И то, что современному герою позво-
лено сделать гораздо больше, а совре-
менному зрителю — увидеть много 
больше, чем публике далекого прош-

лого, по сути, ничего не меняет. В до-
шедшей до нас версии Еврипида Фе-
дра и Ипполит даже не встречаются 
на подмостках, а в пьесе Сары Кейн 
они занимаются оральным сексом — 
и в спектакле «Одеона» эта сцена во-
площена весьма натуралистично,— 
но утоление страстей, к которым при-
выкли люди, не облегчает их участь.

Важди Муавад добавляет в сюжет 
необходимую сегодня тему межра-
совых противоречий. Его Федра сна-
чала является на сцене Афродитой, 

самоуверенной изящной блондин-
кой непонятного возраста в темных 
очках, чтобы поведать историю неу-
дачного союза между небесами и зем-
ным миром. Затем, уже в образе пор-
нозвезды, она рассказывает свою 
версию сотворения мира — в тер-
минах и по законам хорошо извест-
ной ей индустрии сексуслуг. Важно, 
что дело происходит в Ливане, и из-
бранником этой порно-Федры стано-
вится молодой мулат, которого жен-
щина приканчивает прямо в посте-

ли несколькими ударами ножа — та-
ким образом приближая коллизию 
спектакля к современным межрасо-
вым конфликтам. После чего герои-
ня картинно душит себя, связав шею 
обрывками простыни с водопровод-
ным краном над обычной бытовой 
раковиной.

Рифмуя способ самоубийства, Фе-
дру из пьесы Сары Кейн Варликов-
ский заставляет повеситься на тру-
бе душа. Помимо этих двух удобств 
для омовения да обычного дивана, 
на сцене театра «Одеона» практиче-
ски ничего нет. Павильон художни-
ка Малгожаты Щесняк — высокие 
стены в грязных разводах, два вен-
тилятора и отливающие металличе-
ским блеском двери — словно и не 
может вмещать ничего, кроме испол-
ненных в депрессивно-истерических 
ритмах этюдов о ненасытности чело-
веческих страстей. В назначенный 
момент правая стена павильона вы-
езжает на середину сцены, вытяги-
вая за собой комнату с прозрачными 
стенами, в которой живет Ипполит из 
пьесы Сары Кейн. Но здесь это не тот 
жирный увалень, что поедает чипсы 
и совокупляется с кем попало, не от-
рываясь от телевизора, а некий хму-
рый, фрустрированный интеллекту-
ал, у которого на экране бесконечно 
повторяется сцена убийства в ванной 
из «Психо» Хичкока — смерть Федры 
оказывается «навеяна» хрестоматий-
ным фильмом, как вся сценическая 
композиция кажется продуктом на-
вязчивых культурных мифов.

Впрочем, связующей нитью спек-
такля оказывается не петляющая по 

тяжкому бездорожью режиссерская 
мысль, а игра Изабель Юппер, без 
которой сценического сочинения, 
конечно, не случилось бы. Желаю-
щие могут свериться с энциклопе-
дией, чтобы убедиться, что актрисе 
именно столько лет, сколько есть,— 
но глядя на сцену, поверить в цифры 
невозможно. И дело не только в по-
истине изумительной физической 
форме Юппер, которая королевой 
разгуливает по подмосткам в мини-
мальном исподнем. Дело в ее непо-
стижимой смелости, которую лишь 
по ошибке можно принять за «не-
глиже с отвагой». Московская пу-
блика в прошлом году видела Юп-
пер в спектакле «Одеона» по пьесе 
Мариво «Ложные признания» — тог-
да ее стиль многим показался слиш-
ком кружевным, слишком изящ-
ным, буржуазным, что ли. Юппер 
в «Федре(ах)» демонстрирует роскош-
ное, щедрое лицедейство на грани 
дозволенного. Она не боится ни ви-
деокамер и больших проекций, ни 
окровавленной промежности сво-
ей героини, ни бесстыдных призна-
ний шлюхи. На подобном фоне еще 
выразительнее кажутся зоны молча-
ния и еще резче перемена в послед-
нем эпизоде, где Юппер в сатириче-
ских красках играет говорливую пи-
сательницу-докладчицу Костелло, 
в которую вдруг вселяется дух раси-
новской Федры. Юппер заканчива-
ет роль благодарностью аудитории, 
и в ее неподражаемом «Спасибо за 
внимание» наконец слышится та то-
лика юмора, которого так не хватало 
три с половиной часа до этого.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Богиня на высшем уровне
Изабель Юппер сыграла современную Федру
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Сегодня открывается 69-й Каннский фестиваль.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Его поздравляет народная артистка 
СССР певица Маквала Касрашвили:
— В день рождения Дмитрия Черня-
кова хочу передать ему огромную 
мою любовь как к режиссеру и как 

к человеку. Я счастлива, что мне вы-
пала возможность с ним поработать, 
для меня это было настоящим собы-
тием. Я просто влюблена в его твор-
чество и в него. Желаю ему новых 

интересных работ, которые, увере-
на, у него впереди, хотя он уже стал 
сегодня самым востребованным ре-
жиссером в мире.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 46 лет оперному режиссеру  
Дмитрию Чернякову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Один из главных сюжетов 
 мировой культуры в этом спек-
такле показан сквозь беспо-
щадные современные линзы
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Лидер чемпионата России ЦСКА  
в матче 28-го тура  
сыграет на выезде с «Уфой»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

Американский хоккей затянулся
Две серии второго раунда дошли до седьмого матча

ТЕННИС

Марию Шарапову выбивают из элиты
Через несколько дней она окажется за пределами топ-20 рейтинга WTA

КАДРЫ

Андрей Кобелев
избежал вылета
На финише сезона «Динамо»  
уволило главного тренера

На этой неделе экс-первая ракетка 
мира Мария Шарапова, которая в на-
чале марта призналась в употребле-
нии мельдония и не выступает с ян-
варя, уже во второй раз в нынешнем 
сезоне оказалась за пределами пер-
вой десятки рейтинга Женской тен-
нисной ассоциации (WTA). Более того, 
в следующий понедельник 29-летняя 
россиянка потеряет статус первой ра-
кетки страны и впервые с осени 2009 
года покинет двадцатку сильнейших 
теннисисток планеты.

На этой неделе в Риме проходит вто-
рой и последний крупный грунтовый тур-
нир WTA перед Roland Garros — Открытый 
чемпионат Италии c призовым фондом 
$2,4 млн. Для Марии Шараповой это состя-
зание уже давно считается одним из самых 
любимых. Достаточно сказать, что на кор-
тах стадиона Foro Italico она трижды (2011, 
2012, 2015) побеждала и еще два раза (2005, 
2008) доходила до полуфинала. Однако в 
этом году Шарапова отсутствует в списке 
участниц Internazionali BNL d’Italia. Причи-
ной тому — мельдониевый скандал, в ко-
тором именно она оказалась не только са-
мым знаменитым, но и, не исключено, са-
мым неудачливым фигурантом.

Напомним, что согласно новой редак-
ции антидопинговых правил сданные 
до 1 марта пробы, в которых содержание 
мельдония не превышает 1 мкг, считают-
ся отрицательными. При этом подразуме-
вается, что препарат попал в организм до 
1 января 2016 года, после чего его прием 
прекращен.

На данный момент в составах своих ко-
манд уже тренируются практически все 
российские спортсмены, уличенные в при-
менении мельдония. Исключение состав-
ляют четырехкратная чемпионка мира по 
плаванию Юлия Ефимова и Мария Шара-
пова. Но если дата и место слушаний по де-
лу Ефимовой уже известны (30 мая, Лозан-
на), то в случае с Шараповой вопрос открыт.

Тут к месту будет напомнить, что имен-
но теннисистка оказалась единственной 
спортсменкой, которая призналась в по-
ложительном допинг-тесте на мельдоний 
еще до того, как об этом стало известно из 
других источников. На Западе такое чи-
стосердечное признание обычно расце-
нивается как готовность к сотрудничест-
ву с компетентными инстанциями, одна-
ко теперь ясно, что мартовское заявление 
Шараповой может пойти ей во вред. Ведь 
из слов теннисистки, пусть косвенно, сле-
дует, что она продолжала принимать пре-
парат и после 1 января. Более того, содер-
жание мельдония в пробе едва ли не са-
мой популярной спортсменки мира зна-
чительно превышает допустимую норму 
в 1 мкг, что еще две недели назад признал 
министр спорта Виталий Мутко.

По словам президента Международ-
ной федерации тенниса Дэвида Хэггер-
ти, решения по делу Шараповой стоит 
ожидать в середине июня. Вчера ника-
кой новой информации 

”
Ъ“ получить 

не удалось, хотя, по данным некоторых 
источников, вердикт может быть выне-
сен еще позже. Как бы то ни было, ясно, 
что россиянка пропустит Открытый чем-
пионат Франции — самый успешный 
для нее турнир «Большого шлема» за по-
следние годы,— а ее положение в рей-
тинге значительно ухудшится.

В минувший понедельник Шарапова 
уже во второй раз в нынешнем сезоне ока-
залась за пределами первой десятки, на 
12-м месте. Но если в конце марта — нача-
ле апреля ее отсутствие там длилось всего 
две недели, поскольку конкурентки тоже 
теряли рейтинговые очки, то теперь ситу-
ация гораздо более неприятная.

Дело в том, что на данный момент на 
счету Шараповой 3041 очко, и 900 из них 
(то есть те, которые были заработаны за 
прошлогоднюю победу в Риме) она 16 мая 
потеряет. Это обстоятельство не только 
автоматически сделает первой ракеткой 
России Светлану Кузнецову (на данный 
момент 19-ю в мире), но и отбросит Ша-
рапову уже за пределы первой двадцатки, 
которую она не покидала с октября 2009 
года. Уже известно, что через несколь-
ко дней самая титулованная российская 
теннисистка будет занимать место не вы-
ше 23-го, а в начале июня, после Открыто-
го чемпионата Франции, где у нее сгорят 
еще 240 баллов, начисленные за прошло-

годний выход в четвертый круг, она опу-
стится еще ниже, скорее всего — в самый 
конец первой тридцатки.

Неизбежное рейтинговое пике, в кото-
рое вошла Шарапова в связи с невозмож-
ностью выступать, само по себе не может 
помешать ей сыграть на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро. Но для начала надо, чтобы со-
ответствующим оказался вердикт ITF по 
поводу пресловутой допинг-пробы. К то-
му же на игровом тонусе Шараповой на-
верняка скажутся несколько месяцев от-
сутствия турнирной практики. В общем, 
выйти на пик формы уже в августе ей бу-
дет архисложно, даже несмотря на то, что 
нынешний перерыв в выступлениях не 
связан с тяжелой травмой, как это было в 
2008–2009 годах.

Отметим также, что начиная с мая 2003 
года в первую десятку рейтинга WTA Tour 
практически неизменно входила хотя бы 
одна российская теннисистка. Исключе-
ние составлял уже упоминавшийся про-
межуток с 21 марта по 4 апреля 2016-го. Те-
перь же этот перерыв, скорее всего, про-
длится гораздо дольше.

Евгений Федяков

На следующей неделе  Мария 
 Шарапова впервые с  октября 
2009 года покинет первую   
двадцатку рейтинга WTA      
ФОТО GETTY IMAGES FOR PEOPLE.COM

Сразу две серии второго раунда Кубка 
Стэнли вчера добрались до седьмо-
го матча. Это — противостояния меж-
ду «Даллас Старс» и «Сент-Луисом», 
а также «Сан-Хосе Шаркс» и «Нэшвилл 
Предаторс».

Единственной четвертьфинальной се-
рией play-off чемпионата НХЛ, которая 
получилась очень-очень короткой, оказа-
лась серия между «Тампа-Бей Лайтнинг» 
и «Нью-Йорк Айлендерс». Более мощная 
«Тампа» взяла верх над «Айлендерс» убе-
дительно — в пяти матчах — и освободи-
ла для сборной России вызванного на чем-
пионат мира трудолюбивого нью-йорк-
ского форварда Николая Кулемина.

Вчера к «Лайтнинг» могли присоеди-
ниться сразу два клуба — «Сент-Луис» и 
«Сан-Хосе». Но оба проиграли. Особенно 
обидным нужно, видимо, считать пораже-
ние — 2:3, которое потерпел от «Далласа» 
«Сент-Луис». Во-первых, проиграл он на 
своей площадке, во-вторых — при нетри-
виальных обстоятельствах.

По сути, свою победу «Старс» выковал 
за неполный первый период. Голкипер 
«Сент-Луиса» Брайан Эллиот до сих пор иг-
рал в серии чрезвычайно надежно, а тут 
пропустил после всего-то семи бросков в 
створ три шайбы. Нельзя сказать, будто бы 
именно Эллиот «привозил» их, но стати-
стика, как ни крути, была настолько удру-
чающей, что замена основного вратаря 
на дублера Джейка Аллена после третье-
го гола смотрелась шагом логичным. Ал-
лен, кстати, остался «сухим». Но в этом нет 
ничего странного. Дело в том, что за два 
с лишним периода в его ворота попали 
столько же раз, сколько попали за то вре-
мя, что их защищал Эллиот.

Не упорствовавший в атаке «Даллас» 
сосредоточился на обороне и преуспел, 
пропустив лишь дважды. А его-то голки-
пер — Кари Лехтонен — как раз здорово 
выручил. Лехтонен спас команду пример-
но в полудюжине моментов, а ключевым 
среди них был, конечно, момент, когда за 
20 секунд до сирены он среагировал на 
бросок в касание от Джейдена Шварца.

Теперь фаворитом серии, которая еще 
до ее начала представлялась серией при-
мерно равных по возможностям клубов 

(каждый из них записывали в шорт-лист 
вероятных претендентов на победу в Куб-
ке Стэнли), вроде бы стоит называть «Дал-
лас». Седьмой матч пройдет на его пло-
щадке. Но тут надо учитывать одну стран-
ность. В четырех встречах серии из шести 
выигрывали гости. Так что тут скорее рас-
клад благоволит «Сент-Луису». Хотя для 
сборной России выгоднее был бы, ско-
рее всего, именно его проигрыш. Ведь за 
«Блюз» выступает топовый форвард НХЛ 
Владимир Тарасенко.

Впрочем, обидно было уступить со-
пернику и «Сан-Хосе». В этой паре «Нэш-
вилл» котировался гораздо ниже. Его во-
обще считали немножко, что ли, шаль-
ным участником второго раунда. А «Пре-
даторс» между тем проявил поразитель-
ное упрямство и не сдался, даже отдав 
на старте противостояния два подряд го-
стевых матча.

Упрямство помогло ему и во вчераш-
ней встрече. «Сан-Хосе» довольно быст-
ро повел в счете с приличным запасом — 
2:0, но «Нэшвилл» это обстоятельство ни-
чуть не смутило, и основное время завер-

шилось ничьей — 3:3. А в начале овертай-
ма ворота «Шаркс» поразил молодой фор-
вард Виктор Арвидссон.

В заключительном матче «Сан-Хосе» 
примет «Нэшвилл» у себя, а в этой серии 
победы как раз распределяются традици-
онным способом: все пока доставались 
хозяевам. Правда, «Шаркс» нельзя забы-
вать о том, что в предыдущем раунде «Пре-
даторс» сражался с другим грандом из Ка-
лифорнии — «Анахайм Дакс», и тогда все 
тоже закончилось седьмой встречей. И в 
ней «Нэшвилл», который по ходу нынеш-
него play-off налетал благодаря этим ка-
лифорнийским вояжам уже два с полови-
ной десятка тысяч километров, оппонен-
тов уничтожил.

В такой же ситуации, как и «выжив-
шие» далласцы с нэшвиллцами, находил-
ся и «Вашингтон Кэпиталс». В ночь на сре-
ду самому «российскому» клубу НХЛ, что-
бы растянуть серию с «Питсбургом» на 
максимальную дистанцию, требовалось 
побить его в шестом матче.

Алексей Доспехов

«Сент-Луис» Владимира Тарасенко 
(№91) не использовал прекрасный 
шанс выиграть серию с «Далласом» 
на своей площадке     ФОТО REUTERS

Кубок Стэнли
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Нэшвилл»—«Сан-Хосе» 4:3 (овертайм). Счет в серии 3:3.

«Сент-Луис»—«Даллас» 2:3 (Тарасенко, 0+1 — Ничушкин, 
0+1). Счет в серии 3:3.

За три тура до финиша сезона в Российской 
футбольной премьер-лиге (РФПЛ) состоя-
лась очередная тренерская отставка. Поста 
наставника московского «Динамо» лишил-
ся Андрей Кобелев, возглавивший клуб ми-
нувшим летом на волне административных 
реформ. К его увольнению привела чере-
да весенних неудач бело-голубых, которые 
после нее оказались поблизости от первого 
в истории вылета из элитного дивизиона.

Это было второе появление Андрея Кобелева 
в «Динамо» в качестве главного тренера, и оно 
получилось гораздо менее ярким и продолжи-
тельным, нежели предыдущее, воспоминания 
о котором, собственно, и заставляли думать, что 
динамовцы сделали пусть рискованный, но пер-
спективный выбор. Впервые их наставником го-
сподин Кобелев, тогда еще совсем молодой спе-
циалист, стал в 2006 году и продержался на долж-
ности до 2010-го. При этом посреди этого срока 
случился довольно впечатляющий взлет бело-го-
лубых. В 2008 году «Динамо», давно потерявшее 
некогда принадлежавший ему статус безуслов-
ного отечественного футбольного гранда, взяло 
бронзу, в том сезоне дававшую право выступить 
в квалификации к Лиге чемпионов.

Потом, правда, повторить трюк у Андрея Ко-
белева уже не выходило. Да и в рядовых самар-
ских «Крыльях Советов», где он очутился после 
ухода из столичной команды, в 2011 году, госпо-
дин Кобелев не добился ничего выдающегося и 
достаточно быстро потерял работу.

Следующий приход в «Динамо» Андрея Ко-
белева, с осени 2012-го не востребованного в 
качестве тренера, состоялся прошлым летом 
и случился на фоне драматических событий. В 
предшествовавшем его назначению сезоне бе-
ло-голубые финишировали под руководством 
Станислава Черчесова четвертыми, но в Лиге 
Европы им так и не довелось сыграть. За гру-
бейшие нарушения финансового fair-play Со-
юз европейских ассоциаций (UEFA) отстранил 
динамовцев от еврокубков.

Исправление этих нарушений вылилось в 
тотальную «перезагрузку» — с формальной сме-
ной собственника (ВТБ, оставшись спонсором, 
передал свой пакет акций центральному сове-
ту спортобщества «Динамо»), с многочисленны-
ми кадровыми перестановками в менеджмен-
те, а главное — с резким сокращением бюдже-
та. Андрей Кобелев сначала получил пост спор-
тивного директора клуба, который в июле по-
кинул Гурам Аджоев, а буквально через пару не-
дель превратился в главного тренера, сменив 
считавшегося соратником господина Аджоева 
Станислава Черчесова.

Господин Черчесов после этого устроился в 
варшавской «Легии», стал в польском чемпиона-
те одной из самых популярных фигур и сейчас 
близок к золоту. А вот господина Кобелева ждала 
в «переформатированном» «Динамо» куда более 
суровая реальность. Сокращая расходы, оно еще 
в летнее трансферное окно избавилось практи-

чески от всех дорогостоящих легионеров — Ма-
тье Вальбуэна, Кевина Кураньи, Вильяма Ванке-
ра, Дугласа. Зимой состоялась вторая волна «со-
кращений», под которую попали российские ли-
деры клуба — перешедшие в «Зенит» Юрий Жир-
ков и Александр Кокорин. Потери компенсиро-
вались по большей части за счет игроков дина-
мовской «молодежки».

Первое время Андрей Кобелев более или ме-
нее удачно справлялся с доставшимся ему соста-
вом. Например, после десяти стартовых матчей 
чемпионата «Динамо» имело положительный 
баланс — три победы на два поражения. Но вот 
продолжение было ужасным.

Отставку Андрея Кобелева «Динамо» объясни-
ло «неудовлетворительными спортивными ре-
зультатами команды в текущем сезоне», и это, 
конечно, была предельно честная формулиров-
ка. Действительно, показатели динамовцев вы-
глядят скверными. Спад начался еще в прош-
лом году, а в этом все совсем плохо. Из девяти 
матчей весенней части чемпионата России ди-
намовцы взяли верх лишь в одном — в середи-
не марта против «Уфы», потерпев на этом отрезке 
шесть поражений, половину — с крупным сче-
том. Наиболее свежее состоялось в воскресенье 
в принципиальном дерби со «Спартаком» — 0:3 
— и продлило безвыигрышную динамовскую 
серию до полудюжины встреч.

Уходя, Андрей Кобелев пожелал клубу «вы-
править ситуацию», которая в настоящий мо-
мент смотрится, по сути, катастрофической. «Ди-
намо» — единственный отечественный клуб, 
никогда в своей истории — ни во времена СС-
СР, ни после его распада — не покидавший выс-
ший дивизион. Между тем Футбольная нацио-
нальная лига уже отчетливо маячит перед ним.

«Динамо» располагается на 12-м месте в табли-
це, а его отрыв от находящихся на 13-м и 14-м, то 
есть в «зоне переходных матчей», «Уфы» и «Мор-
довии» составляет всего очко. Аутсайдеры из «зо-
ны прямого вылета», «Кубань» и «Анжи», тоже в 
принципе неподалеку — в пяти и шести баллах. 
А календарь в концовке турнира у бело-голубых 
сложнейший. Уже завтра им предстоит сыграть с 
борющимся за золото «Ростовом». Затем в кален-
даре у «Динамо» встреча с бьющейся за выжива-
ние «Кубанью», а завершают чемпионат они иг-
рой против «Зенита», который сейчас идет треть-
им и которому очки наверняка будут нужны, что-
бы забраться либо на первое, либо на второе, оз-
начающее попадание в Лигу чемпионов, место. 
Финиш этот «Динамо» предстоит преодолеть с 
назначенным и. о. главного тренера Сергеем Чи-
кишевым, возглавлявшим молодежную коман-
ду бело-голубых, у которого опыта еще меньше, 
чем было у Андрея Кобелева в 2006-м.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в России
Групповой этап
Группа А. Третий тур. Швеция—Чехия 2:4. Швейцария—
Дания 3:2 (овертайм). Положение команд. 1. Чехия — 8 
очков. 2. Россия — 6. 3. Швеция — 5. 4. Швейцария — 4. 5. 
Дания — 4. 6. Казахстан — 2 (после 2 матчей). 7. Норвегия — 
2 (2). 8. Латвия — 2. Матч Казахстан—Норвегия завершился 
после подписания номера в печать.
Группа В. Третий тур. Финляндия—США 3:2. Словакия—
Германия 1:5. Положение команд. 1. Канада — 9 очков. 
2. Финляндия — 9. 3. Словакия — 6. 4. Германия — 4. 5. США 
— 3. 6. Франция — 2 (после 2 матчей). 7. Венгрия — 0 (2). 8. 
Белоруссия — 0. Матч Венгрия—Франция завершился после 
подписания номера в печать.

Второе появление Андрея Кобелева  
в «Динамо» получилось недолгим: он не смог 
продержаться на тренерском посту хотя бы 
один полный сезон     ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА


	kms_080_001
	kms_080_002
	kms_080_003
	kms_080_004
	kms_080_005
	kms_080_006
	kms_080_007
	kms_080_008
	kms_080_009
	kms_080_010
	kms_080_011
	kms_080_012

